Zeitschrift: Argovia: Jahresschrift der Historischen Gesellschaft des Kantons

Aargau

Herausgeber: Historische Gesellschaft des Kantons Aargau

Band: 90 (1978)

Buchbesprechung: Aargauische Bibliographie 1977

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 04.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Aargauische Bibliographie 1977

mit Nachträgen zu den vorangehenden Jahren. Bearbeitet in der Aargauischen Kantonsbibliothek

Abkürzungen

\mathbf{AbN}	Aarburger Neujahrsblatt.	HWigg	Heimatkunde des Wigger-
AK	Aargauer Kurier. Aarau.	II W Igg	tales. Willisau.
AM	Aarauer-Mappe.	JWyn	Jahresschrift der Historischen
AN	Aarauer Neujahrsblätter,	J W ym	Vereinigung Wynental.
1111	Neue Folge.	JZurz	Jahresschrift der Historischen
Arg	Argovia. Jahresschrift der Hi-	JZuiz	Vereinigung des Bezirks
	storischen Gesellschaft des		Zurzach.
	Kantons Aargau.	LN	Lenzburger Neujahrsblätter.
\mathbf{AT}	Aargauer Tagblatt, Aarau.	NZZ	Neue Zürcher Zeitung.
AT/LS	Aargauer Tagblatt, Ausgabe	RemD	Remiger Dorfzeitung.
111/150	Lenzburg/Seetal.	RhN	Rheinfelder Neujahrsblätter.
AT/NBZ	Aargauer Tagblatt, Ausgabe	RWölf	Gemeinde Wölflinswil, Ge-
111/11/22	Neue Bürger-Zeitung.	10 11 011	meinde Oberhof: Rückblende.
\mathbf{AV}	Aargauer Volksblatt, Baden.		Dorfchronik.
BaN	Badener Neujahrsblätter.	SeSp	Seener Spiegel. Überreicht
BaT	Badener Tagblatt.	СССР	von Heimatschutzkommis-
BgN	Brugger Neujahrsblätter.		sion und Gemeinderat Seon.
BgT	Brugger Tagblatt (Kopfblatt	UKD	Unsere Kunstdenkmäler. Mit-
-8-	des AT).		teilungsblatt für die Mitglie-
\mathbf{BreN}	Bremgarter Neujahrsblätter.		der der Ges. für schweiz.
DBosw	Dorfchronik Boswil.		Kunstgeschichte.
DMuri	Dorfchronik von Muri.	UUns	Unter uns. Das Magazin der
FB	Fricktal-Bote. Frick.		Region Limmattal.
$\mathbf{F}\mathbf{K}$	Freiämter Kalender. Ein	Vind	Gesellschaft Pro Vindonissa:
	Aargauer Volksbuch. Wohlen.		Jahresbericht. Brugg.
\mathbf{FT}	Freiämter Tagblatt.	VJS	Vom Jura zum Schwarzwald.
Gbl.	Geschäftsblatt. Allgem. Publi-		Blätter für Heimatkunde.
	kationsorgan für das Freiamt.		Neue Folge.
	(Muri. Wochenblatt.)	$\mathbf{W}\mathbf{A}$	Wohler Anzeiger. Volkszei-
Gesn	Gesnerus. Vierteljahresschrift,		tung für das Freiamt. Wohlen.
	hg. von der Schweiz. Ges. für	ZAK	Zeitschrift für Schweizerische
	Geschichte der Medizin und		Archäologie und Kunst-
	der Naturwissenschaften.		geschichte.
HSeet	Heimatkunde aus dem Seetal.	$\mathbf{Z}\mathbf{N}$	Zofinger Neujahrsblatt.
	Seengen.	\mathbf{ZT}	Zofinger Tagblatt.

1. Allgemein (Aargau - Zoologie)

- 1 Aargau. Der Aargau hat viele Gesichter. Von rlf. In: BaT 15.9.1977, S. 21. (Vortragszyklus «Aarg. Landschaften» der Vereinigung Grund, Schinznach-Dorf.)
- 2 Aeschbach, Gustav: Auch Aargauer waren an der Beresina. Vor 165 Jahren erfolgte der tragische Übergang. In: ZT 22.8.1977, Abb., und in: AT 19.8. u. 22.8., S. 6, Abb., m. Verzeichnis der Aargauer. In: BaT 22.8., S.17, 23.8., S. 15, Portr.
- Fröhlich, Heinz: Dem Aargau aufs Dach geschaut... (Bildberichte, Forts. v. 1976).
 8. Zofingen Windisch Vindonissa. In: AT 19.2.1977, S. 21, ill. –
 9. Muri Schloß Hilfikon. 26.2., S. 21, ill. 9 (= 10). Egelsee Stern von Lenzburg Staufberg. 16.7., S. 19, ill. 11. Weiler Waldhäusern Reinach. 1.10.1977, S. 23, ill.

Agrarwesen s. Landwirtschaft.

4 Aluminium. Trauer um Dr. Max Schenker (Basel 2.6.1903 – Merenschwand 4.1. 1977. Schöpfer der Aluminium Graphic AG in Merenschwand und hoher Offizier). In: Gbl. 13.1.1977, Portr.

Apotheke s. Nr. 270, 306, 418.

5 Arbeitslose. Franke Walter; Großwiler, Silvio: Arbeitslos. Eine Orientierungshilfe für die Beratung Arbeitsloser... durchgef. (Umfrage) im Herbst 1976. (Aarau: Sekretariat des ref. Kirchenrates 1977.) 18 S.

Archäologie s. Römische Funde.

Archive s. Nr. 45, 652

- 6 Auswanderer. Schelbert, Leo; Rappolt, Hedwig: Alles ist ganz anders hier. Auswandererschicksale in Briefen aus zwei Jahrhunderten. Olten, Freiburg i. Br. 1977. (Aarau, Aargau, Fricktal, Lenzburg, Staufberg.)
 - Badewesen s. Nr. 418-21, 432, 441, 449, 468, 516, 649, 706, 719-22, 796, 839, 841, 846.
- 7 Bäckerei. Eichenlaub, Hans M: Ein Bäckerssohn aus Klingnau als Filmemacher. Meier, Irene: Zu Besuch bei d. Eltern des ... Erwin Keusch. In: AT 10.5.1977, S. 6, Abb. Dazu: «Das Brot des Bäckers», Aargauer Premiere des preisgekrönten Filmes v. Keusch in Baden. In: BaT. 7.9., S. 34, Abb., u. 15.6., S. 25, Abb.
- 8 R[othen)b(ach, Ernst); L(ocher)H(ansueli): Was sagen Brugger Bäcker, Eltern u. Kinder zum heutigen Dreikönigstag? (Umfrage in Brugg). In: BgT 6.1.1977, S. 21, Abb.
- 9 Bauwesen. Der Aargau plant und baut. Dr. Jörg Ursprung hielt e. Vortrag über die Investitionen im Kanton Aargau. Von P.H. In: AV 29.3.1977.

- H(eß) W(alter): Der oberste Planer im Kanton: Der Kanton. Das Verwaltungsgericht zum «Bibersteiner Artikel» für Tägerig. In: AT 20.12.1977, S. 5 (m. Wortlaut des Artikels in der Tägeriger Bauordnung).
- 11 Unermüdliche Straßenbauer. Die aarg. Abteilung Tiefbau orientiert über ihre Tätigkeit. Von wh. In: AT 4.8.1977, S. 5, Abb.
- 12 Zimmerlin, Erich: Baugesetz des Kantons Aargau vom 2.2.1971. Erläutert von E'Z'. Aarau 1977 = Veröffentl. zum Aarg. Recht, 27. Mit Literaturverzeichnis.
 - S. auch Nr. 73, 451, 456.

Benediktiner s. Nr. 565, 657-667, 799.

Bergwerk s. Nr. 532, 566, 568, 815.

Besen s. Nr. 463.

Bibliotheken s. Nr. 355-361, 443, 498, 506, 832, 833.

Botanik s. Flora.

Brauchtum s. Volkskunde.

Burgen s. Schlösser und Burgen.

Cistercienser s. Nr. 775-785.

- 13 Dekorationsblumen. Ein wenig bekanntes Handwerk. Dekorationsblumen entstehen in Sarmenstorf. Von ew. In: FT 28.7.1977, S. II, Abb.
- 14 Drechsler. Kunsthandwerkl. Holzbearbeitung. Besuch bei Hansjörg Rosenberg (Drechsler in Auw). In: FT 4.8.1977, S. II, Abb.
- 15 Eichmeister. Zu Besuch beim früheren Eichmeister E. Niederhauser, Brugg. In 70 Gemeinden alle Waagen kontrolliert. Von Bä. In: AT 23.4.1977, S. 37, Abb.
- 16 Eierhandel. S(iegrist, H(erbert): Am Wochenmarkt in Wohlen getroffen: D'Eier-frau aus Hägglingen. (40 Jahre Hühnerfarm Huber.) In: FT 9.8.1977, S. III, Abb.
- 17 Einbürgerung. W(idme)r, (Hanspeter): Es wird mit Sorgfalt eingebürgert. Der Regierungsrat erläutert die aarg. Praxis. In: AT 5.1.1977, S. 6.

Eisenbahn s. Verkehrswesen.

- 18 Energiewirtschaft. Die Architektur von Atomkraftwerken = L'Architecture des centrales atomiques... Das Kernkraftwerk Beznau-Döttingen der NOK. Das Kernkraftwerk Gösgen-Däniken... Kaiseraugst heute. Das Kernkraftwerk Leibstadt. In: Werk, 63, 1976, S. 251-269, Abb., Pläne.
- Beznau. FI(scher, Hans Ulrich): 75 jähriges Bestehen des hydraulischen Kraftwerks Beznau gefeiert. Ein Pionierwerk der Elektrizitätswirtschaft. In: AV 14.11.1977, Abb. Dazu: mob in: BaT 14.11., S. 25, Abb., u. Rb in: BgT 14.11.1977, S. 30, Abb.

- 20 Nordostschweizerische Kraftwerke: Kernkraftwerk Beznau-Döttingen. Kurzbeschreibung. (Baden 1976.)
- 21 Brown, Boveri & Cie. Fi(scher, Hans Ulrich): 75 Jahre BBC-Dampfturbinen. Noch ein Rückblick auf 1976 aus technischer Sicht. In: AV 5.1.1977, Abb.
- 22 Theodor Boveri gestorben (Dr.h.c. Th.B., Baden 1892-1977, Direktor der Firma). (Von BT. In: BaT 10.12.1977, S. 1, Portr., S. 23 (Nachruf). Dazu AT 10.12., S. 5, Portr., u. WA 13.12., S. 2, FB 12.12. Max Müller in: BaT 14.12., S. 31; (Kl) Str(eif) in: AV 10.12., Portr., u. ZT 10.12.1977.
- 23 Luterbacher, Franz: Ansprache anläßlich der Generalversammlung der BBC ... vom 1.6.1977. Baden: Brown Boveri 1977.
- Brugg. B(aldinger), O(skar): Vom Petrol direkt zum elektrischen Licht. In: Industriearchäologie, 1977, H. 3, S. 7-12, Abb. (Das 1891/92 gebaute, 1952 stillgelegte Kraftwerk Brugg.)
- Kaiseraugst. (Gut, Bernardo:) Kaiseraugst. Chronologie. (Zur Vorgeschichte des Atomkraftwerkes Kaiseraugst).
 erw. Aufl. (Liestal): Gewaltfreie Aktion Kaiseraugst (ca. 1975).
 Dazu: Michael Schroeren: Zum Beispiel Kaiseraugst. Der gewaltfreie Widerstand gegen das Atomkraftwerk... Mit Nachw. zur aktuellen Situation in Kaiseraugst u. Gösgen v. Rud. Epple. (Zürich: Schweiz. Friedensrat) 1977.
 Schriftenreihe... 6. Dazu: Einweihung d. Informationszentrums. In: AT 7.1.1977, S. 5, Abb.
- 26 Die kapitalistische Umweltzerstörung: 1. Sozialismus oder Barbarei. 2. Die Bewegung von Kaiseraugst; eine Bilanz. Hg.: Revolutionäre marxist. Liga RML. (Zürich: 1976).
- 27 Motor Columbus, Baden: Geothermische Studie der Warmwasserzone Zurzach-Lostorf-Baden. Bern 1977. (Schriftenreihe Eidg. Komm. f. d. Gesamtenergiekonzeption, 14.)
 - Dazu: M(üller), C(hristian): Eine Studie der Motor-Columbus hat ergeben: Baden könnte mit Thermalwasser geheizt werden. In: BaT 26.7.1977, S. 11, Abb.
- 28 Reußtalkraftwerk. Fischer, Paul: Das Reußtalkraftwerk Bremgarten-Zufikon. Die Kraftwerkanlagen. In: Schweiz. Bauzeitung, 94, 1976, S. 306-309, Abb. Karten.
 - S. auch Nr. 572, 638, 729, 757.
 - Erziehungswesen s. Hochschule, s. Schule.
- 29 Eschenmoser, Jakob: Aargauer Skizzen. (Bleistiftzeichnungen und Texte.) Zürich: (1977).
- 30 Fabrikgesetz. Der lange Kampf um das Fabrikgesetz. Vor 100 Jahren erließ der Bund erstmals sozialpolitische Vorschriften. Von H.B. In: AT 26.3.1977, S.5, Abb. (Bekam auch für den Aargau Gültigkeit.)

- Fähre s. Schiffahrt.
- Familienforschung s. Genealogie u. s. Heraldik.
- 31 Feldwebelverband. 25 Jahre Sektion Aargau des Schweizerischen Feldwebelverbandes. Jubiläumsfeier ... (Brugg: 1976.) Mit Beitr. v. Peter Imsand u. a.
- 32 Fauna und Flora. Bangerter, Hermann: Zweiter Beitrag zur Brombeerflora des Kantons Aargau. In: Mitteilg. d. Aarg. Naturforsch. Ges. 29, 1977, S. 124-137.
- Brugger Wildischachen ein Stück intakter Natur. Der Auenwald und seine seltenen Bewohner. Von ms. In: BaT 11.7.1977, S. 16, Abb. Dazu: Hk in: BgT 7.7., S. 30, Abb.
- 34 F(röhlich), H(einz): Rote Waldameisen vom Aussterben bedroht? Im Suhrhard fühlen sie sich wohl. In: AT 20.7.1977, S. 22, Abb.
- 35 Frösch, Robert: Amphibien und Reptilien im Bereich Wigger-N2. In: ZN 63, 1978, S. 67-74, Abb.
- 36 Heß, Walter: Mehr Naturnähe für die Aargauer Wälder. Naturschutz u. Waldwirtschaft. In: AT 9.7.1977, S. 5-6.
- 37 Kennen Sie die Aarelandschaft oberhalb Brugg? Seltener Auenwald u. prächtiger Weiher. Von HK. In: BaT 8.7.1977, S. 20, Abb.
- 38 Meyer-Meyer, Helen: Den Lurchen auf der Spur (in Lenzburg). In: LN 49, 1978, S. 65-74, Abb., 1 Tafel.
- 39 Reinhard, Hans; Reinhard, Ruth: Die Orchideen-Aquarellsammlung von Gottfried Keller in Aarau. In: Mitteilg. d. Aarg. Naturforsch. Ges., 29, 1977, S. 161-240.
- 40 Vielfältige Pflanzengesellschaft im Aargau. Von rlf. In: BaT 24.9.1977, S. 25 (Vereinigung Grund, Schinznach-Dorf. Vortragsabend). Dazu: rw in: BgT 21.9., S. 35, Abb.
- Vogelschutz. 50 Jahre Verband Aargauischer Vogelschutzvereine. Von fer. In:
 AR 11.11.1977, S. 6; AV 11.11.; BaT 12.11., S. 24; FB 14.11. Dazu: Wi(ndfelder, Günter) in: AT 15.11.1977, S. 27.
- 42 Zum Tode von Max Amsler, Staufen (Präsident des Verbandes Aarg. Vogelschutzvereine) (Nachruf von fer). In: AT/LS 1.7.1977, S. I.
 - S. auch Nr. 279, 400, 473, 525, 636, 640, 700, 711, 746, 748, 790, 816.
 - Feuchtgebiete s. Gewässer.
- 43 Feuerwehrverband. 75 Jahre Aargauischer Feuerwehrverband. Von Bi. In: WA 15.11.1977, S. 2, BaT 7.11., S. 19. Dazu: m. l. in: AV 1.11. u. 28.11.1977, Abb.; Sonderbeilage in: AT 26.11., ill., u. Bericht in: AT 28.11.1977, S. 5.
- 44 Finanzverwalter. 50 Jahre Verband der Finanzverwalter aarg. Gemeinden, 1927 bis 1977. ... Verf. v. Emil Lüthy. Wohlen 1977.

- 45 Firmenarchive. Siegrist, Jean-Jacques: (Firmenarchive im Aargau). In: Mitteil. d. Vereinigung schweizer. Archivare 28, 1977, Sondernummer Firmenarchive, S. 65-67.
 - Firmengeschichte s. Nr. 19, 21, 65, 71, 82, 110, 114, 131, 133, 138, 144, 173, 190-91, 225-26.
- 46 Flößer. R(othen)b(ach, Ernst): Über den letzten Flößer von Stilli. Hans Heinrich Lehner-Wey (1854–1943) hatte einen harten Beruf. In: AT 3.5.1977, S. 19, Abb.; BgT 3.5., S. 25, Abb.
- 47 Fürsorge. Richner, Heinrich: Fürsorge. Menschliche Seite des Staates. Zielsetzungen und Aufgabenbereich des kantonalen Fürsorgeamtes. In: AT 6. 8. 1977, S. 5.
- 48 Gärtnerei. R(othen)b(ach, Ernst): Für «Pflege u. Förderung der Pflanze». Maag-Preis an Ernst Haller (Gärtnermeister, Brugg/Rüfenach) u. Louis Cornuz verliehen. In: AT 17.2.1977, S. 23, Abb.
- 52 Galgen. Bühler, Rudolf: Von Galgen und Richtstätten im Aargau. Stätten des Grauens. (Berichtserie in: BaT 16.4., 22.4., 7.5.1977 und in: ZT 12.4., 15.4., 16.4.1977, jeweils ill.) 1. Schenkenbergeramt: Der Brugger Galgen stand einst bei Umiken. 2. Baden, Fahrwangen, Rheinfelden und die Hallwiler Legende. 3. Lenzburg, Aarburg, Zofingen, Freiamt.
- 53 Gastarbeiter. Aargauer «Gastarbeiter» in Spanien. Der Exodus in die Sierra Morena von 1667. Von efb. In: BaT 1.17.1977, S. 22.
- 54 Gasthäuser. Aarburg. Was geschieht mit dem «Bären» in Aarburg? Von P.H./at. In: AT 2.11.1977, S. 6, Abb.
- Der Boniswiler «Ochsen» im neuen Kleid. Weit über 100 Jahre alt. Von T.L.
 In: AT/LS, 12.8.1977, S. II, Abb.
- 56 Rheinfelder «Ochsen» erhielt neues Make-up. (Gasthaus aus d. Anfang d. 19. Jahrh.) In: AT 21.4.1977, S. 32, Abb.
- 57 Windischer «Sonne» im neuen Kleid. Von Wi. In: AT 8.2.1977, S. 23, Abb. (Gedenktafel an Bundeskanzler Hans Schatzmann, 1849–1923, der hier geboren wurde.)
- 58 «Wirtschaftsgeschichte» vor 100 Jahren und früher. Trinkfreudige Gäste... Von ar. In: BaT 15.2.1977, S. 16.
- Wohlen. M(eyer), W(alter): Früher hatte jeder in Wohlen das Recht zu wirten.
 In: FK 68, 1978, S. 41.
- Zurzach. Gasthaus zum Schlüssel in Zurzach erbaut 1566 gründlich erneuert 1977. Eine Wirtschaft mit Tradition. Von ar. In: BaT 14.11.1977, S. 33, Abb.
 - S. auch Nr. 528, 696, 707, 751, 801.

- 61 Gefängniswesen. F(röhlich), H(einz): Bezirksgefängnissanierung (Besuchstour durch Aargauer Bezirksgefängnisse). In: AT 8.9.1977, S. 6-7, ill.
- 62 Geigenbau. Der Geigenbauer aus Suhr. Von Bue. In: BaT 20.8.1977, S. 22, Abb.
- 63 Gemeindewesen. Aargau. Gemeindeinspektorat: Verschuldung der Gemeinde Ende 1973. Aarau 1975. (Masch.schr.).
- Aargauischer Gemeindeschreiberverband: Gedenkschrift z. 75 jähr. Jubiläum,
 1902–1977. (Verf.: Samuel Niklaus) (Seengen 1977).
 - Genealogie und Familienkunde, s. Nr. 141, 268, 281, 289, 297, 300, 305, 308, 360, 373, 469, 477, a-c, 674, 698, 770.
 - Geologie s. Nr. 27, 168, 454, 566, 568, 575, 577, 579, 620, 792–93, 796, 805, 815. Gesang s. Musik.
- 65 Getränkeindustrie. 25 Jahre Rivella AG, Rothrist. Von PH. In: AV 29.4.1977, Abb. Dazu: sda in: AV 28.4.; mdr in: AK 12.5., S. 16, Abb.; S.V. in: AT 27.4., S. 9, Abb.; ri/le in: BaT 27.4., S. 24, Abb.
- 66 Getreide. Bedeutung des Getreidebaus in der Schweiz (mit Beispielen aus dem Freiamt). In: Gbl. 4.8.1977, ill.
- 67 Gewässer und Naturschutz. Aargaus Gewässerschutz ist eine Daueraufgabe. Von His. In: ZT 22.7.1977.
- 68 Heß, Walter: Tümpel, wo die Natur am Ende ist. Augenschein in einigen aargauischen Feuchtgebieten. In: AT 22.10.1977, S. 5, Abb. Dazu: adr in: BaT 22.10., S. 24, Abb., u. F.S.: Feuchtgebiete (bei Wohlen) schützen. In: BaT 12.11., S. 24.
- 69 Heuß, Klaus: Neufunde von Proasellus coxalis (Dollfus, 1892) (Crustacea, Isopoda, Asellidae) in Deutschland und der Schweiz. In: Gewässer und Abwässer 60/61, Krefeld 1976, S. 70. (Darin: Aaremündung, Kaiserstuhl, Laufenburg, Zurzach.)
- 70 Land der Ströme Land der Brücken. Der Kanton Aargau mit s. Flüssen Rhein, Aare, Limmat u. Reuß ... In: AV 31.8.1977, Abb.
- Reußtalsanierung: Maurer, Richard: Landschaftsökologische Zusammenhänge.
 Schmid, Kurt: Die Reußtalsanierung, ein Partnerschaftswerk. Zünd, Karl u. Freiy, Hans-Jörg: Das Grundkonzept der wasserbaulichen Anlagen. (3 Arbeiten in:) Schweiz. Bauzeitung, 94, 1976, S. 309-318 m. Abb. u. Plänen. Dazu: rlf: Reußtalsanierung im Rückblick. Vortrag d. Vereinigung Grund, Bad Schinznach. In: BaT 7.9.1977, S. 30.
- 72 Verwaltungsgericht fällt wichtigen Landschaftsschutzentscheid: Geländekuppe am Mutschellen unter Schutz. Von Ba. In: WA 25.1.1977, S. 3, Abb.

- 73 Wengi, M(ax): Methode zur Typisierung der Kulturlandschaft (Aarg. kant. Raumplanung). In: Natur und Mensch, 18, 1976, S. 258-262.
 - S. auch Nr. 400, 620, 622, 636, 637, 689-91, 711, 727, 811, 813.
- 74 Gewerbe. Clavadetscher, Peter: Bedeutung und Stellung des Gewerbes im Aargau. In: AV 10.6.1977, Beil. S. 7, Portr., u. BaT 10.6., S. 7, Beil.
- Gewerbeschule Lenzburg. Die erste Gewerbeschule nach dem neuen Berufsbildungsgesetz. (Einweihung.) In: AT 22.6.1977, S. 23-29, Abb. Darin: Heinz Käser: Die Berufsausbildung in der Schweiz u. im Aargau. Dazu: AT 25.6., S. 35, Abb., u. HH in: AT/LS 7.1.1977.
- 76 60 Jahre Ernst Gygax. 10.11.1977. Vom Aarg. Gewerbeverband seinem Präsidenten ... überreicht. (Zofingen) 1977. Dazu: Ernst Gygax (Fabrikant in Oftringen) 60 jährig. Von C.- In: AT 10.11., S. 6.
- Nationalrat Dr. Karl Hackhofer zum Gedenken (geb. 10.7.1904 in Hägglingen, gest. 31.1.1977 in Zürich. Präsident d. Schweizer. Gewerbeverbandes). Von id. In: FT 12.2.1977, S. 9, u. WA 12. 2., S. 9. Dazu: Paul Eisenring in: AV 8. 2. 1977, Portr., u. sda in: AV 3. 2. 1977.
- 78 Thiede, Louis: Stabilität und Sicherheit im Badener Gewerbe. In: AV 10.6. 1977, Beil., S. 7-8, Portr.
- Zofingen: Gewerblich-industrielle Berufsschule. 125 Jahre GIBZ (1852–1977).
 Jahresbericht 1976/77, Zofingen 1977. Dazu: Josef M\u00e4der in: ZT 21.6.1977.
 Gewerbe s. Handwerk, Industrie und Nr. 81, 82, 133–134, 153, 640.
- 80 Glasblasen. Ein Kunstglasbläser in Wettingen: Janos Giczy. Von ag. In: BgT 17.6.1977, S. 39, Abb.
- 81 Glocken. Fünf Glocken unterwegs nach Lengnau. Ein Freudentag ... Von Bä. In: AT 6.5.1977, S. 33, Abb.; BgT 6.5., S. 43, Abb. Dazu: Glockenweihe in Lengnau. Von bp. In: AT 9.5., S. 23, u. BgT 9.5., S. 31, Abb. (Glocken von Rüetschi in Aarau.)
- 82 Seit 600 Jahren Glockengießerei in Aarau. Neue Glocke für den Klosterturm (in Muri). In: BaT 16.3.1977, S.26, Abb. Dazu: H.A. in: ZT 8.12.
 - S. auch Nr, 662
- 83 Goldschmied. Blick hinter die Kulissen der Goldschmiedewerkstatt von Wulf Belart (Brugg). Von L.F. In: AT 6.4.1977, S.25, u. BgT 6.4., S.31, Abb.
- 84 Großer Rat. Die Abberufung des Aargauer Großen Rates vor 115 Jahren. «Neunzehn Mannli» gegen Aarau. Von B. In: WA 18. 3. 1977, S. 3, u. AT 16. 3. 1977, S. 5-6; BaT 16. 3., S. 26.
- 85 Großratswahlen 1977: Tagblatt-Gespräch mit den Fraktionschefs des Kantonsparlamentes. In: AT 5. 3. 1977, S. 5-6, Abb. Dazu: Polit. Strukturen in Zahlen 1973 u. 1977. In: AT 25.3., S. 5-7, Tab.; (Samuel Siegr)ist: Die fünf... Re-

- gierungsräte im Dialog mit dem Bürger. In: AT 26.2., S. 5-6, Portr.; HP Widmer in: AT 2.4.1977, S. 5.
- Müller, Georg: Wählbarkeit der Funktionäre der selbständigen Staatsanstalten in den Großen Rat. In: Brennpunkt, 73, 1976, S. 97-102.
- 87 Regierungsprogramm 1977–1981. Der Regierungsrat an den Großen Rat. Aarau: Staatskanzlei 1977.
- Schenker, Barbara: Großratswahlen: Wie es früher zuging (1803, 1901, 1921).
 In: AT 12.3.1977, S. 7, Tab.
 - Handwerk s. Gewerbe und Nr. 7, 8, 13-16, 48, 62, 80-83, 94, 106, 111-13, 126, 128, 143, 145-46, 156-57, 166-67, 175, 182-83, 189-92, 251-52.
- 89 Hauswirtschaftslehrerinnen. 50 Jahre Verein Aargauischer Hauswirtschaftslehrerinnen. Von R.Z.K. In: AT 20.5.1977, S. 5.
 - Heilige s. Nr. 802, 844.
- 90 Heimatkunde. Schibli, Max; Geißmann, Josef: Heimatkunde des Kantons Aargau (5. Klasse). Handreichung für den Lehrer. Aarau (1977).
 - Heraldik s. Nr. 268, 667.
- 91 Hochschule. (Aargauer) Hochschulgespräch. Eine Auseinandersetzung zwischen Politikern und Wissenschaftlern. Von ub. In: AT 26.1.1977, S. 7. Dazu auch: at in: AT 5.10., S. 5.
- 92 Dogwiler, Klaus-Jörg: Neue Aspekte in der Hochschulfrage (zu einem aarg. Beitrag zum schweizer. Hochschulwesen). In: AT 2.7.1977, S. 5. Dazu: fs. in: AT 3.2., S. 7; Ba in: WA 30.8.1977, S. 2; Th. in: AT 18.10., S. 5 (keine Beteiligung an Uni. Luzern); Fi in: AT/NBZ 20.10.; BT/ID in: BaT 27.9.1977, S. 15.
- Nabholz, H.: Aarg. Hochschule für Bildungswissenschaften. Grundsätzliche Fragen. In: BaT 21.12.1977, S. 25. – Dazu: Urs Schwarz: Hochschulförderung aus Aargauer Sicht. In: AT 13.10.1977.
 - Höhere Pädagogische Lehranstalt, s. Zofingen.
- 94 Hutmacher. Zu Gast beim Röhrlihutmacher. Von (Rolf) Bue(hler). In: BaT 20.7. 1977, S. 20, Abb., und in: ZT 18.7., ill.
- 95 Industrie u. Technik. Sch(mid, Peter): Niederlenzer Industrie stellt sich vor. In: AT 25.4.1977, S. 31, u. LS 25.4., S.I, Abb.
 - S. auch Nr. 4, 18-28, 30, 45, 65, 103, 110-11, 120, 129, 173, 188-92, 247-50, 262, 572, 646.
- 96 Juden. Hauswirth, Fritz: Die Geschichte der Juden in der Schweiz: Die aargauischen Judendörfer. In: WA 22.2.1977, S. 3.
 - S. auch Nr. 450.

- 97 Käse. Die Käsereigenossenschaft Dürrenäsch jubilierte. 75 Jahre im Dienst der Landwirtschaft. Von S.H. In: AT/LS 21.7.1977, S. II, Abb.
- 98 Die Käserei Hinterwil im Laufe der Zeit. Von P.H. In: ZT 22.7.1977, Abb.
- 99 Landwirtschaftl. Genossenschaft Gränichen («Chäs-Gnossi» eröffnet). 68 Jahre im Aufwärtstrend. In: AT 1.11.1977, S. 31.
- 100 Kantonsjubiläum. TH(almann, Hans): 175-Jahr-Feiern mit dem Motto: Kennen lernen. In: AT 17.12.1977, S. 5. Dazu: Ulrich Weber in: AT 20.8., S. 5, ill.
- 101 Kantonspolitik. Matter, Martin: Der Kanton Aargau und die Badener Artikel. Diss. phil. Zürich. – Bern: 1977. (Europ. Hochschulschr., Reihe 3, Bd. 81.)
- Schaufelberger, Heinrich: 1977 ein Jahr der Rückschritte? Ein Rückblick auf das politische Geschehen. In: ZT 27.12.1977.

Kartoffel s. Nr. 272.

Kartographie s. Landkarten.

- 103 Kehrrichtverbrennung. Zweckverband für Kehrrichtbeseitigung Region Aarau-Lenzburg (ZKAL). Stellung zum «Fall Breiteloohof» (in Suhr). In: AT 26.2. 1977, S. 41. – (Betrifft: zunehmende Milchvergiftung durch die neben der Anlage weidenden Kühe.)
- «Schwarzer Schnee» (Dokumentarfilm) brachte kaum Neues... zum «Fall Breiteloohof». Von G. In: AT 23.6.1977, S. 37. - Dazu: AT 19.2., S. 37, Abb.
- 105 Zur Milchsperre gegen den Breiteloohof (Stellungnahme des) Aarg. Milchverbandes. In: AT 5.3.1977, S. 39; 6.4., S. 31, u. 16.4., S. 45.
- 106 Keramik. Gebrauchskeramik aus Waltenschwil. Von Bue. In: BaT 23.9.1977, S. 25, Abb.
 - S. auch Nr. 406, 411, 412.
 - Kinderverse s. Sprache und Mundart.
- 107 Kirche. Fi(scher, Hans Ulrich): Die Römisch-Katholische Landeskirche des Kantons Aargau bekommt ein neues Grundgesetz. In: AV 16.6.1977.
- 108 Leuschner, I.: Kirche und Staat im Verfassungsentwurf. Von der Staatskirche zu den anerkannten Landeskirchen. In: AV 3.2. u. 4.2. 1977.
- 109 Widmer, Hans-Peter: Die Demokratie unter dem Kirchendach. Das neue Organisationsstatut der Reformierten Landeskirche des Aargaus. In: AT 15.10. 1977, S. 5.
 - Klöster und Stifte s. Nr. 424, 427, 518, 549–50, 565, 657–667, 677–78, 735, 799, 818.
- 110 Konservenfabrik. Müri, Arthur: Erinnerungen an die Seoner «Konservi». Gründung, Entwicklung und Niedergang einer Seetaler Firma. In: AT/LS 6.8.1977, S. II, Abb.

- 111 Korbwaren. Beim Streifzug durch den Aargau entdeckt. Heute noch von Hand gemacht. (Korbwaren und Rohrmöbel in Eiken.) Von Bue. In: BaT 3.6.1977, S. 24, Abb.
- 112 Küfer. Bue(hler): Im Streifzug durch den Aargau entdeckt: Von Hand gemacht. (Küferei Anner in Tegerfelden.) In: BaT 27.5.1977, S. 21, Abb.
- 113 Kürschner. R(auber), H(ermann): 50 Jahre Pelz Amsler in Aarau. Die Kürschnerei als altes u. traditionelles Kunsthandwerk. In: AT 10.9.1977, S. 43, Abb.
- Die Zofinger Pelzzurichterei (Karl Friderich AG, gegründet 1896) floriert. Ein traditionsreiches Gewerbe. In: AT 11.10.1977, S. 5, Abb.
- 115 Kultur. Aargauische Kulturstiftung Pro Argovia: Kunstfächer auf das Jahr 1978 (Monatskalender m. Abb. v. Werken aarg. Künstler). (Aarau 1977.) – In Fächerform.
- 116 Aargauisches Kuratorium für die Förderung des kulturellen Lebens. Tätigkeitsbericht über die Amtsperiode 1973–1976. (Zus.fassung: U[lrich] W[eber].)
 In: AT 22.3.1977, S. 5, Tab.
- 117 Roth, Markus: Der Aargau und die Kulturstiftung Pro Argovia. (Rede z. 25-Jahr-Feier.) In: LN 49, 1978, S. 74-78. Dazu: U(lrich) W(eber) in: AT 5.9.1977, S. 6.
- 118 Weber, Ulrich: In Zeiten der Rezession: Kulturpolitik im Aargau und anderswo im Prüfstand. In: AT 12.3.1977, S. 5, Abb.
 - S. auch Nr. 396.
- 119 Kunst und Künstler. 5 Aargauer Künstler (Heinz Kielholz, Christian Rothacher, Josef Herzog, Ilse Weber, Albert Siegenthaler). Ausstellung ... Sarnen, 5. bis 28.11.1976. Katalog. Sarnen 1976. Dazu: Theo Kneubühler in: Vaterland, Luzern, 10.11.1976, Abb.; Romano Cuonz: in Luz. Neueste Nachr., 8.11.1976, Abb.
 - S. auch Nr. 83, 127–28, 145, 151–52, 184–87, 251–53, 255–57, 272, 276–80, 285–88, 313–14, 325–28, 333–34, 343–45, 349–56, 430–31, 448, 509–10, 515, 521, 527–28, 533, 540, 544, 551–53, 581, 585, 627–28, 631, 651, 658, 661–63, 667, 680, 683–84, 692, 732, 749, 758, 770–73, 775–77, 779–82, 795, 802, 804, 829, 834, 847–48.
- 120 Kunststoffspritzguβ. Die Georg Utz AG (Bremgarten), feiert 30 jähriges Bestehen. (Eines der größten Schweizer Unternehmen in diesem Sektor.) In: WA 1.7. 1977, S. 13, Abb.
- 121 Landkarten. Gemeinde-Atlas Region Zürich. 54 Ortspläne... mit Straßenverzeichnis. Hg. von Orell Füßli. Zürich (1974) mit Reg., Plänen, Karte. (Umfaßt AG: Baden, Ennetbaden, Killwangen, Neuenhof, Spreitenbach, Wettingen, Würenlos.)

- 122 Merz, Adolf: Olten auf einer typographischen Landkarte, Ein Beitrag zur Geschichte des Landkartendruckes. In: Oltner Neujahrsbl. 36, 1978, S. 47-49, Abb. (AG Grenzgebiet.)
- 123 Schülerkarte des Kantons Aargau. (Mit Kulturkarte des Kantons Aargau, Maßstab: 1:100000.) Bearb.: Ed(uard) Imhof. (Aarau 1977.)
- 124 Landwirtschaft. Der Aargau soll die Ackerbaufläche um ein Viertel vermehren. Von P. H. In: BaT 19.11.1977, S. 26. – Dazu: Markus Remund: Produktionsmöglichkeiten bei Ausdehnung des Ackerbaues. Richtflächenzuteilung ein heißes Eisen. In: AT/NBZ 27.9.1977.
- 125 Ringele, Fritz: Agrarpolitisches Leitbild für den Kanton Aargau. In: AV 18.2.1977, Abb.
 - S. auch Nr. 66, 228.
- 126 Leiternmacher. Begegnung in Kirchdorf mit einem der letzten Leiternmacher. Von AdM. In: BaT 30.12.1977, S. 34, Abb.
 - Marchsteine s. Nr. 820.
- 127 Marionettenschnitzen. Die Marionettenschnitzerin Elisabeth Galler in Küttigen. Von ho. In: AT 7.1.1977, S. 34, Abb.
- 128 Maskenschnitzen. Hochsaison für Laufenburger Maskenschnitzer. Uralte Tradition wird weitergeführt. In: AT 19.1.1977, S. 7, Abb., u. AV 19.1., Abb.
- 129 Maschinenindustrie. Ba(umann, Jürg): Firma E.H. Fischers Söhne AG, Dottikon. Maschinen für den Weltmarkt. In: WA 18.10.1977, S. 5, Abb.
- 130 Maß und Gewicht. Tuor, Robert: Maß und Gewicht im Alten Bern, in der Waadt, im Aargau und im Jura. Bern, Stuttgart: 1977. Mit Literaturverzeichnis.
- 131 Medaillen. In der Medaillenfabrik Paul Faude, Gippingen (b. Leuggern) zu Besuch. Von rb. In: AT 10.10.1977, S. 20, Abb.
 - Medizin s. Nr. 230, 261, 270, 284, 306, 307, 322, 336, 345, 348, 418, 458, 492, 587, 633, 643-44, 693, 753-54, 836 u.s. Bäderwesen.
- 132 Militär- und Schützenwesen. Der Kanton Aargau und seine Obersten (Erinnerungen an markante Aargauer Truppenführer). Von b. In: AT 22.12.1977, S. 5.
 - S. auch Nr. 321, 323, 363, 366, 376, 387, 392, 397, 479, 499, 514, 529, 705.
 - Mineralogie s. Nr. 566, 575, 577, 579, 588, 589, 796, 815.
- 133 Mühlen. Cr(usius, Horst): 100 Jahre Familie Stöckli; «Tag der offenen Tür» in der Obermühle Boswil. In: WA 21.6.1977, S. 5, Abb.
- 134 E(lsasser,)T(heodor): Aus dem Stadtarchiv: Die Mühlen von Alt-Aarau. In: AT 18.6.1977, S. 42. Mit Urkundentext v. 1412.
 - S. auch Nr. 137, 562, 581, 656.
 - Münzwesen s. Nr. 131.

- Mundart s. Sprache.
- Museum s. Nr. 410-15, 429-33, 464, 479, 596, 599, 629, 635, 695, 730, 809, 819, 835.
- 135 Musik. Aargauischer Kantonal-Gesangverein: 150 Jahre, 1827-1977. Jubiläumsschrift. Verf. v. Alfred Seiler. (Brugg) 1977.
- 136 H(alder), A(nneliese): Musikkanton Aargau. In: AK 28.7.1977, S. 10.
 - S. auch Nr. 62, 278, 312, 483, 555, 615, 626, 647, 666, 671, 682, 710, 745, 747, 769, 808, 810.

Naturschutz s. Fauna u. Flora; Gewässer.

Obstbau s. Nr. 571.

Ofenbau s. Nr. 596, 745.

- 137 Papierindustrie. Ein Tag bei der Mühlebach-Papier AG, Birrfeld. Von fr. In: BaT 26.1.1977, S. 27, Abb.
- 138 Walter Byland (1895-1977), Hendschiken zum Gedenken. Von d. In: AT 7.12.1977, S. 31, u. Ausg-LS, S. I, Portr. (Fabrikant u. Chef der Papierfabrik Byland AG.)
- 139 Parteien. Aargauer Parteien sind konservativer. Nicht nur die SVP hat Probleme mit ihren schweizerischen Führungsgremien. In: AT 13.12.1977, S. 5, Portr.
- 140 Revolutionäre Marxistische Liga (Aargau): Die Rechte SP Aargau. Dokumente zur Rechtslastigkeit im Aargau und deren Echo in der SP. (Aarau, Baden, 1977). Faks.
- 141 Sozialdemokratische Partei des Kantons Aargau: Leitfaden für die sozialdemokratische Kommunalpolitik. (Aarau 1977.)
- Widmer, Hanspeter: Politischer Kurswechsel im Aargau? Die Wahlprogramme der FDP-, CVP- und SP-Kantonalparteien unter der Lupe. In: AT 12.2.1977, S. 5-6.
 - S. auch Nr. 195, 209.
- 143 Pflasterer. (Steimen), Jo: Ein fast vergessener Beruf in einem Beispiel: «Schtei-Sepps» Pflästerer-Kunst (Villmergen). In: AT 18.5.1977, S.41, ill.
 - Politiker s. Nr. 279, 294-96, 307, 310-12, 315, 321, 347.
- 144 Popcornfabrik. Der «Popper» von Stilli. Porträt eines seltenen Berufsstandes. Von bä. In: AT 5.5.1977, S. 29, Abb., u. BrT 5.5., S. 31, Abb.
- 145 Porzellanmalen. L(ocher), H(ansueli): Kostbarkeiten im Blumenpavillon. Porzellanausstellung von Margrit Moesch in Brugg. In: BgT 31.3.1977, S. 44, Abb.
- 146 Posamenterie. Die letzte Fricktaler Heimposamenterin. Von Bue. In: BaT 29.7. 1977, S. 19, Abb.
 - Post s. Verkehr, u. Nr. 650, 766, 791.

- 147 Rechenzentrum. Cr(usius, Horst): Orientierung über das kantonale Rechenzentrum. In: BaT 19.1.1977, S. 24. – Dazu: Fi: Zu Besuch bei der elektronischen Datenverarbeitung des Kantons: Rechenzentrum – ein Dienstleistungsbetrieb. In: AV 20.1.1977, Abb.
 - Recht s. Nr. 52, 59, 101, 176-79, 193-95, 293, 300, 309, 361, 485, 518, 583, 608, 686, 691, 723, 778, 803.
- 148 Regierungsprogramm. Das Aargauer Regierungsprogramm 1977-1981. Mehr Einnahmen und Sparen auf allen Ebenen. Von cr. In: BaT 27.7.1977, S. 22, Diagr. Dazu: Fi in: AV 27.7.; bi in: WA 11.11., Abb.
 - Regierungsrat s. Großrat.
- 149 Römische Funde. Die Römer im Aargau (Bericht über einen Vortrag des Kantonsarchäologen M. Hartmann). Von A. Bu. In: AV 1.10.1977.
 - S. auch Nr. 375, 404-415, 436-39, 529, 576, 606, 607, 699, 761-63, 765, 824.
- 150 Salpeterer. Müller-Ettikon, E(mil): Die Belagerung der Stadt Waldshut durch Salpeterer im Jahre 1745. In: Badische Heimat, 57, 1977, S. 371-376.
 - Schaubdecke (Strohdachgeflecht) s. Stroh.
- 151 Scherenschneider. Kunst mit der Schere und am Webstuhl. Ausstellung in Möriken-Wildegg (mit Arbeiten von Scherenschneiderin Ursula Bamberger aus Umiken u. Peter Schücke, Kunstweber, Möriken). Von B.G. In: AT/Ausg. LS, 30.11. 1977, S. III, Abb.
- 152 Der große Zauberer mit der Schere. Walter Burkart (Wohlen). Von pb. In: AT 17.1.1977, S. 21, ill., u. FT 17.1.1977, S. 1, ill.
- 153 Schiffahrt. Baumann, Max: Stilli. Von Fährleuten, Schiffern und Fischern im Aargau. Der Fluß als Existenzgrundlage ländlicher Bevölkerung. (Windisch: Eigenverlag 1977.) X, 390 S., ill.
- 154 F(röhlich), H(einz): Die Fähre Full-Waldshut ist unrentabel. Aargauer Defizitbeteiligung (am ca. 200 Jahre alten Unternehmen) oder Einstellung? In: AT 8.2.1977, S. 5, Abb.
- 155 Rheinschiffahrtsverband Konstanz: Hochrheinschiffer drängen zur Aaremündung. Von eb. In: AT 31.1.1977, S. 7. Dazu: Hochrheinausbau im Spiegel der Gutachten. In: AT 1.2., S. 5, Abb.
 - S. auch Nr. 393, 397, 399, 592, 645, 648.
 - Schlösser und Burgen s. Nr. 3, 242, 245, 281, 305, 523, 548, 556, 559-61, 589-90, 599, 674, 688, 724, 743, 767.
- 156 Schmiede. Der ehemalige Birrharder Dorfschmied (Ernst Joder) erzählt. Von Bä. In: AT 26.2.1977, S. 37, u. BgT S. 39, Abb.

- 157 S(iegrist), H(erbert): Altes Handwerk kommt zu Ehren. Besuch bei Schmiedemeister Meier in Birri. In: FT 11.8.1977, S. I, Abb.
 - Schriftsteller s. Nr. 186, 259, 264-67, 273-74, 278, 282, 283, 291-92, 302, 316, 319-20, 324, 330-32, 337-40, 344-47.
- 158 Schuhindustrie. Bächtold, Daniel: Wolf im Schafspelz oder Winkelried? Porträt des Bally-Bosses Werner Kurt Rey (von Brugg). In: AT 9.7.1977, S. 9, ill. Dazu: HA in: NZZ 6.7., S. 13; 7.7., S. 13; 8.7., S. 15; 9./10.7., S. 17, ill.
- 159 Schule. Aargau, Erziehungsdepartement: Information über das aargauische Schulwesen. (Red.: Andreas Basler u.a.) (Aarau 1977.) Ill.
- 160 (Sektion Sport): Sport für alle im Kanton Aargau. (Red. Chr. Huber u. H.R. Bachmann.) (Aarau 1976.) Ill.
- 161 Angebote für die berufliche Weiterbildung im Kanton Aargau, Ausgabe Herbst
 1976. Hg. vom Schweiz. Verband f. Berufsberatung ... (Zürich) 1976.
- 162 Lattmann, Urs P(eter): Reformen in der Lehrerbildung. Beispiele aus dem Kanton Aargau. In: Bildungspolitik; Jahrb. d. Schweiz. Konferenz d. kant. Erziehungsdirektoren, 61/62, 1975/76, S. 191-209.
- Lattmann (Urs Peter); Schneider-Müller, V(erena): Das Inspektoratswesen.
 Probleme, Aufgabenfelder, Fortbildung. In: Schulblatt f. d. Kantone Aargau u.
 Solothurn, 93, 1974, S. 401-405; 431-432. Mit Literaturverz.
- Schmid, A(rthur): Bessere Bildung hilft gegen Rezession. Regierungsrat A'S'
 bei den Lenzburger Naturfreunden. (Referatzus.fassung H[einer] H[alder].)
 In: AT 11.2.1977, S. 31, Ausg. L/S, S. I.
- 165 Unter der Lupe. Aargauer Bildung heute. (Verf.: Hans Byland u.a.) (Aarau 1977.) Diskussionsbeitrag zur Reform des Schulwesens. Dazu: AT 15.12. 1977, S. 7.
 - S. auch Nr. 554, 614, 654, 768, 825-829.
- 166 Seilerei. 75 Jahre Seilerei am Seilerweg (Zofingen/Oftringen). Von Bue. In: BaT 8.7.1977, S. 18, Abb.
- 167 (Steimen), Jo: Dünne Schnüre und dicke Seile. Der Beruf des Seilers, ein altes Handwerk (am Beispiel A. Schärer, Muri). In: FT 10.9.1977, S. II, Abb.
- 168 Sodafabrik. Sodafabrik bohrt in Klingnau nach Salzwasser. Weitere große Versuchsbohrungen am Achenberg. Von BT. In: BaT 12.4.1977, S. 24, ill.
 - Sport s. Nr. 238, 384-85, 403, 417, 495, 511, 750.
- 169 Sprache und Mundart. Aargauer Kinderverse. (Gesammelt v. d. Redaktion d.AT unter Benutzung von E. L. Rochholz: Alemann. Kinderlied ..., 1857). (1) Biberschtei isch nid es Dorf. Sieben Reime aus dem Bezirk Aarau. In: AT 21.1.1977, S. 7, Abb.; (2) Aarauer Pappehauer ... 11.2., S. 7, Abb.; (3) Hüppedi hüpp

- uf Aarau zue (v.d. Region aus) 22.2., S. 7, Abb.; (4) ... de Tüüfel im Anke gsotte. Reime aus den Bez. Bremgarten, Muri u. Kulm. 25.4., S. 5, Abb.; (5) Mülliger, Mülliger More ... Reime aus d. Umgebung v. Brugg. 3.3., S. 5, Abb.; (6) «Königsfelden isch voll Nare», Spottreime v. Schinznach bis Villigen. 16.3., S. 7, Abb. (7) «D Sener lüte d Becki zämme». Fünf Reime aus d. Bez. Lenzburg, 1.3., S. 6.; (8) «Büebli lue, dert isch de Rhy.» Der Rhein in Reimen. 18.4., S. 6, Abb.; (9) «O heie, vo Zeihe ...», Reime aus Kaiserstuhl, Zurzach, Koblenz u. Zeihen. 19.4., S. 6, Abb.
- 170 M(äder), (Josef): Fäldluus-Pyramide und Vaganteschlüüch. Das Soldatenvokabular von 1914/18. Bei einem Grenzbesetzungssoldaten entdeckt. In: AT 28.5.1977, S. 13.
- 171 SDS-Phonogramme, Begleittexte zu den Tonaufnahmen für den Sprachatlas der deutschen Schweiz. Bearb. v. Rudolf Hotzenköcherli u. Rudolf Brunner. HG Phonogrammarchiv der Universität Zürich. Bern. 2: Platten ZSDS 5-8, Kantone W(alli)s, Gr(aubünden), So(lothurn), Ba(sel), A(ar)g(au). 1976. (Enth.: Wil bei Etzgen AG, S. 59-65).
 - S. auch Nr. 283, 302, 319, 372, 584, 599, 601, 604, 670.
- 172 Staatsverwaltung. Geser, Hans; Höpflinger, François: Staatsverwaltung und Sozialstruktur; ein Vergleich zwischen vier Kantonen. In: Öffentl. Verwaltung in d. Schweiz, Jahrb. f. polit. Wiss. 17, 1977, S. 111-135. (Betr.: Obwalden, Zug, Aargau, Zürich).
- 173 Stahlindustrie. St(äger, Adolf): Möhliner Stahlprofilwerk «Forming» in voller Expansion. Pionier Bargetzi 60 Jahre jung. In: BaT 9.2.1977, S. 23, Abb., u. in: AV 10.2. Abb.
- Statistik. Aargau, Statistisches Amt: Publikationen: 21, 25, 26, 27, 29, Aarau
 1977: Bevölkerungsbewegung 1976. Steuerstatistik 1975. Natürliche Personen. Großratswahlen 1977. Nichtwählerstatistik 1977. Betriebszählung 1975.
- 175 Steinhauer. Hübscher, Max: Der Steinhauer, ein uralter Beruf. (Im Freiamt: Steinhof bei Dottikon, Mägenwil, Eckwil u.a.). In: FK 68, 1978, S. 53, Abb.
- 176 Strafprozeßordnung. Gehrig, Heinz: Den Rechtsschutz wegrationalisieren? Kantonale Volksabstimmung über die Änderung der Strafprozeßordnung. In: AT 19.11.1977, S. 5.
- 177 Heuberger, Heinrich: Zur Teilrevision ... Ja. Das Geschworenengericht ist veraltet. In: AT 3.11.1977, S. 5.
- 178 Tschumper, Rudolf: Zum Entwurf einer revidierten Strafprozeßordnung. Für eine fortschrittliche Strafjustiz. In: AV 8.1.1977 u. AT 10.1., S. 5.
 - Straßen und Straßenbau s. Verkehrswesen u. Nr. 507.

- 179 Stroh. Aargauer Strohdachhäuser (Ausstellung im Aarg. Kunsthaus). Von Bue. In: BaT 14.5.1977, S. 24, Abb. Dazu: AT 7.5., S. 7, Abb. (Betr. Sammlung Willy D\u00e4twyler, Unterentfelden).
- Sch(mid, Peter): Ausstellung «Das Aargauer Strohdachhaus» (Slg. Dätwyler) in Niederlenz. In: AT/Ausg. LS 1.8.1977, S. I, Abb.
- 181 Unterentfelden jetzt ohne Strohdächer. Das letzte Strohdach verschwindet. Von er. In: AT 26.7.1977, S. 33, Abb.
- 182 Wenige können noch die Kunst des Schaubdeckens. Von Bue. In: BaT 21.10. 1977, S. 24, ill. Dazu: R. B. in: ZT 15.10. Abb.: Strohdachflechter.
- 183 Kunstwerke aus Freiämter Roggenstroh. In: ZT 3.12.1977, Abb. dazu: BaT 10.12., S. 24, Abb. (Weihnachtssterne aus Rottenschwil.)

Technik s. Industrie.

- 184 Theater. Aargauische Kleintheater: Nützlicher Hilfs-, Noth-, Haus-, Wirtschaftsund Zschokke-Kalender auf die Jahre 1798-1894, nebst vielen Geschichten und anmuthiger Musik. (Inszenierung der) Innerstadtbühne Aarau. Programmheft. Aarau 1976.
- 185 Keller, Anton: Aargauische Kleintheater in Gefahr? Echte Stätte der geistigen Auseinandersetzung. («Claque» Baden, Innerstadtb. Aarau, Kellertheater Bremgarten u.a.) In: BaT 23.4.1977, S. 26, ill. Dazu: AT 23.9., S. 5.
- Noser-Hasler, Anna Dorothea: Einheimische Volksschauspiele des 16. Jahrhunderts. In: LN 49, 1978, S. 3-49, ill. (Behandelt: Hch. Bullinger, Johs. Aal, die Mellinger «Narrenbeschwörung», Matthäus Rothpletz, Hemmann Haberer, Rud. Schmid, David Wirz; s. bei Teil 2: Personen.)
- 187 TH(almann, Hans): Volksfestliches Volkstheatertreffen: Möhlin-Bremgarten-Baden-Aarau (Bildbericht). In: AT 16.5.1977, S. 5. Dazu: Jo (Steimen) in: FT 16.5. S. II, u. 23.5. S. I, Abb.
 - S. auch Nr. 301, 340, 423, 445-57, 481, 543, 547, 618, 652, 664, 760, 798.
 - Theologie s. Nr. 231, 233-34, 237, 260, 275, 317, 318, 324, 356-59, 509, 678, 714-15, 728, 799, 802, 837, 845.
 - Trachten s. Volkskunde, u. Nr. 500.
- 188 Transformatoren. G(eißman)n, (Aaron S.): Fünfzig Jahre Pfiffner Transformatoren. Der einzige Hirschthaler Industriebetrieb jubilierte. In: AT 11.10.1977, S. 31, Abb.
- 189 Uhren. Bühler, Rolf: Nimm wahr die Zeit, sie kommt nie wieder. Der Aarauer (Turm)-Uhrenwart. In: ZT 30.12.1977, Abb.
- 190 In Brugg befindet sich eines der größten Antik-Uhren-Ateliers der Schweiz (G. Boutellier). Alte Uhren brauchen eine besondere Pflege. In: BgT 27.4.1977,
 S. 29, Abb.; dazu in: BaT 27.4., S. 26, ill., u. AV 29.4. Portr.

- 191 R(othen)bach, E(rnst): 50 Jahre am Rad der Zeit gedreht. Bill & Co, Uhren-Bijouterie-Optik, Brugg, feiert. In: AT 3.6.1977, S. 35.
- 192 Mäder, Josef: Uhrmacher Karl Lauener kontrolliert die Zofinger Schul- und Rathauszeit. In: ZT 9.7.1977, Abb.
 - S. auch Nr. 444, 685.
 - Universität s. Hochschule.
- 193 Verfassung. Aargau, Verfassungsrat: Verfassung des Kantons Aargau «Entwurf vom 1.12.1976». Ergebnis des Vernehmlassungsverfahrens: Auslegeordnung der Eingaben. Von Heinz Suter. (Aarau) 1977.
- 193a Siegrist, Samuel: Kantonale Verfassungsneuschöpfungen. Zum Beispiel die Verfassungen Jura und Aargau. In: Schweizer Monatshefte, 57, 1977, S. 254-258.
 Dazu: derselbe in: AT 19.3.1977, S. 3, Tab., u. AT 8.9., S. 6.
- 194 SVP-Abstriche am Verfassungsentwurf. Von P.H. In: AV 11.6.1977.
- 195 Die christlichdemokratische Volkspartei des Kantons Aargau nimmt Stellung... zur neuen Staatsverfassung. In: AV 2.8.1977, Abb.
- 196 Verkehrswesen. Eisenbahnen. Aarau. Eine Feier ohne städtischen Ehrenwein. Wie die Aarauer den ersten Bundesbahnzug auf die Reise schickten (Neujahrsnacht 1900/01). Von hr. In: AT 5.2.1977, S. 37.
- 197 Bucher, Oskar: Vor 120 Jahren Durchstich im Aarauer Bahntunnel. In: AT 26.11.1977, S. 47, Abb.
- 198 -- Heer, Jakob: Vor 75 Jahren wurde die Bahnlinie Aarau-Schöftland eingeweiht. In: Der Postillion, 14, 1976, S. 16-25, ill.
- 199 Aarau-Menziken, Aarau-Wettingen, Aarau-Zofingen. Letzte Bahnpostfahrt. In: AV 13.5. und 21.5.1977.
- 200 (Aargauer Eisenbahn) Die SBB sind 75 Jahre alt geworden ... «Ab de Schiene, d'Bundesbahn chunnt.» Von eu. In: AT 22.1.1977, S. 3, Abb.
- 201 Bremgarten-Dietikon-Bahn 75 Jahre alt. Von sda. In: ZT 27.6.1977. Dazu ba in: WA 6.5., S. 3, Abb. Von gr in: BaT 27.5., S. 25. Von Jo in: AT 4.5., S. 31, Abb., u. 25.6., S. 33, Abb. Von jb in: AV 28.6., Abb.
- 202 -- Notter, Bruno: Bahnhof West einst und heute. Und: Die Normalspurlokomotiven auf dem Bahnhof Bremgarten-West von 1876 bis heute. In: BreN 1978, S. 61-64, 65-68.
- 203 Brugg. Hi(rt)G(er): Bahnhof Brugg im Laufe der Zeit. In: BaT 4.3.1977, S. 24, Abb.
- 204 Murgenthal. Schnellzugshalt in Murgenthal! Der Aargau und seine Obersten. Von efb. In: ZT 23.12.1977, Abb., u. dazu von b in: BaT 29.12., S. 17.

- Nationalbahn. 100 Jahre Nationalbahnstrecke Wettingen-Zofingen (Festbericht). Von wh. Fotos H(einz) F(röhlich). In: AT 5.9.1977, S. 5, ill., u. 6.9.,
 S. 27, Ausg. L/S 6.9., S. I. Dazu: ZT 18.8.1977, Abb.
- 206 Blum, Kurt: Die finanzielle Katastrophe der Nationalbahn. In: ZT 1.9. u.
 2.9.1977, Abb. Dazu: jb in: AV 3.9., Abb.; Lüthy-Pavan, Rudolf in: AT 3.9., S. 5, Abb.; hg. in: BaT 27.8., S. 26, Abb.
- 207 Rekingen. Der neue Bahnhof vor der Bauvollendung. Die Tage des alten Stationsgebäudes sind gezählt. In: BaT 9.5.1977, S. 23, ill.
- 208 Wohlen-Bremgarten-Bahn 100 Jahre. Von Paul Stäuble. In: BreN 1978, S. 69-79.
- Wohlen-Meisterschwanden-Bahn: Hitzige Diskussion um die WM-Bahn. FDP-Podiumsgespräch in Villmergen. In: FT 7.3.1977, S. 1. Dazu: JO(Steimen) in: FT 26.3. und AT 4.10., S. 27; G. WI(ndfelder) in: AT/LS 31.1., S. 1; 17.2., S. 1; 12.3., S. 37; 25.3., S. 38; und in: FT 26.3.1977.
- 209a Postwesen. Aarburg. Postgeschichte. Dokumente aus Aarburg von 1850-1900. In: AbN 1978, S. 35-37, Abb.
- 210 -- Buchs. Die Geschichte der Buchser Post. In: Buchser Bote 1977, Nr. 1,
 S. 9-11, Abb. Dazu: Kreispostdirektion Aarau: Zur Eröffnung des neuen Postamtes Buchs AG. (Aarau 1976.)
- 211 Däniken, Postzentrum (für den Postkreis Aarau). In: AT, Sonderbeil., 26.5. 1977, S. 25-32, ill.
- 212 Gebenstorf. Kreispostdirektion Aarau: Neue Post in Gebenstorf. Postgeschichtliches aus der Vorzeit (seit 1835). In: AV 8.9.1977, Abb.; BaT 8.9., S. 27; BgT 10.9., S. 41.
- 213 Mettauertal. Jubiläum von Bedeutung: 50 Jahre Postautokurse. Familientradition in der vierten Generation. Von kn. In: BaT 1.3.1977, S. 18, Abb. Dazu: AT 1.3., S. 21; BgT 1.3., S. 29, Abb.; AV 28.2.1977, Abb. Seit 1913 versorgt Familie Keller, Hottwil das Unternehmen.)
- 214 Seetal. Bertschy, Emil: Von der ersten «Postwärterey» im Seetal. Seit 1822 Fahrwangen als wichtiger Postknotenpunkt. In: AT/Ausg. L/S 20.8. 1977, S. II.
- 215 Wölflinswil hat eine neue Post. In: FB 7.11.1977, Abb. Dazu: RWölf 9, 1977, S. 10-13, ill; AT 7.11., S. 28, Abb. (Posthalteramt seit 1854 in Händen der Familie Reimann.)
- 216 Vom Postillion zum «Chaletbauer». Ungewöhnliches Hobby (des letzten Postillion Andreas Müller, Brugg, auf dem Bözberg 1918-20). Von Bä. In: AT 11.2.1977, S. 27, Abb.

- 217 Wi(ndfelder, Günter): Sorgen und Freuden mit dem Postauto. Beim Blättern in alten (Zeitungs-)Bänden von 1927 entdeckt. In: AT 9.5.1977, S. 25; Ausg. S/L, S. I.
- 218 Straβenbau. Bircher, Peter: Zur Eröffnung der neuen Benkenstraße vom Fricktal ins Aaretal. In: AV 22.10.1977, Abb. Dazu: FB 28.10., Abb.; BaT 31.10., S. 19, Abb.; W. F. in: AT 27.10., S. 5; 31.10., S. 5-6; AK 10.11., S. 13.
- 219 Freie Fahrt am Benken. Eröffnung der neuen Benkenstraße am 29.10.1977. Von Alfred Erne u.a. In: RWölf 9, 1977, S. 19-26, ill.
- 220 N3: Aktionskomitee für eine bessere Linienführung der N3 im Raume Bözberg-Brugg-Birrfeld. Dazu: Ernst Rothenbach: Es herbstelet lieber Bundesrat. In: AT 17.8.1977, S.21, u. BgT 17.8., S.25. Dazu: Max Banholzer in: BgT 20.4., S. 33, Abb.; rr. in: BaT 22.1., S. 23, Abb.
- 221 N3-Orientierung in Effingen. Von S.T. In: AT 9.9.1977, S. 34, Plan, u. BgT 9.9., S. 39, Plan.
- 222 -- R(othen)B(ach, Ernst): Nationalstraßenbau im Raume Fricktal-Birrfeld. In: BgT 4.11.1977, S. 45.
- 223 (Schinznach Dorf u. Bad, Scherz, Lupfig, Habsburg) Komitee N3 nimmt zu den Petitionen Stellung. In: AT 7.12.1977, S. 27, u. BgT 7.12., S. 33. Dazu: Stellungnahme der Rheumaklinik Bad Schinznach, in: BgT 5.9., S. 29.
 - - S. auch Nr. 9-12, 386, 507, 575, 578.
- 224 Verlagswesen. Aarauer Drucker und Verleger stellen sich vor und präsentieren ihre Produkte ... Eine Ausstellung im Rahmen der «Aarauer Wälle». (Aarau 1976.)
- 225 Eichmann-Leutenegger, Beatrice: Verlag Sauerländer Aarau. Fortschrittliche Haltung. In: AV 8.10.1977. Dazu: W(e)b(er, Ulrich) Buchpremiere für die «neuen texte bei sauerländer», in: AT 5.3., S.15, Abb.
- 226 Ringier, (Zofingen): Firmen-Portrait der Ringier-Gruppe (Druckerei- und Zeitungsbetriebe). (Zofingen 1977.)
- 227 Vermessungswesen im Aargau. Von P.H. In: ZT 28.1.1977, Abb.
- Viehzucht. St(einer) K(arl): (Nachruf auf) Hans Speck, Oberkulm (Landwirt, der 1891 die Viehgenossenschaft Oberkulm gründete). In: AT/NBZ 29.12.1977.
 S. auch Nr. 741.
- 229 Vogelschutz s. Fauna.
- 230 Volksgesundheit. Ein erfreuliches Jubiläum. 75 Jahre im Dienste der Volksgesundheit (Baden/Wettingen). Von pb. In: BaT 18.3.1977, S. 25.
- 231 Volkskunde. Alte Taufzettel als Zeitdokumente. Ausstellung im Gemeinschaftszentrum Telli, Aarau. Von hr. In: AT 5.11.1977, S. 41.

- 232 Kapfhammer, Günther: Brauchtum in den Alpenländern. Ein lexikalischer Führer durch den Jahreslauf. München (1977). (Karte u. Reg.: Aarau, Ammerswil, Baden ...)
- 233 Thalmann, Rolf; Weber, Hans: Zeichen des Glaubens. Religiöse Bildwelt im Alltag. (Text R'T', Photos H'W'.) (Lenzburg 1977.) (Auf Grund eines aarg. Inventars religiöser Volkskunst.) Dazu: Th in: AT 17.6., S.5, m. Abb.: Taufzettel v. 1803 aus Nußbaumen.
- 234 Ausstellung: Zeichen des Glaubens. In: AT 4.10.1977, S. 5, ill. Vgl. auch: BaT 20.7., S. 20, Abb.
- 235 Trachten. Aarg. Trachtenverband: Fünfzigsten tanzend gefeiert. Von Rr. mit Fotos v. H. F(röhlich). In: AT 5.9.1977, S. 10, ill.
- 236 Heimatliches Erbe erhalten und weitertragen. Exklusiv-Interview mit der aargauischen Trachten-Präsidentin. In: AK 18.8.1977, S. 5, Abb. Dazu: AK 18.8., S. 1 u. 3, Abb.
- 237 Trümpy, Hans: Und jetzt wieder: Weihnachten und Kerzen auf Gräbern. In: Schweizer Volkskunde 67, 1977, S. 95-98. (S. 96: Kanton Aargau.)
 - S. Gewerbe und Nr. 128, 372, 464, 500, 508, 513, 519, 522, 524, 527, 537, 542, 560, 567, 570, 584-85, 593, 599, 601, 623, 630, 673, 717, 725, 745, 757, 801, 807, 823.
 - Vor- und Frühgeschichte s. Nr. 462, 531, 534-35, 559, 576, 619, 668-69, 805, 811, 819.
 - Wald- und Forstwesen s. Fauna und Flora.
- 238 Wanderbuch. Bernasconi, Hans Ulrich: Aargau. Aare, Reuß, Limmat, Rhein. 30 Wandervorschläge und Kartenskizzen. Bern (1977) = Schweizer Wanderb., Rundwanderungen, 4.
 - Wasser s. Gewässer.
 - Wegkreuze s. Nr. 527, 741.
- 239 Wein. Als am Hungerberg die Reben wuchsen. Von Bue. In: BaT 12.11.1977, S. 25, Abb.
- 240 Benz, Walter: «Stadtberger»: Der Bremgarter Wein. In: FK 68, 1978, S. 48-49, Abb.
- 241 Cr(usius, Horst): In Muri wurden der «Stifeli-Ryter» und der «Klosterfelder» getauft. Zwei ausgezeichnete Weine. In: WA 27.5.1977, S. 5., Abb. Dazu: Wie heißt der neue Wein von Muri? Wettbewerb abgeschlossen. In: AT 4.2., S. 25, Abb.; FT 4.2., S. I, Abb.
- 242 Gutsbetrieb Schloß Kasteln: Neuer Rebberg. Neuer Wein. Von fr. In: BaT 18.5.1977, S. 29, Abb.

- 243 L(ocher) H(ansueli): Hausen: Eine Ein-Mann-Weinbaugenossenschaft. Scherzer Wein nicht für jedermann. In: AT 30.12.1977, S. 23, Abb.
- 244 R(othen)b(ach, Ernst): Es gibt nicht nur einen Wein im Schenkenbergertal. Aktive Weinbaugenossenschaft Schinznach Dorf vergrößert Angebot. In: AT 28.5.1977, S. 27, Abb.
- Der Weinbau in Remigen vor 100 Jahren. Von E.V. In: RemD 48, April 1977,
 S. 10-11, u. in: BgT 25.8., S. 33, Abb.
 - S. auch Nr. 501.
- Wildzucht. Osterhasen hinter dem Haus geboren. Seltsames Hobby des Riniker
 Jagdaufsehers (Emil Chiaparelli). Von bä. In: AT 9.4.1977, S. 27, Abb. –
 (Die Wildhasenzucht, seit 1975, des einzigen schweiz. Privatmanns.)
- 247 Wirtschaft. Beiträge zur Wirtschaft des Kantons Aargau. Industrie und Dienstleistungen. Hg. Aarg. Industrie- und Handelskammer. (Aarau 1977.)
- 248 Fahrländer, Ernst: Die Wirtschaft des Aargaus als Einheit von Gewerbe, Industrie und Handel. In: 60 Jahre Ernst Gygax. (Zofingen) 1977. S. 39-41.
- 249 Fuchs, François Joseph: L'espace économique rhénan et les relations commerciales de Strasbourg avec le sud-ouest de l'Allemagne au XVI^e siècle. In: Oberrhein. Studien 3, Karlsruhe 1975, S. 289-326. (Aargau s. S. 321.)
 - S. auch Industrie Nr. 759.
- 250 Zementfabrik. Rudolf Zurlinden (Aarau 1916-1977) zum Gedenken. Von K. L. In: AT 9.12.1977, S. 45, Portr. (R.Z. war Leiter der Jura-Cement-Fabriken.)
- 251 Zinngieβer. M(eier), I(rene): Zinnfiguren-Ausstellung im Neumarkt Brugg. Eduard Baumgartner, Zinngießer aus Windisch seit 60 Jahren ein «Künstler im Hintergrund». In: BgT 21.9.1977, S. 37, Abb.
- 252 Güttinger, Max: Brugger Zinngießer und Zinngegenstände im Heimatmuseum Brugg. In: BgN 88, 1978, S. 75-104, ill.

Zisterzienser s. Nr. 775-785.

Zoologie s. Fauna.

2. Personen

Aal, Johannes (Bremgarten um 1500-Solothurn 1551) s. Nr. 186.

253 Ammann, Arnold. Däster, Ernst: Der Kunstmaler Arnold Ammann (geb. 1920 in Seon, wohnt in Staufen). In: SeSp 1977, S. 35-37, Portr. - Dazu: Spiegelbild des schönen Aargaus. A'A' in der Galerie Rathausgasse in Lenzburg. In: AT 20.10., S. 29, Ausg. L/S, S. I, Abb.

- 254 Attenhofer, Edward (aus Lenzburg, geb. 1897). H(alder), H(einer): Edward Attenhofer zum 80. Der Lenzburger Lokalhistoriker feiert Geburtstag. In: AT 24.12.1977, S. 27, Portr., u. AT/LS, S. I, Portr.
- 255 Ballmer, Karl. Widmer, Heiny: Zur Biographie Karl Ballmers (Aarau 1891 Lugano 1958). In: Karl B., Ölbilder, Zeichnungen, Gouachen, Collagen. Monotypien. Katalog der Ausstellung Zürich, Helmhaus 14.8.–17.9.1977., ill. Ebenso in: Kunst-Bulletin d. Schweiz. Kunstver. Nr. 1, Januar 1977, ill.
- 256 M(eier), I(rene): Karl Ballmer verkannt seit Jahrzehnten. In: AT 16.8.1977,
 S. 11, Abb.
 - Barth, Karl, s. Safenwil.
- 257 Basler, Werner. Ausstellung W'B' in Zurzach. Ein Künstler, der sich nie als solchen betrachtet hat. Von as. In: BgT 2.8.1977, S. 23 (W'B' Zurzach, geb. 1908, Museumsförderer u. Zeichenlehrer seit 39 Jahren.)
- 258 Baumann, Max. Faulstroh, Liselotte: Wie entsteht eine Dorfchronik? Das Beispiel Max Baumann, Windisch. In: AT 24.12.1977, S. 25, Portr.
- 259 Blatter, Silvio (Lehrer u. Schriftsteller von Küttigen, geb. 1946). Sträßle, Urs: Aus dem Leben eines Fließbandarbeiters. (Besprechung v. S'B's Genormte Tage, verschüttete Zeit. In: AT 12.2.1977, literatur + kunst.
 - Böcklin, Arnold, s. Aarau, Aarg. Kunstmuseum. Nr. 350 a.
 - Boveri, Theodor s. Nr. 22.
- 260 Brentano, Johann Nepomuk, von Laufenburg (1775–1839). Hugger, Paul: «... nicht aber des Aberglaubens Geschrei zu erhören.» Ein aufgeklärter Fricktaler Pfarrer äußert sich über seine Eingriffe in das religiöse Brauchtum. In: Schweiz. Archiv f. Volkskde. 73, 1977, S. 176–186. (Aufgrund v. Brentanos Manuskript: «Beiträge zur Geschichte des Thal[s] u. Kirchgemeinde Gansingen ... 1835», Aarg. Kantonsbibliothek Ms Bn 50).
 - Breslau, Louise, s. Baden Nr. 430.
- 261 Breßler, Hans-Günther. 40 Jahre im Dienst der Klinik Königsfelden. Dr. med. Hans-Günther Breßler. Von H.G.S. In: AT 1.12.1977, S. 31, Portr.
- 262 Brunner, Johann Caspar (1813–1886, Fabrikant in Niederlenz, Verfasser verschiedener Broschüren). Vorkämpfer für das Wohl des Volkes: J.C.Brunner von Niederlenz. Einer, der im Jubiläumsjahr des (eidg.) Fabrikgesetzes nicht vergessen sei. Von K.Sch. In: AT 4.4.1977, S. 27, u. AT/LS S. I.
 - Bullinger, Heinrich (Bremgarten 1504-1575 Zürich), s. Nr. 186.
- 263 Wiederkehr, Anna (Bullingers Mutter). Schmid, Martin: Eine ungewöhnliche Dietikonerin aus dem 16. Jahrhundert. Anna Wiederkehr, die Mutter des Zürcher Reformators Heinrich Bullinger. In: Der Limmattaler Nr. 109, 8.6. 1976.

- 264 Burger, Hermann (Küttigen). Schauplatz als Motiv. Materialien zu H' Burgers Roman «Schilten». (Beitr. v. Uli Däster, Bruno Bolliger, Anton Krättli u.a. Fotos v. Werne Erne.) (Zürich, München) 1977. (Mit Bibliogr. d. Besprechungen d. Romans.) Dazu: Reinhold Bruder in: AT 19.11.1977, lit. u. kunst. Vgl. auch Nr. 267, 292, 332.
- Schweizerische Schillerstiftung: Preise für Margrit Schriber (Rothrist) und Hermann Burger. Von sda. In: AT 21.5.1977, S. 13 (H'B' für «Schilten», M'S' für «Aussicht gerahmt».)
- 266 Burkart, Erika (Schriftstellerin, von Althäusern, geb. 1922). Vogt-Baumann, Frieda: Von der Landschaft zur Sprache. Die Lyrik von Erika Burkart. Zürich, München 1977 (Zürcher Beitr. z. dt. Lit.- u. Geistesgesch. 47. Mit Literaturverz.) .- Dazu: dieselbe in: AT 12.8. u. 26.11.1977, lit. u. kunst.
- 267 Burger, Hermann: Landschaftszeichen, Sprachzeichen. Frieda Vogt-Baumanns Studie über Erika Burkart. In: AT 21.10.1977, lit. u. kunst, Portr. (vgl. auch Nr. 264-65).
- 268 Burkhardt, Familie. Welti, Hermann, J.: Die Burkhardt von Fisibach bei Kaiserstuhl. Herkunft und Wappen. In: Schweiz. Gesellsch. f. Familienforschg. Jahrb. 1976, S. 113-117, Abb.
 - Byland, Walter s. Nr. 138.
 - Dorer, Maria Jakobaea s. Nr. 430.
- 269 Drack, Walter. Festschrift Walter Drack zu seinem 60. Geburtstag. Beiträge zur Archäologie und Denkmalpflege (von Jakob Bill u.a.). Hg. von Karl Stüber und Andreas Zürcher. Stäfa (1977). (Mit Werkverz.) S. auch Nr. 415, 529, 576.
- 270 Egglin, David. Fehlmann, H(ans) R(udolf); Ganzinger, K.: Ein Wiener Arzt-Apotheker des 16. Jahrhunderts. SA aus: Österr. Apotheker-Zeitung 29, 1975, Folge 21, S. 418-421. (Über Dr. Mathias Cronax nach d. Lebenserinnerungen des Aarauer Apothekers Daniel Egglin, 1532-1564.)
 - Fahrländer, Sebastian s. Nr. 536.
 - Fisch, Hans Ulrich, Maler von Aarau, 17. Jh., s. Nr. 551.
- Fischer-Klemm, Ursula, und Fischer, Hans Eric (Dottikon): Gemälde, Zeichnungen. Ausstellung (im) Aargauer Kunsthaus, Aarau, 4.11.–4.12.1977. Katalog. (Text: Heiny Widmer. Aarau 1977.) Dazu: Hedi Wyß in: BaT 7.1.1977, Portr., u. 26.11., ill.; na in AV 14.11. Abb.; UD in ZT 8.11. u. 29.11., Abb.; M.K-H in: General-Anz. 10.11. Sx in: BaT 7.11.1977, Abb.
- 272 Frei, Jakob Leonz. Wie die Kartoffel in die Region Baden kam. Ein Beitrag zur Kulturgeschichte unserer Region. Aus Aufzeichnungen des Ehrendinger Schulmeisters Jakob Leonz Frei (1820 bis 1890). Von P.M. In: AV 21.7.1977, Abb.
- 273 Fricker, Viktor (Brugg 17.8.1906-6.4.1977, Stadtbibliothekar u. Redakt. d. BgN).
 Banholzer, Max: Viktor Fricker als Brugger Historiker. In: BgN 88, 1978,

- S. 119-121, Portr. Dazu: Hans Zinniker: Gedenkstunde zum Tode von V'F'. Ebenda S. 123-125. Portr.
- 274 Lüdin, Oswald: Zum Andenken an Viktor Fricker. In: Vind 1976, S. 34-36,
 Portr. Dazu: E.A.R. in: BgT 9.4. u. 14.4.1977, S. 33 bzw. S. 17, Portr.: u. nn in: BaT 14.4., S. 17.
- 275 Fröhlich, Samuel Heinrich. Alder, Garfield: Die Tauf- und Kirchenfrage in Leben und Lehre des Samuel Heinrich Fröhlich, VDM, von Brugg, 1803-1857, Gründer der Gemeinschaft Evangelisch-Taufgesinnter (Neutäufer, Fröhlichianer, Nazarener, Apostolic Christian Church). Bern 1976 (Basler u. Berner Stud. z. hist. u. system. Theologie, 29). Mit Literaturverz. S. 233-242.
- 276 Gautschi, Joseph (Maler von Reinach AG). Prix de la ville de Sion 1976: Joseph Gautschi lauréat. Salutation: Felix Carruzzo. Eloge: Albert de Wolff. Remerciement: J'G'. (Sion 1976.)
- 277 Geiser, Walther (Komponist aus Zofingen, geb. 16.5.1890, in Binningen b. Basel). Labhart, Walter: Zum 80. Geburtstag von Walther Geiser. In: ZT 16.5.1977, Abb.
- 278 Glutz von Blotzheim, Franz Peter Aloys (blinder Dichter, Sänger u. Komponist, Olten 1789-Aarau 1827). Ein vergessener Volksliederkomponist. Zum 150. Todestag von A. Glutz von Blotzheim. Von Wb/RP. In: AT 6.9.1977, S. 21, Abb.
- Grünig, Peter (Stadtoberförster, Nationalrat, Baden 1923-1977). Nationalrat Peter Grünig gestorben. (Nachrufe.) Von at in: AT 12.11.1977, S. 6, Portr., dazu 18.11., S. 5; von Fi in: AV 12.11., Portr., u. 19.11., ill.; von A. H. in: AV 12.11., Portr.; Muischneek, Woldemar, in: BaT 12.11., S. 23, Portr., u. Sx BaT 12.11., S. 1, Portr.; W in: BaT 15.11., S. 23, Abb.; FB 14.11. u. WA 15.11., S. 9, Abb.
- 280 Guinand-Ringier, François Roloff (geb. Le Locle 1874 u. dort Zeichenlehrer, gest. in Uerikon 1962. Galt als «der» Lenzburger Maler). Halder-Zwez, Anneliese: Nachlaßausstellung Fr. R. Guinand-Ringier in der Stadtbibliothek Lenzburg, In: LN 49, 1978, S. 90-92, 1 Taf. – Dazu in: AT 7.7.1977, S. 27, u. Ausg. LS. S. I, Portr.
 - Gygax, Ernst s. Nr. 76, 248.
 - Haberer, Hemmann (geb. Brugg um 1500, Notar u. Landschreiber in Lenzburg, Stiftsschreiber in Zofingen 1559 bis zu s. Tode 1577/78), s. Nr. 186.
 - Habsburg, Grafen von, s. Nr. 308, 555 a-c, 663.
 - Hackhofer, Karl, s. Nr. 77.
- 281 Hallwil, Familie. Baur, Karl: Die Hallwil im Jahrzeitbuch von Sarmenstorf. In: HSeet 50, 1977, S. 73-82, Abb.
- 282 Halter, Ernst (von Althäusern, geb. 1938). Sträßle, Urs: Eine Reise ins Innere der Nacht. Ernst Halter: Die silberne Nacht (Roman, Zürich-München 1977). In:

- AT 3.12.1977, lit. u. kunst. Dazu: I.M. Autorenabend mit E.H. in Brugg. In: AT 19.11.1977, S. 31.
- 283 Haslimeier, Gotthard, gen. Hardy (Spitalarbeiter, Aarau, geb. 1918). W(e)b(er, Ulrich): Die traurigen «Memoiren» eines Verdingbuben. 4. Auflage von Hardy Haslimeiers Lebensgeschichte erschienen. In: AT 16.7.1977, S. 33, Abb.
- 284 Heinemann, Viktor (1927-1967 Chefarzt des Kurhauses Bad Schinznach). Gratulation an Ehrenbürger V. Heinemann in Schinznach zum Achtzigsten. Von BT. In: AT 22.1.1977, S. 31, Portr.
 - Herzog, Josef, s. Nr. 123.
- 285 Hoffmann, Felix (Maler, Aarau 1911–1975). Felix Hoffmann. Retrospektive. Aargauer Kunsthaus Aarau, 26.8. bis 2.10.1977. (Katalog. Autoren: Felix Buser, Peter Felder, Heiny Widmer u. a.) (Aarau, Frankfurt 1977). Mit Bibliographie.
- Widmer, Heiny: Zur Felix-Hoffmann-Ausstellung: «Ein Vulkan, an dessen Abhang Reben wachsen.» In: BaT 27.8.1977, S. 31, Abb. Dazu: I(rene) M(eier) in: AT 29.8., S. 6, Abb.; AV 31.8., Abb.; Hedi Wyß in: BaT 10.9., S. 35, Abb.; Uli Däster in: ZT 7.9., ill.; Peter Killer in: Vaterland, Luzern, 14.9.1977, ill.
- 287 Fröhlich, Heinz: In memoriam Felix Hoffmann. (Zur Eröffnung der im Aarauer Schlößli eingerichteten Felix-Hoffmann-Stube) In: AT 13.8.1977, S. 19, Abb. Dazu: na in: AV 18.8., Abb.; FB 22.8.1977; -is- in: BaT 17.8., S. 25, Abb.
- 288 Hoffmann, Felix: Passion. Bilder von F. H. (zu Bibeltexten. Nachw. v. Henning Wendland). Zürich (1977).
- 289 Homberg, Grafen von. Schneider, Jürg: Die Grafen von Homburg. Genealogische, gütergeschichtliche und politische Aspekte einer süddeutschen Dynastie (11. bis 14. Jahrhundert). In: Argovia, 89, 1977, S. 1-310, ill., genealog. Taf. Mit Bibliographie.
 - S. auch Nr. 775 (Jürg Schneider).
- 290 Hunziker, Familie. Zbinden, Karl: «Ein Beispiel für starke Namensveränderungen bietet das Aargauer Geschlecht Hunziker...» In: Zur schweizer. Einwanderung in den Kraichgau (Pfalz) nach dem dreißigjährigen Krieg... In: Jahrb. Schweizer. Ges. f. Familienforschung 1976, S. 57 (enth. Namensformen bis ins 18. Jh., bis Amerika).
- 291 Humm, Rudolf Jakob (Schriftsteller, Kirchleerau 1895-1977, Zürich). Kraft, Martin: R. J. Humm zum Gedenken. In: AT 5.2.1977, lit. u. kunst, Portr. Dazu: BaT 5.2., S. 27, Portr.; AV 23.3., Portr.
- 292 Kauer, Walther (Schriftsteller, von Trachselwald BE, in Niederlenz, geb. 1935).

 Burger, Hermann: Walther Kauers Roman «Arbeitsunfälle». In: AT 5.11.

 1977, lit. u. kunst, Portr.

- Keller, Armin, s. Nr. 693.
- Keusch, Erwin, s. Nr. 7.
- 293 Kieser, Elisabeth. Bünzli, Konrad: Der Fall der Giftmischerin Elisabeth Kieser (6.7.1721 bis 10.8.1752) und einige Bemerkungen zur hohen Gerichtsbarkeit in Lenzburg um 1752. In: LN 49, 1978, S. 50-54.
 - Kielholz, Heiner, s. Nr. 123.
- Kim, Kurt (Möriken 1910-1977, Aarau, Regierungsrat). Lareida, Kurt: Dr. Kurt Kim zum Gedenken. In: AT 20.10.1977, S. 5, Portr. Dazu: ,ist' in: AT 25.10., S. 5, Abb.; av u. Fred Isler in: AV 26.10.; Victor Rickenbach in: BaT 29.10., S. 24, Portr.; Wa 21.10., S. 3, Portr.; ZT 21.10., Abb.; FB 21.10., Portr.; sda in: BaT 20.10., S. 17, u. AV 21.10., Portr.
- 295 Isler, Fred: Zum Tode von Dr. Kurt Kim. Pro Argovia gedenkt ihres Mitbegründers. In: BaT 25.10.1977, S. 21. (Vgl. dazu: Argovia 89, 1977, S. 366, Nr. 292.)
- 296 Aarau hat einen Kurt-Kim-Weg. In: AT 30.11.1977, S. 31.
- 297 Kistler, Familie. (Oehler, Robert; Banholzer, Max:) Familiengeschichte Kistler von Bözen und Brugg. (Brugg 1977.) M. Faks. u. 1 genealog. Tafel.
- 298 Kuhn, Walter (geb. Aarau 1917, Zeichenlehrer in Wettingen u. Maler). Kuhn, Walter. Gemälde, Zeichnungen, Graphik. (Katalog der Ausstellung im Aargauer Kunsthaus Aarau, 15.10.–13.11.1977, mit Vorw. v. Fritz Stäuble u. Heiny Widmer.) Aarau 1977.
- 299 Thalmann, Hans: Ausstellung zum 60. Geburtstag Walter Kuhns «Ich kann nur malen, was ich liebe». In: AT 31.10.1977, ill. Dazu: M.K-H in: General-Anz. 20.10.; UD in: ZT 19.10.; -na in: AV 20.10., Abb.
- 300 Leuthard, Paul (Muri 1901-1976). Weber, Leo: Zum Gedenken an Dr. Paul Leuthard, alt Gerichtspräsident, Muri (Text der Traueransprache). In: Gbl. 6.1.1977, Portr. Dazu: tt in: Brennpunkt, 74, 1977, S. 15-16.
 - Lüscher, Gottlieb, s. Nr. 643.
- 301 Lüscher-Hunziker, Max (Muhen, geb. 1913). 42 Jahre Lehrer und Forscher zugleich. Zum Rücktritt von M'L. Von F.H. In: AT 19.4.1977, S. 26. Dazu: Th in: AT 12.4., S. 35. (Lüscher ist bekannter Heimatkundler des Suhrentales.)
- 302 Lüthi-Zimmermann, Otto (Gebenstorf, gest. 31.8.1977, mundartl. Theaterschriftsteller, Gründer und Regisseur der Freien Bühne Turgi). Zum Gedenken: Otto Lüthi-Zimmermann. Von oki. In: BgT 8.9.1977, S. 32, Portr., u. BaT 23.9., S. 32, Portr.
 - Mattenberger, Familie, s. Nr. 467.
- 303 Matter, Bernhard. Halder Nold: Leben und Sterben des berüchtigten Gauners Bernhard Matter. (2. A.) Aarau, Frankfurt/M. 1977 (Sauerländ. Taschenlit. Mit Lit.-Verz. Vgl. auch Argovia 89, 1977, S. 366, Nr. 304).

- 304 Hohler, Franz: Mani Matter. Ein Porträtband (Zürich, Köln 1977) mit Bibliogr.
- 305 May, Familie. Steiner, Karl: Ein Stück Schweizergeschichte in Verbindung mit dem Ruedertal. Der Untergang der alten Eidgenossenschaft, Schultheiß Niklaus Friedrich Steiger (Bern) und seine Beziehungen zur Familie May auf Schloß Rued. (SA: Wynentaler Blatt, 25.11. u. 2.12.1977.) Reich ill.
 - Müller, Bruno, Paolo, Paul u. Robert, s. Nr. 349-352.
- 306 Münzel, Kurt (von Baden, geb. 1912, Arzneimittelforscher) Prof. Dr. sc. nat. Kurt Münzel, Ehrendoktor der Universität Upsala. Von Gra. In: AT 7.10.1977, S. 35, Portr.
- 307 Naef, Johann Jakob. Ruesch, Walter: Prominente Aarburger: J.J.Naef, geb. 25.12.1804, gest. 29.1.1870, Tierarzt. In: AbN 1978, S. 14-15, Faks.
- 308 Ostrach, Herren von. Banholzer, Max: Die Herren von Ostrach. In: BgN 88, 1978, S. 67-73, Abb. (Geschlecht im Umreis der Grafen von Habsburg, 13.-15. Jh.)
- 309 Oswald, Wilhelm (Staatsrechtler, geb. 3.3.1900 in Bünzen, 1936-1970 Prof. in Freiburg/Ü). Freundesgabe für Wilhelm Oswald. Hg. v. Carl Hans Brunschwiler. Baden 1977, ill.
- 310 Pestalozzi Johann Heinrich. J'H' Pestalozzi, Vermächtnis und Verpflichtung. Gedenkfeiern im Aargau zum 150. Todesjahr. Beitr. von Arthur Brühlmeier, Martin Baumgartner, Arthur Schmid, Ernst Brugger, Leonhard Jost, Otto Müller. Zürich, SA Schweiz. Lehrerzeitung 1977.
- 310a Dejung, Emanuel: Heinrich Pestalozzi und Brugg. In: BgN 88, 1978, S. 31-47, 2 Taf. Dazu: O. Frauenlob in: AT 24.2.1977, S. 37, u. BgT 24.2., S. 45, Abb. (Sterbetafel an der Brugger Hauptstraße); fr in: BaT 17.2., S. 18, Abb.; Arthur Schmid: Ansprache...) in: BgN 88, S. 25-29; H(ans) Th(almann) in: AT 12.9., S. 5, Abb.
- 311 Ernst, Fritz: ... Das Wunder Pestalozzi. In: BaT 12.2.1977, S. 27-28, u. 19.2., S. 35-36, Portr. Dazu: fr. in: BaT 19.2., S. 25; Otto Müller in: AV 12.2., ill.; Leo Weber in: Gbl. 21.7. u. 28.7., Sonderbeil.; Rb in: AT 18.2.1977, S. 31, Abb., BgT 18.2., S. 38, Abb., u. 19.2., S. 37.; Markus Schär in: ZT 17.2., Abb.; Leo Weber in: AT 19.2.1977, lit. u. kunst, Abb.
- Philatelistische Dokumentation: Sonderpoststempel in Birr-Lupfig von ws. In: AT 4.2.1977, S. 23, Abb., u. BgT 4.2., S. 27, Abb. S. auch: Der Aargau u.s. Sänger ehren P. Gedenkfeier d. Aarg. Kantonalgesangsvereins. Von er, Bildseite Heinz Fröhlich, in: AT 6.6.1977, S. 5, 7, ill.
 - S. auch Nr. 466.
- 313 Pilgrim-Briegel, Gustav (Zürich 4.6.1914-Muri 9.8.1977, Architekt). Gustav Pilgrim, Muri, zum Gedenken. Von H.M. In: WA 21.10.1977, S.5, Portr. Dazu: Gbl. 9.10., m. Portr. u. Bautenverzeichnis; zg in: FT 20.10.1977, Portr.
- 314 Raeber, Willi (Muri 1911, Basel 1977, Kunsthistoriker, Kunsthändler, Vermittler französ. Kunst des 19., u. schweizer. des 19. u. 20. Jh., u.a. an Museum in

- Aarau). Mieg, Peter: Dem Kunstfreund Willi Raeber zum Gedenken. In: ZT 22.1.1977.
- 315 Reimann, Robert (Wölflinswil, geb. 1911). (Siegr)ist, (Samuel): Aargauer als Ständeratspräsident. In: AT 28.11.1977, S. 5, Portr., u. AT 1.12., S. 5, Abb. Dazu: Jörg Ursprung in: AV 1.12.; bi in: AV 28.11., Portr.; R.B. in: ZT 1.12., Abb.; RWölf 9, 1977, S. 34-43, reich ill.
 - Rey, Werner Kurt, s. Nr. 158.
- 316 Riesbeck, Johann Kaspar (Höchst a.M. 1754-1786 Aarau, Schriftsteller). Zum Todestag von J'K'R'. Der «reisende Franzose» starb in Aarau. Von hr. In: AT 8.2.1977, S. 27.
 - Rothacher, Christian, s. Nr. 123.
 - Rothbletz, Matthias (aus Aarau, geb. um 1520, seit 1549 bis z. s. Tode 1578 Latein-schulmeister in Aarau), s. Nr. 186.
- 317 Rothpletz, Gottlieb (von Aarau, 1804–1852). Graf, Karl: Gottlieb Rothpletz, Pfarrer von Buus/Maisprach von 1833–1852. SA aus: Baselbieter Heimatbuch, 13, 1977, S. 39–47.
 - Rüte, Hans von (von Aarau, 1530 Unterschreiber in Bern, ab 1555 Stiftsschaffner in Zofingen, dort gest. 23.3.1558. Schriftsteller), s. Nr. 186.
 - Schatzmann Hans, s. Nr. 57.
- 318 Schenkel, Karl: Vom Toggenburg zum Staufberg. Mein Weg in Pfarramt und sozialem Dienst. Stuttgart 1977. (K'S' 1932-1965 Pfarrer a.d. Staufberg.)
 - Schenker, Max, s. Nr. 4.
 - Schmid, Rudolf (aus Brugg? 1565-71 in Schloßrued AG, Schulhelfer, 1572? bis zu seinem Tod 6.2.1578 in Lenzburg), s. Nr. 186.
 - Schönau, Herren von, s. Nr. 674, 698.
- 319 Schreiber, Leo (Bauerndichter, Wegenstetten, 6.12.1902-1.12.1977). Schlienger, Arthur: Leo Schreiber-Schreiber, Bauerndichter in Wegenstetten. In: FB 16. 12.1977. Dazu: (Nachruf) von gh/at in: AT/Ausg. Frickt. 2.12.1977, Portr.
- Schriber, Margrit. Moser, Samuel: Fehlendes Zeichen des Glücks (Besprechung v. M'S's: Außer Saison, Frauenfeld 1977). In: AT 16.7.1977, lit. u. kunst. Dazu: Elsbeth Pulver: Margr. Schribers erster Roman: Aussicht gerahmt. In: AT 25.9.1976, lit. u. kunst, m. Portr., u. A(nnelise) H(alder) in: AK 22.9.1977. S. 19, Portr. S. auch Nr. 265.
- 321 Schwarz, Samuel (1814–1868). Ein großer Remiger Bürger: Landammann Oberst Samuel Schwarz. Von E.V. In: RemD Nr. 50, 1977, S. 7–8, Portr.
- 322 Seitz, Alexander (auch Sytz, aus Marbach/N um 1470 um 1545; war einige Jahre Stadtarzt in Baden AG, dann in München). Ukena, Peter: Eine lateinische Grammatik von Alexander Seitz aus der Offizin Michael Greyffs in Reutlingen. In: Daphnis, 1, 1972, S. 175–180, Abb.

- 323 Senn, Hans (v. Zofingen, Generalstabschef der Schweizer Armee). Ein Aarauer in der höchsten militärischen Charge. Tagblatt-Gespräch mit H'S'. In: AT 9.7. 1977, S. 3, Abb. Dazu B S/at. in: AT 29.3., S. 33, Portr. (Vgl. auch: Argovia 89, 1977, S. 368, Nr. 331.)
 - Siegenthaler, Albert, s. Nr. 123.
- 324 Sigrist, Friedrich Anton (Dr. theol., Pfarrer, Historiker, Schriftsteller) in Mettau (1898-1977). K(un)z (Keller, Theophil): F.A. Sigrist zum Gedenken. Pfarr-Resignat in Etzgen. In: BgT 1.7.1977, S. 37, u. in: AV 30.6., Portr. Dazu: nz in: FB 11.7., Portr.
- 325 Spörri, Eduard (Bildhauer in Wettingen). Die Irrwege der Jungfrauen von Aarau (Spörri-Plastik im Spitalgarten Aarau wieder aufgestellt). Von mH. In: AV 16.4.1977, Abb. Dazu: ,im' in: AT 15.4.1977, S. 41. (Vgl. auch: Argovia 89, 1977, S. 368, Nr. 333 u. 334, u. S. 372, Nr. 386.)
- Der Bronze-Engel von Eduard Spörri. Eine Einheit von Rhythmus. Von H.N.
 In: BaT 18.7.1977, S. 15, Abb. u. AV 5.7., Abb. (s. auch Nr. 773).
- 327 Squarise, Walter (Bildhauer in Baden, 10.6.1902-1.8.1977). S(a)x(er, Matthias): Bildhauer W'S' gestorben. In: BaT 1.8.1977, S. 13, Portr. Dazu: ask in: AV 2.8., ill.; -en in: AT 2.8., S. 19, Portr.; Robert Mächler in: BaT 3.8., S. 25, Portr. Dazu: Gedächtnisausstellung W'S' im Badener Trudelhaus. In: BaT 22.11., S. 21; von mH in: BaT 3.12., S. 29, ill.; von ask in: AV 22.11.1977, Abb.
- 328 Mächler, Robert: Ein Alterswerk von Walter Squarise (Bronzereliefs im Rathaus Baden). In: BaN 53, 1978, S. 63-65, ill.
 Staffelbach, Johann Peter, s. Nr. 661.
- 329 Stehli, Josef Wolfgang (Schoren b. Rüti 1801–1871 Merenschwand. Lehrer, Kämpfer gegen Überschwemmungen im Reußtal). Ein Pionier unserer engeren Heimat. Ehrung 75 Jahre nach dem Tode. Von R.K. In: FK 68, 1978, S. 73, Portr.
- 330 Steinmar, Bertold von Klingnau. Nagel, Bert: Staufische Klassik. Deutsche Dichtung um 1200. Heidelberg (1977), S. 352-353: Steinmar von Klingnau, m. Abb. aus Manesse-Handschrift.
- 331 Stirnemann-Zysset, Marie (Aarau u. Gränichen 1881-1972). Halder, Heiner: «Sonnenschein ins tägliche Leben» ein Film über eine Aarauer Poetin. In: AT 21.4.1977, S. 33.
 - Stoll, Samuel, Schinznach, s. Nr. 721.
- 332 Storz, Claudia (Rombach, geb. 1948, Schriftstellerin). Burger, Hermann: Leben mit der Krankheit. Claudia Storz: Jessica mit Konstruktionsfehlern. (Zürich 1977.) In: AT 17.9.1977, lit. u. kunst. Dazu: Auszug aus dem autobiogr. Roman, in: AT 12.8., lit. u. kunst; u. AT 18.10., S. 13, Portr. (Eindrücke einer Buchautorin von der Frankfurter Buchmesse.)

- 333 (Straβer, Jakob): Die Kritiker nannten mich immer einen eigenwilligen Maler. Beiträge von Heiny Widmer und Chris Leemann. Notizen (u. Ill.) von J'S'. (Rheinfelden 1976). (– s. auch Argovia 89, 1976, S. 369 Nr. 337.)
 Suter, Hansjakob, s. Nr. 561.
- 334 Vischer, Benedikt (Maler aus Rupperswil, 1905–1962). Stalder, Paul: Erinnerungen an Benedikt Vischer. Leben und Werk eines Frühvollendeten. Zur... Ausstellung im Aargauer Kunsthaus. In: AT, 29.12.1977.
- 335 Vischer, Eduard (Pfister, Willy:) Aus der Lebensarbeit von Pfarrer Eduard Vischer in Rupperswil von 1900 bis 1936. (Vorabdruck aus: Rupperswil IV. Eine Nachlese zur Ortsgesch., 1977) S. 107-142, Abb.
- 336 Wagner, Gertrud (Stifterin des Spitals in der Vorderen Vorstadt, Aarau, 1344).
 Marti, Franziska: Wer war Schwester Gertrud Wagner? Zum 1974 errichteten
 Brunnen vor dem Saxerhaus. (Arbeit für den Jugendpreis der Stadt Aarau
 1976.) In: AT 6.1.1977, S. 27, Abb.
- 337 Wagner, Johannes (latinisiert Carpentarius, aus Bremgarten AG, ca. 1523-1590, Solothurn), Neffe von Aal (s. Nr. 186). King, Norbert: Das Solothurner Dreikönigsspiel des J.W. (Carpentarius) vom Jahre 1561. In: Jahrb. f. solothurn. Gesch. 49, 1976, S. 45-83.
- 338 Walter, Silja (in Fahr). Kramer, Toni: Der Mensch zwischen Individuum und Kollektive. Das Menschenbild im Werk Silja Walters. [Phil. Diss.] Bonn, 1977 (Stud. z. Germanistik u. Komparatistik 62.)
- 339 Röthlisberger, Max: Silja Walters Zeugnis [Phil. Diss.], Bonn 1977 (Stud. z. Germ. Anglistik u. Komparatist. 34). Mit Literaturverz. S. 226-233.
- Dietrich, Elsbeth: Premiere des Wettinger Klosterspiels (Silja Walter: Der singende Stern, szenisch bearb. v. Jost Andreas Müller). In: BaT 3.9.1977,
 S. 29, Abb. Dazu: Marcel Kunz in: AV 31.8., Abb.; Josef Rennhard in: AV 31.8., Abb.; -en in: AT 25.8., S. 7, Abb., 29.8., S. 6, u. 3.9., S. 6, Abb.; Rr in: AK 1.9.1977, S. 1.
 - S. auch Nr. 522.
- 341 Weber, Ernst (Baden 7.2.1915-11.4.1977, ab 1943 Bez.lehrer für Biologie, Geographie u. Mathematik in Baden). Allemann, Walter: Dr. Ernst Weber (Nachruf). In: BaN 1978, S. 89-91, Portr. - Dazu (Klaus) Str(eif) in: AV 16.4.1977, Portr.
 - Weber, Ilse, s. Nr. 123.
- Widmer, Heidi (Künstlerin Zeichnerin). Wir stellen vor: Heidi Widmer, Wohlen. Von R.M. In: FK 68, 1978, S. 50-52, Abb.
 - Willener, Laurenz, s. Nr. 749.
- 343 Wintergerst, Joseph (1783-1867, Zeichenlehrer in Aarau 1813-1815?). Die Nazarener. (Katalog zur Ausstellung im) Städel, Städtische Galerie im Städelschen

- Kunstinstitut, Frankfurt/M., 28.4.–28.8.1977. (Hg. Klaus Gallwitz; Katalog Henri Dorra u.a. (Frankfurt 1977). S. 37, 40, 399 Abb. u. biograph. Angaben.
- Wirz, David. Provisor in Zofingen, wurde am 20.1.1557 Pfarrer in Uerkheim, dann auf dem Staufberg. Gestorben 1606, s. Nr. 186.
- 344 Wirz, Otto (Olten 1877-Schöftland 1946). Kappeler-Borovska, Halina: Ein verkannter Oltner Schriftsteller. Otto Wirz zum 100. Geburtstag. In: AT 3.11. 1977, S. 15.
- 345 Zimmermann, Johann Georg (Arzt und Dichter von Brugg, 1728-1795). «In meinem Leben habe ich keine so guten Forellen gegessen.» Erinnerungen an den Brugger Dichter J'G'Z'. Von L.F. In: AT 30.4.1977, S. 37; BgT 30.4., S. 39.
- 346 Zinniker, Otto (Schriftsteller, von Strengelbach, 1898-1979). M\u00e4der, Josef: Strengelbach ehrte Otto Zinniker. Enth\u00fcllung eines Gedenksteins. In: AT 21.12.1977, S. 6., u. ZT 19.12., Abb.
- 347 Zschokke, Johann Heinrich: Eine Selbstschau. Bearb. v. Rémy Charbon. (Photomech. Nachdr. der Ausg. Aarau 1842). Bern, Stuttgart (1977) = Schweizer Texte, 2 (mit Bibliogr. S. 413-425).

Zurlauben, Familie s. Aarau, Aarg. Kantonsbibliothek, Nr. 360.

Zurlinden, Rudolf, s. Nr. 250.

3. Orte

Aabach s. Nr. 608.

- 348 Aarau. «Aarau, eusi gsundi Stadt.» Start zu einem nationalen Forschungsprogramm des (Schweiz.) Nationalfonds, von hr. In: AT 21.9.1977, S. 35. Dazu: AT 8. u. 25.10., 2.11., S. 31; 16.12., S. 43.
- 349 Aargauer Kunsthaus, Aarau: Haben und nicht haben. Versuch eines musée idéal. Schweizer Kunst (seit den Anfängen des Jahrhunderts, Sammlungsbestände des Aarg. Kunsthauses, ergänzt durch Leihgaben). Ausstellung: 18.5. bis 14.7.1974. (Vorw. v. Heiny Widmer.) (Aarau 1974.) Ill.
- 350 Aargauer Künstler 1977. (Katalog der) Weihnachtsausstellung 1977, Aarg. Kunsthaus, 16. 12. 1977-15. 1. 1978. (Einleitung: Kunst im Kriech- und Rückwärtsgang. Von Peter Killer.) Aarau 1977.
- 350a Andree, Rolf: Arnold Böcklin. Die Gemälde. Mit Beitr. von Alfred Berner, Giorgio de Chirico u.a. Basel-München (1977). (Œuvrekataloge Schweizer Künstler 6.) Mit Bibliogr. S. 548-562 (Nr. 248, 270 u. 353, m. detaillierter Beschreibung u. Abbildung, aus dem Aarg. Kunsthaus.)
- 351 --- 101 Aargauer Künstler (darunter 3 Gäste: Paolo (Paul) Müller, Dr. h.c. Paul Müller, Benedikt Vischer). Von hf. In: FT 17.12.1977, farb. ill. Dazu: na in: AV, 22.12., ill.; NO in: Soloth. Nachr. u. in: Vaterland,

- Luzern, 19.12.; mH in: BaT 21.12., Abb.; Widmer in: Brückenbauer, 30.12., Abb.; Uli Däster in: AT 31.12.1977, lit. u. kunst, ill.; ZT 28.12.; Hedi Wyß in: BaT 23.12.1977, ill. S. auch Nr.334, u. 759 a.
- 352 -- Hamilton, Richard; Roth, Dieter: Collaborations of Ch. Rotham. (Katalog einer Wanderausstellung. in Aarau, 11.3.-17.4.1977.) Bearb. Hansjörg Mayer. (Stuttgart Galeria Cadaqués 1977.) Dazu: Dieter Rot + Richard Hamilton = Rotham. Zwei internationale Künstler im Aargauer Kunsthaus, (von) Karl Bühlmann. In: Luz. Neueste Nachr., 25.4.1977, S. 29, Abb. Dazu: E. Guignard in: AT 12.5., ill., u. H. Thalmann 18.4., ill.; M. K-H in: AV 20. u. 21.4., Abb.; H. J. Kupper: Basler Ztg. 7.5., Portr.; M. Engels in: Brückenbauer, 5.5., Abb.; UD in: ZT 20.4.1977.
- Segantini, Giovanni. Segantini, ein verlorenes Paradies. Didaktische Wanderausstellung, bearb. von Irma Noseda u. Bernhard Wiebel. (Zürich 1977 = Kulturarb. Schriftenreihe der GKEW, 1.) Aarg. Kunsthaus: 13.5.-12.6.1977.:
 Mit Literaturhinw. Dazu: Annemarie Montelli: Streit vor Bildern. In Basler Ztg., 1.6., Abb.; AV 23.5., Abb.; BaT 21.5., ill.; General-Anz. Aarau Nr. 20, 1977; ZT 23.5.; E. Guignard in: AT 27.5., S. 6, u. Th in: AT 17.5., S. 6, Abb.
- 354 Von Hodler zu Noland. Les Secrets du Canton. 4. Juni bis 17. Juli 1977.
 3. Ausstellung in der Reihe der Aargauer (Privat)Sammlungen. Farb. ill. Prospekt m. Einführung von H(einy) W(idmer). Dazu: E. Guignard in: AT 2.7.1977, ill.; P. Killer in: AK 9.6., u. ähnlich in: Vaterland, 17.6., ill.; A. Monteil in: Basler Ztg. 30.6., in: St. Galler Tagbl. 29.6., Abb., u. in Landbote, Winterthur 29.6., Abb.; Al Leu in: Der Freischütz, Muri, 10.6., ill.; na in: AV, 15.6., ill.; th in: AT 4.6.1977, S. 6, ill.
 - S. auch Nr. 179, 271, 285–288, 298, 299, 334, 759 a.
- Aargauische Kantonsbibliothek, Aarau: Drucke des 15. u. 16. Jahrhunderts (aus aarg. Bibliotheken) und ihre damaligen aarg. Besitzer. Ausstellung, Aarau 7.10.1977-25.1.1978; Baden, Histor. Museum, 27.1.-31.3.1978. (Katalog, bearb. von Inge Dahm.) Aarau (1977). Ill. Dazu: A.G. in: AT 13.10.1977, S. 33; A.S.G(eißman)n, Foto in: AT 26.10., S. 33; na in: AV 18.10., Abb.; h(alder, Annelies) in: BaT 19.10., S. 25, Abb.; Widmer in: Der Brückenbauer, 21.10., Nr. 42, Abb.; ahz: Alter Druck aus Lenzburg in Aarau ausgestellt. In: AT/Ausg. L/S. 18.10.1977., S. II, Abb.
- 356 Dahm, Inge: Weihnachtsdarstellungen aus alten Büchern und ihre Symbolik. An Beispielen aus der Aarg. Kantonsbibliothek in Aarau. In: Musik-Hug-Gazette, Zürich, 11.11.1977, S. 1-2, ill.
- 357 -- Katalog der datierten Handschriften in der Schweiz in latein. Schrift vom Anfang des Mittelalters bis 1550. Dietikon-Zürich. 1.: Die Handschriften der Bibliotheken von Aarau, Appenzell und Basel. Bearb. von Beat Matthias von Scarpatetti 1977. 2 Bände, ill.

- 358 -- Müller, H(ugo): Ausstellung im Klostermuseum Muri «Handschriften des Klosters Muri im Besitz der Aarg. Kantonsbibliothek.» In: Gbl. 28.4.1977, Abb. Dazu Gbl. 5.5. u. 2.6.; von hm in: WA 29.4., S. 1, Abb.
- 359 Wildi M(arkus) Zeitungsente um Luthers Testament. In: AZ/Fr. Aarg. 15.11.1977 (unter Hinweis auf die Weimarer Lutherausgabe in der Kantonsbibliothek).
- Josef; Stöckli, Rainer: Die Familie Zurlauben, ihr Wirken und ihre Sammlungen. Eine Gastausstellung der Aarg. Kantonsbibliothek. Luzern, Zentralbibliothek: 4. April bis 7. Mai 1977. (Mit Einführungsbericht über die Sammlungen der Zurlauben.) Dazu: inf in: AT 5.4.1977, S. 7; ann in: AV 12. u. 14.1.; bg in: NZZ 14.1., S. 37; teu in: Luz. Tagbl. 7.4.; If in: Vaterland, 6.4., S. 7, Abb.; Alois Anklin in: Luz. Neueste Nachr. 13.4., S. 9, Abb.; Silvio Bonzanigo ebenda 24.9.1977, S. 21, Abb.
 - - s. auch Nr. 260 u. 775.
- 361 Aargauische Obergerichtsbibliothek, Aarau: Zuwachsverzeichnis 1977. (Hektografie.)
- Aeschbach, Gustav: Intrigen und Rätsel um Bundeshauptstadt Aarau. Historische Hintergründe der kurzen Herrlichkeit von 1798. In: AT 11.8., S. 25, 12.8.1977, S. 34, Abb.; auch in: AV 11. u. 24.8.; BaT 12. u. 15.8.; ZT 12.8., teils Abb.
- 363 Bellwald, Ulrich; Althaus, Jürg: Die Wehranlagen der Stadt Aarau. In: AN 2. F. 52, 1978, S. 3-56, ill.
- Ballonfliegen: G(eißman)n (Aaron, S.): Fliegen wie die Brüder Montgolfier. Im Heißluftballon von Aarau nach Lenzburg. In: AT 15.9.1977, S. 46, Abb.
- 365 Bucher, Oskar: Die Ortsbürgergemeinde und ihre Leistungen an die Allgemeinheit (in den letzten 30 Jahren). In: AT 12.2.1977, S. 41, Abb.
- 366 Dutly, Julius: Erinnerungen an die erste Grenzbesetzung. Es begann in Aarau am 2. August 1914. In: AT 14.10.1977, S. 45.
- Fritzenverein. Die 118 j\u00e4hrige Geschichte des Aarauer Fritzenvereins. Aus alten Vereinsprotokollen. Von hr. In: AT 23.7.1977, S. 30, Abb.
- Häuser und Tore: Bestandesaufnahmen und Vorschläge für das Halden (od. Hiltbrants-)tor. Ausstellung. Von hr. In: AT 19.9.1977, S. 31, Abb.
- 369 G(eißman)n, (Aaron S.:) Vereinshaus: Innen und außen fix ... total verändert. (Das alte Kornhaus von ca. 1800, dann Kaserne, Schul- u. Amtshaus.) In: AT 29.4.1977, S. 43, Abb.
- 370 -- TH(almann, Hans): Regierung beantragt «Säulenhaus»-Kauf. In: AT 17.11. 1977, S. 5, Abb. (nachdem die Kantonalbank dies Haus für den Staat er-

- worben hatte, AT 22.6., S. 5, Abb.) (1836 erbautes Haus unter Denkmalschutz).
- 371 W(e)b(er, Ulrich): Was geht mit dem «Schmuziger-Haus»? Markantes Gebäude an der Aare (1.H. 19. Jhrdt.). In: AT 25.4.1977, S. 34, 2 Ansichten.
 H.R. in: AT 14.1., S.43, Abb. (Haus 32 an der Milchgasse) zu «wohnliche Altstadt». S. auch Nr. 381.
- 372 Maienzug. (Aeschbach, Gustav): Vom Maienzug-Zubehör und -Zugemüse. In: AT 28.6.1977, S. 25-27. Abb. Dazu: Hermann Rauber: «Bi jedem Bankett wird trunke und gredt», kleine Auswahl von (Aarauer) Maienzugsprüchen aus früheren Jahren. In: AT 29.6., S. 28, Abb.
- 373 (Nievergelt und Wirth). In 100 Jahren zwei Aarauer Familien an der Spitze des Unternehmens (Nievergelt, Winterthur-Versicherung). Von atl. In: AT 1.7. 1977, S. 38.
- 374 (Rauber, Hermann:) Chronik (von Aarau) 1976/77 (Okt. 1967-Sept. 1977). In:
 AN 2. Folge 52, 1978, S. 70-95, ill.
- 375 Römer bauten Aaraus älteste Brücke. Von big. In: ZT 1.12.1977 u. AV 27.12. Dazu: Alfred Lüthi in: AT 22.10.1977, S. 45.
- 376 Schützen: F(röhlich), H(einz): Aaraus «verschupftes» Schützendenkmal steht wieder. In: AT 11.5.1977, S. 33, Abb. Dazu: AV 13.5., Abb.
- 377 1824er Schützengilde beschenkte die Aarauer Kinder. (Zur Geschichte dieses Brauches) von Bä. In: AT 14.11.1977, S. 31.
- Schule, Volkshochschule. Baier, Werner: Die Volkshochschule Aarau 1964 bis
 1977. Strukturen und Organisationen: bisher, heute, künftig. Aarau (Eigenverlag) 1977. (Diplomarbeit d. Akademie f. Erwachsenenbildung, Luzern.)
- 379 175 Jahre Kantonsschule Aarau. (Beitr. v. Heinr. Staehelin, J.Sutter, H. Ursprung u.a.) In: AT 27.9.1977, S. 21-29, Abb. Dazu: AT 3.10., Abb.; mü in: AV 3.10.; Matthias Saxer in: BaT 30.9., S. 25.
- 380 -- Generationenwechsel in der Aarauer Schulpflege vollzogen. Ein Kapitel städtischer Schulgeschichte. Von at. In: AT 31.12.1977, S. 31.
- 381 Rauber, Hermann: Die Schulhäuser der Stadt Aarau. In: Aarauer Mappe 1978, 8 S., Abb.
- 382 Regionalplanungsgruppe Aarau u. Umgebung: Bericht zur regionalen Schulplanung. (Bearb. vom) Planungsbüro Gelpke + Düby, Volketswil; Sachbearb. H. Wandeler. Aarau 1977. Ill.
- 383 Stephani, Hans: Aus der Geschichte der Aarauer Schulen. In: AT 22.9.1977,
 S. 41. Dazu: AT 26.9., S. 35.
- Sport. Das sportliche Leitbild der Stadt Aarau. Der Stadtrat setzt Prioritäten für seine künftige Sportpolitik. Von Bu. In: AT 13.8.1977, S. 33.

- 385 - 75 Jahre FC Aarau. Von jwi. Der FC Aarau 1962-1977, von Ernst Rohr. In: AT 24.6.1977, S. 26-27, ill.
- Stadtbauamt: Aarauer Straßenverkehr im Wandel der Zeiten. Artikelserie zur Umfahrung der Aarauer Innenstadt. In: AT 29.10.1977, S. 41; 2.11., S. 29; 10.11., S. 44; 15.11., S. 31, Abb.
 - Theater s. Nr. 184-187.
- 387 Unteroffiziersverein Aarau 100 Jahre. Von Gn. In: AT 16.5.1977, S. 29, Abb.
 - S. auch Nr. 6, 39, 80, 81, 84, 113, 134, 169, 184-87, 189, 196-99, 211, 224, 225, 232, 250, 255-56, 270-71, 278, 283, 285-88, 294-96, 298-99, 314, 316-17, 331, 336, 343, 347. 551.
- 388 Aarau/Region. (Rauber, Hermann:) Chronik (der Region Aarau) 1976/77; Okt. 1976-Sept. 1977. In: AN 2. Folge, 52, 1978, S. 79-84.
- 389 Rauber, Hermann: Rückblick auf das Jahr 1977 in der Region Aarau. In: AT 27.12.1977, S. 25, Abb.
- 390 W(e)b(er, Ulrich): Die Regionalpläne (der Region) nach der zweiten Vernehmlassung. Eine umfassende Bestandesaufnahme. In: AT 4.7.1977, S. 26, Planskizze.
 - S. auch Nr. 382.
- 391 Aarburg. Aarburg hat eine Zukunft. Von M.S. In: ZT 28.1.1977, Abb.
- 392 Baumann, Ulrich: Vorschau 100 Jahre Pontoniere Aarburg (1980 100-Jahr-Jubiläum). In: AbN 1978, S. 10-13, Abb.
- 393 Baur, Walter: Hochwasser anno 1888. (Zeitgenöss. Schilderung, hg. von:) Manfred Byland. In: AbN 1978, S. 6-7.
- 394 Bebi, Rudolf: Wie das Gemeindehaus zum «Bären» entstand. Zeichnungen: Roger Smith. In: AbN 1978, S. 25 ff. (12 S.), ill.
- 395 Byland, Max: Schützenswertes Aarburg. In: AbN 1978, S. 3, Abb.
- 396 Mdr (Mäder, Josef): 20 Jahre Kulturvereinigung «Schlüssel» in Aarburg. In:
 AT 17.9.1977, S. 6. Dazu: ws: Kulturpreis an den «Schlüssel». 10 Jahre Walter-Franke-Stiftung. In: AT 12.9., S. 5.
- 397 Mäder, Josef: Durch Kasematten und auf Festungswälle. In: ZT 13.9.1977,
 Abb. Dazu: Z.H: Festung Aarburg. In: AT 18.4., S. 5, Abb., u. Mäder:
 Vom früheren Hafen u. der einst bedeutsamen Riegelfeste. In: ZT 21.4.1977,
 Abb.
- 398 Merz, Adolf: Aarburg auf der Karte von Michaelis, 1837-1843. In: AbN 1978,
 S. 4-5, Abb.
- 399 Vergangenheit Aarburgs als Warenumsatzplatz. Aareschiffahrtszentrum von einst. Von Z.H. In: AT 29.7.1977, S. 5, Abb.
 - S. auch Nr. 52, 54, 209 a, 307.

- Aare s. Nr. 68a, 238, 275, 393, 397, 399, 490, 496, 637.
- Achenberg s. Nr. 168.
- 400 Althäusern. Schuppiser, M.: Der Naturfreund und der Amtsschimmel (Fischweiher bei Althäusern). In: BaT 17.10.1977, S. 16, Abb.
 - S. auch Nr. 266-267, 282.
 - Ammerswil s. Nr. 232.
 - Aquae Helveticae s. Baden: Römer.
- 401 Arni. Lang, L(ouis): Departement des Innern zur Zusammenlegung der Ortsgemeinden Arni und Islisberg. In: AV 13.8.1977; in: AT 30.7., S. 27; FT 30.7., S. I. Dazu: jhb: Drei Möglichkeiten... Zürcher Gutachten für Trennung der beiden Gemeinden. In: BaT 13.7., S. 20.
- 402 (Steimen), Jo: Arni und Islisberg wollen selbständig sein. Bevölkerung gegen staatliche Forderungen. In: AT 30.7.1977, S. 27, u. FT 30.7., S. I. Dazu: AT 10.8., S. 20, u. 13.8.1977, S. 29. Dazu: Steimen in: FT 7.7., S. I, Abb., Portr.
- 403 Auenstein. Turnverein Auenstein: 75 Jahre. 1902-1977. Auenstein 1977.
- 404 Augusta Raurica. Archäologie. Archäologischer Fundbericht (AG: Augst, Kaiseraugst, Windisch). In: Jahrb. d. Schweiz. Gesellscha. f. Ur- und Frühgesch. 60, 1977, S. 135-152.
- 405 Augst. Insula 31. Ausgrabungen und Funde 1960/61. (Von) Ruth Steiger, G(ustav) Theodor Schwarz, Richard Strobel, Hugo Doppler. Augst 1977 = Forschg. in Augst, 1.
- 406 Bender, Helmut: Ein römischer Malertopf aus Augusta Raurica. In: Regio Basiliensis, 18, 1977, S. 20–27, Abb.
- 407 Berger, Ludwig: Ein gut erhaltener Backofen in Augusta Raurica. In: Regio Basiliensis, 18, 1977, S. 28-40, Abb.
- 408 Bühler, Rolf: Der römische Silberschatz von Kaiseraugst. In: ZT 19.1.1977, Abb.
- 409 Congressus rei cretariae Romanae fautorum, 10, Augusta Raurica 1977. (Ed.: Teodora Tomasević et Elisabeth Ettlinger.) In: Castro Rauracensi et Turici Helvet. Acta, 1977, 222 S., ill.
- 410 Martin, Max: Römische Schatzfunde aus Augst und Kaiseraugst. Mit Beitr. v.T. Tomasević. Augst 1977 = Augster Museumshefte 2.
- 411 Martin Stefanie; Martin Max: Geflicktes Geschirr aus dem römischen Augst.
 In: Regio Basiliensis, 18, 1977, S. 148-171, Abb.
- 412 Mutz, Alfred: Technologische Befunde an einem Augster Gefäßhenkel. In: Regio Basiliensis, 18.1977, S. 196-203, Abb.

- 413 Römisches Theater zu Augst: Premiere von «Miles gloriosus». Von g. In: AT, Ausg. Fricktal, 23.8.1977, Abb.
- 414 Tomasević, Teodora: Ein Glasschmelzofen in den Äußeren Reben, Kaiseraugst AG. In: Regio Basil. 18, 1977, S. 243-252, Abb.
- Tomasević, Teodora: Die Ziegelstempel der Legio I Martia im Römermuseum Augst. In: Festschr. Walter Drack, Stäfa 1977, S. 109-119, Abb. S. auch Nr. 269. Dazu: BT: ... wie die «Legio I Martia» Ziegel buk. In: BaT 6.12. 1977, S. 15.
- 416 Auw. Teilrenovation der Auwer Pfarrkirche abgeschlossen. Foto pf. In: FT 21.1.1977, S. II, Abb.
 - S. auch Nr. 14.
- 417 Baden. Anglerbund Baden 75 Jahre. Petri-Jünger feierten. Von bm. In: BaT 1.11.1977, S. 20, Abb.
- 418 Apotheke Münzel, Baden. Vom Kalender zum Neujahrsblatt. Zur 50. Neujahrsgabe. In: AV 16.12.1977, Abb.
- Badenfahrt 1977. (Bilderbogen.) In: UUns, 11, 1977, Nr. 33, Fotos. Dazu:
 Badenfahrt-Zeitung. Sonderzeitung zu AT u. AV 10.8.1977, reich ill. Saxer,
 Matthias: Marginalien einer großen Baden-Fahrt. In: BaN 53, 1978, S. 3-8, ill.
- 420 Baden im Spiegel seiner Gäste. (Jean Mabillon, 1632-1707; Augustin Calmet, 1672-1757; Johann Gerhard Andreae, 1724-1793; Hg. v. Uli Münzel.) In: BaN 53, 1978, S. 73-80.
- 421 Dreikönigskapelle in den Bädern zu Baden (Renovation, Denkmalschutz) m. Foto v. mjh. In BgT 21.1.1977, S. 39, Abb.
- 422 Gautschi, Willi: Schaffhausens Stadtpräsident im Turm zu Baden. In: BaN
 53, 1978, S. 17-53, Faks. (Walther Bringolf im Bez. Gefängnis im Sommer 1933.
 Mit Vorgesch.) Dazu: ZT 28.12.1977, Abb.
- 423 Gschwend, Hans Peter: Siegawyn & Ethelfrieda. Simultan-Schauspiel auf 3 Bühnen nach einer «poetischen Zugabe» von David Heß. Festspiel anläßlich der Badenfahrt 1977 im Stadtpark Baden. Uraufführung. Idee: Marco Squarise, Text: H'P'G', dramaturg. Beratung Paul Weibel. Baden 1977. Dazu: ask in: AV 23.8.1977, Abb.; Badenfahrt-Zeitung 10.8., S. 15 u. 17, ill.; (Matth. Saxer) in: BaT u. AV 10.8., S. 27.
- 424 Kapuziner ziehen weg. Niederlassung seit 1588. Von pd. In: AT 24.6.1977,
 S. 33. Dazu: b in: AT 23.7., S. 23: Vier Jahrhunderte seelsorger. u. sozialen Wirkens.
- Katholischer Kirchenchor Cäcilia Baden: 100 Jahre. (Verf. W(alter) H(öchli)-K(och). Baden (1977). Dazu: bp in: BgT 27.4.1977, S. 31; db in: AV 27.9., Abb.

- Literarische Gesellschaft Baden: Gedicht-Wettbewerb. Die preisgekrönten Gedichte. (Thema: Baden.) In: BaN 53, 1978, S. 10-15.
- 427 Marchal, Guy P.: Maria Himmelfahrt in Baden. In: Helvetia sacra, Abt. 2,
 Tl. 2: Die weltlichen Kollegiatstifte der deutsch- und französischsprachigen
 Schweiz. 1977, S. 120–130.
- 428 Müller, Max: Heitere Rückschau auf einige Drangsale. (Für Baden im Großen Rat.) In: BaN 53, 1978, S. 34-43.
- 429 -- Museum, Historisches, im Landvogteischloß: Ausstellung der Wettinger Klosterschätze, unbedingt sehenswert. Von T.F. In: UUns 11, 1977, Nr. 42, ill. Dazu: Sales Zehnder: 750 Jahre Kloster Wettingen. Einführung zur Ausstellung 10.9.-31.10.1977. 5 Bl. u.: Kleiner Führer, 1 Bl; db in: AV 12.8.; BaT 8.9., Abb.
- 430 -- Dorer, M.J. Staffelbach, Georg: Gestickter Wandteppich aus Baden 1603 (in Luzern). «Darstellung Christi in der Kelter», ausgeführt von Maria Jakobea Dorer. In: BaN 53, 1978, S. 97-103, 1 Taf. Dazu Sx: Einzigartiger Gobelin einer Badener Künstlerin. Kelche aus Gebenstorf... im Landvogteischloß (ausgestellt). In: BaT 12.5., ill.
- 431 -- Münzel, Uli: Die Malerin Louise Breslau 1856-1927. Gemälde, Pastelle, Zeichnungen, Dokumente. (Ausstellung 6.5.-28.8.1977.) Zum 50. Todestag der Künstlerin. Dazu: ab/Mitg.: Heute vor 50 Jahren starb L. Breslau in Baden. In: AV 12.5.1977, Abb. des Grabsteins. (Vgl. dazu auch: Argovia 89, 1976, S. 376, Nr. 447.)
- 432 -- Münzel, Uli: Hermann Hesse als Badener Kurgast. Ausstellung (Führer) 6.5.
 bis 28.8.1977. Mit Lit. zu Hesses Veröffentlichungen über Baden. Dazu: Hans Vögtlin: Zu Hr. Hesses «Badener Gedichten». In: BaN 53, 1978, S. 69-71, 2 Faks.
 - -- Zur Ausstellung «Ausgrabungen an der Römerstraße 1977» s. Nr. 436.
 - S. auch Nr. 453, 455.
- 433 Museum, Technisches, im Kappelerhof. Ein technisches Museum in Baden eröffnet. Von dk. In: UUns, 11, 1977, Nr. 34, 26.8., Abb. Dazu: AdM in: BaT 11.8., S. 11, Abb.; jb in: AV 11.8., Abb.
- Ölberg. Der berühmte «Badener Ölberg» (von Bartholomäus Cades, um 1600 entstanden) ist restauriert. In: UUns 11, 1977, Nr. 13, Abb. Dazu: hab in: BgT 24.3., S. 47, Abb.; Heinz Fröhlich (Bildbericht) in: AT 2.4., S. 21, farb.ill.
- Rickenbach, Victor: Jahresrückblick des Gemeinderates Baden. In: BgT 29.12.
 1977, S. 27, Abb.
- 436 Römerfunde in der Region Baden und eine phantastische Ausstellung (im Landvogteischloß). In: UUns 11, 1977, Nr. 11, Abb. Dazu: (Einführungsblatt des Museums:) Ausgrabungen an der Römerstraße 1977.

- 437 Die Römerstraße hat ihren Namen zu Recht. Neue Ausgrabungen in Baden. Von ti. In: AV 28.6.1977, Abb. - Dazu: AdM in: BaT 29.6., S. 34, Abb.; Sx in: BaT 27.10., S. 30, Abb.
- 438 -- Hartmann, Martin: Eine spätrömische Befestigungsanlage in Baden / Aquae Helveticae. In: Stud. zu den Militärgrenzen Roms, 2, Köln, Bonn 1977, Bonner Beihefte 38, S. 141-145, Plansk. Dazu: Kantonsarchäologe (M'H') gräbt an der Römerstraße. Von Rb in: AT 29.6.1977, S. 23, Abb. Von as. (Grabungen in Windisch u. Baden aus Zeiten der Römer und Kelten) in: AT 27.10., S. 35, Abb.; BgT 27.10., S. 46, Abb.
- 439 Wunderhübscher Silen an der Römerstraße gefunden. Von mü. In: AV 27.10.1977, Abb.
- 440 Die Schiefe Brücke Baden-Ennetbaden ist sanierungsbedürftig. Geschichtliches zum Limmatübergang. Von b. In: AT 22.6.1977, S. 30, Abb., u. BgT 22.6., S. 39, Abb.
- Schweizerische Verkehrszentrale, Zürich: Das Bäderbuch der Schweiz. Zürich,
 Baden 1976 (darin: Baden, Mumpf, Rheinfelden, Schinznach Bad, Zurzach).
- 442 Spanischbrötlibahnhof in Dietikon. Vergessener Zeuge alter Badenfahrten.
 u.: So reisten die Spanischbrötli nach Zürich. Von b. In: AV 10.8. u. 28.7.
 1977., Abb.
- Stadtbibliothek. Limmattal, Eldorado für Leseratten. Von fd. In: UUns 11, 1977, Nr. 14, Abb. (Geschichte u. Entwicklung d. Stadt- u. Regionalbibliothek Baden.)
- Stadtturm. STr(eif, Klaus): Alte und neue Dokumente für die Stadtturmspitze. In: AV 14.7.1977, Abb. Dazu b: Die «fundamentalen» Geheimnisse des Stadtturms. In: BgT 24.5., S.35; u. Ein Festkleid für Badens «Straßburgerin»... die Stadtturmuhr. In: AV 12.5., Abb.
- 445 Theater. Claque Baden; ein risikofreudiges Kleintheater mit Format. In: UUns, 11, 1977, Nr. 15, Abb. Dazu: AT 22.3., S. 7; Din: BaT 23.9.1976, S. 26.
- 446 - Stumm, Reinhardt: Hefe im Teig des Stadtbürgerturms. Die Claque in Baden bei Zürich. Flüchtige Porträts eines schweizerischen Kleintheaters.
 In: Theater heute, 18, 1977, H. 5, S. 9-21, Abb. (Vgl. auch Nr. 184-187.)
- 447 Kurtheater, 25 Jahre. Theater als Beitrag zur Lebensqualität. Von bp. In: AT 21.3.1977, S. 23, Abb. Dazu: Carl Himmel in: AV 16.3., Abb.
- 448 Tremp, Josef: 10 Jahre Galerie im Kornhaus Baden. In: BaN 53, 1978, S. 66-68.
- Weber, Jörg: Kurort Baden vor der Wende oder vor dem Ende? I-III. In:
 BaT 30.7., S. 19, Abb.; 6.8., S. 18, Abb.; u. 10.8.1977, S. 26, Abb.
 - S. auch Nr.: 21-23, 27, 52, 78, 101, 121, 230, 232, 272-74, 279, 306, 322, 327-28, 341, 452, 534, 618.
- 450 Baden/Bezirk, Region. Aus der Geschichte der Juden in der Grafschaft Baden. In: UUns, 11, 1977, Nr. 4.

- 451 Regionalplanungsgruppe Baden 30. Geburtstag, Die Gründerjahre der Repla. Mit Übersichtstafel v. Matthias Saxer. In: BaT 25.4.1977, S. 22.
- 452 Rohner, Bernhard: Chronik (von Baden und Region) vom 1.10.1976 bis 30.9.1977. In: BaN 53, 1978, S. 161-169.
- 453 Scherer, Walter: Fotografen in der Region Baden. (u.:) Alt-Baden in der Photographie m. 8 Aufnahmen als Nachtrag zur gleichnamigen Ausstellung im Landvogteischloß 1976/77. In: BaN 53, 1978, S. 81-88, ill. (Vgl. dazu: Argovia 89, 1976, S. 376, Nr. 448.)
- 454 Schindler, Conrad: Zur Geologie von Baden und seiner Umgebung. In: BaN 53, 1978, S. 109-160, Karten, Bibliogr.
- Schmid, Franz: Panorama de Baden et de ses environs (1 Panorama u. 7 Teilansichten. Faks.) Hg. anläßlich des 100 jährigen Bestehens des Museums Baden. (Text:) Uli Münzel. Baden 1975.
- 456 Der Vorsteher des Baudepartements, Dr. Jörg Ursprung orientierte ... über Bau- u. Verkehrsprobleme des Bezirks Baden. Von H.M. In: AV 1.3.1977.
- 457 Wirtschaftliche Entwicklung der Region Baden im Jahre 1976. Genügend Arbeit für reduzierte Bevölkerung (laut Jahresbericht der Gewerbebank). Von av. In: AV 12.2.1977.
- 458 Zum 75. Jubiläum des Vereins für Volksgesundheit Baden-Wettingen. Von sm. In: AV 18.3.1977.
 - S. auch Nr. 436-439, 442, 534, 616-619.
- 459 Bellikon. Bellikon nach einem entscheidenden Jahrzehnt. Von AdM. In: BaT 11.11.1977, S. 33, Abb.
- 460 Egli, Willi: Kleiner Aufwand große Wirkung. Aus der Sicht des Architekten zum Kirchenneubau Bellikon. In: BaT 27.10.1977, S. 33, Abb.

Benken s. Nr. 218, 219.

Benkerjoch s. Jura.

Berikon s. Nr. 485.

- 461 Besenbüren. Bühler, Rolf: Abseits der Landstraße entdeckt; aus der Geschichte der Gemeinde. In: ZT 9.7.1977, Abb.
- 462 Die ältesten Steinbeile in Besenbüren. In: WA 1.4.1977, S. 9, Abb., u. FK 68, 1978, S. 88, Abb.
- 463 Reisigbesen aus B'. Heute noch von Hand gemacht. In: BaT 24.6.1977, S. 27, Abb.
- 464 Ein Heimatmuseum für Besenbüren. In: BaT 9.8.1977, S. 12, Abb. Dazu: Ba(umann, Jürg) Besenbüren gedenkt der Ahnen. 1978 wird das Heimatmuseum aufgebaut. In: WA 29.7.1977, S. 5, Abb.

- Beznau s. Nr. 19, 20.
- 465 Biberstein. Abbruch in Biberstein. «sBUUre Hermanns» (mehrere hundert Jahre altes Gebäude) fällt. Von Wh. In: AT 7.5.1977, S.42, Abb.
 - Birmenstorf s. Nr. 577, 748 a.
- 466 Birr. Baumgartner, Martin: Die Geschichte des Schweizerischen Pestalozziheims Neuhof, Birr. In: BgN 88, 1978, S. 49-57. Vgl. dazu auch Nr. 310-312.
- 467 120 'Mattenberger' trafen sich in Birr. Alle Leute mit Namen Mattenberger stammen ursprünglich aus Birr. Von A.T. In: BaT 6.9.1977, S. 16, Abb.
- 468 Birrenlauf. Wie aus Birrenlauf Schinznach Bad wurde. Gesehen und gelesen auf Archivbildern und in weiteren Dokumenten. Von Bem. In: BaT 6.9.1977, S. 16, Abb. (Mit Dekret vom 23.11.1937 wurde das erstmals 1064 erwähnte Dorf Birrenlauf in Schinznach Bad umgenannt.)

Birrfeld s. Nr. 137, 220-222.

Birrhard s. Nr. 156.

Birri s. Nr. 157.

- 469 Böttstein. Aus der Geschichte des Schlosses Böttstein. Ein Kleinod des Barocks im Aargau. Von w. In: AK 15.9.1977, S. 3.
- 470 Böttstein: 4 Dörfer 1 Gemeinde. Von Rr. In: AK 15.9.1977, S. 1 u. 3, Abb.
- 471 Unsere Schule gestern und heute. (Festschrift zum Jugendfest mit Schulhauseinweihung. Beitr.:) Bruno Thoma u.a. Böttstein 1977.
- 472 Bözberg. 750 Jahre Pfarrkirche Bözberg. Älter als die Brugger Stadtkirche. Von nn. In: BaT 12.2.1977, S. 23, Abb. – Dazu: heg in: BaT 27.9., S. 18.
 - S. auch Nr. 216, 220.

Bözen s. Nr. 297.

Boniswil s. Nr. 55.

- 473 Boswil. Boswil Ortsbürgergemeinde: Wald und Flur. (Boswil) 1977. Beil.: Bosmeler Waldplan 1972.
- 474 Fischer, Paul: Boswil im 1976 und 1977 (Gemeindemänner nehmen Stellung.)
 In: FT 4.1.1977, S. I, Portr. Dazu: Wir stellen vor: Die Freiämter Gemeinde Boswil. Von rt/k in: AK 23.6.1977, S. 1 u. 3, ill.
 - S. auch Nr. 133.
- 475 Bottenwil. Hächler, P.: Das Panorama von Bottenwil. Kunstmaler Giuseppe Canova, Bottenwil, schuf ein imposantes Sommer-Panorama von seiner Wahlheimat. In: AV 14.4.1977, Abb.
- 476 Bremgarten. Bremgarten. Eine Stadt stellt sich vor. Orientierungsschrift für Einwohner und Neuzuzügler, überreicht von Handel, Gewerbe und Industrie. 4. Ausg. Villmergen 1975.

- 477 Bürgisser, Eugen: Die Bevölkerung Bremgartens 1798-1850. Einwohnerzahl und berufliche Gliederung. In: BreN 1978, S. 5-60, Tab., Fig.
- 478 B', E': Die Bremgarter Jahrzeitfeier für die Fürstin Anna in Braunschweig.
 In: BreN 1978, S. 80-87.
- 479 B', E': Ein Geniemuseum in Bremgarten. Das alte Siechenhaus stilvoll restauriert. In: BaT 4.1.1977, S. 12, Abb., u. FK 1978, S. 59, Abb. (Vgl. auch: Argovia 89, 1976, S. 378, Nr. 491.)
- 480 Kreuzigungsbild aus dem Jahre 1460 (in der Muttergotteskapelle). Foto H(einz) F(röhlich). In: AT 9.4.1977, S. 1, farb. Abb.
- 481 Steimen, Jo: Bremgarter Kellertheater: Gespräch mit dem künstlerischen Vorstand. In: AT 28.1.1977, S. 29; FT 28.1., S. I. (Rückblick auf 10 Jahre Bestehen.)
- 482 Stierli, Adolf: Bremgarten im Jahre 1976 und 1977. (Gemeindeammänner nehmen Stellung.) In: AT 3.1.1977, S. 20, Portr., u. FT 3.1., S. I, Portr.
- 483 Villiger, German: Ein Gesangsfest vor über 100 Jahren in Bremgarten. In: FK 68, 1978, S. 33. (Protokolleintrag von V'G' über das Fest am 28.9.1873.)
- 484 Weißenbach, Hans: Ortschronik (30.11.1976 bis 29.11.1977). In: BreN 1978, S. 112-122.
- 485 Wullschleger, Erwin: 1834 vor dem Bezirksamt Bremgarten: Der Waldbrand von Berikon und seine heimatlosen Verursacher. In: BreN 1978, S. 88-111.
 - S. auch Nr. 28, 120, 169, 185-187, 201, 202, 208, 240, 263, 337.
- 486 Brittnau. Einwohner-, Ortsbürger- und Kirchengemeinde: Voranschläge. Brittnau 1977 u. 1978.
- 487 Mäder, Josef: Brittnau, ein vielseitiger ökologischer Lebensraum. In: ZT 16.7.
 1977, Abb.
- 488 -- : Die Brittnauer Kirche. In: ZT 18.1.1977, Abb.
- 489 Wächterhaus. Im Zenit des Sommers. Von Dominik. In: ZT 21.6.1977, Abb.
- 490 Brugg. Banholzer, Max: Brugger Brückenbau von 1577. Vor 400 Jahren wurde die erste Steinbrücke über die Aare geschlagen. In: BgT 4.6.1977, S. 39, Abb.
- 491 Bezirksgesangverein Brugg. 150 Jahre. Von W.H. In: BgT 3.6.1977, S. 39,
 Abb. Dazu: Ernst Rothenbach u. Hansueli Locher; Bilder Max Geßler, in:
 AT 6.6., S. 23, Abb., u. BgT 6.6., S. 28-29, ill.
- 492 Bezirksspital Brugg. Dokumentation zur Spitalerweiterung 1971-1974. (Beitr. v. Eugen Rohr, Bruno Giacometti u.a.) (Brugg 1976.)
- 493 Brunnen: M(eier), I(ren): Bruggs Zollplätzli-Brunnen muß weg. In: BgT 9.6.
 1977, S. 31, Abb., und Wo in: AV 17.6., Abb. Dazu: R(othen)b(Ach, Ernst):
 Brugger Brunnen «im Ruhestand». Beim Gaswerk liegen historische Denk-

- mäler. In: BgT 25.6., S. 35, u. 30.6., S. 35, zahlr. Detailaufnahmen. Haberer, Hemann, s. Nr. 186.
- 494 Hi(rt), G(eri): Diplomarbeit über Brugg im Kunstgewerbemuseum Zürich ausgestellt: eine Studie über die Zukunft der Altstadt. In: BaT 12.4.1977, S. 19, Abb. Dazu: Peter Ott u. Josef Wettstein: Wie kann die Altstadt verkehrstechnisch erschlossen werden? In BaT 15.1.1977, S. 25, Abb.
- 495 Männerturnverein Brugg 50 Jahre. Von G. Hi(rt). In: BaT 2.3.1977, S. 29.
- 496 Die Meßstation an der Aarepromenade in Brugg. Es fließt «noch» viel Wasser die Aare hinab. Von rr. In: BaT 22.6.1977, S. 29, Abb.
- 497 (Orientierungsschrift) Brugg. 1975. 27 S., ill.
- Stadtbibliothek. 95. Generalversammlung der Stadtbibliothek Brugg. Von L. F.
 In: AT 4.5.1977, S. 29.
- 499 Standschützengesellschaft Brugg: 450 Jahre, 1527-1977. Jubiläumsschrift. (Brugg 1977.) Dazu: Heinrich Hauser in: BgT 1.8.1977 bis 5.8.1977: fünfteilige Serie; und in: BaT 25.8., S. 20, Bericht; BaT 13.8., 22, Abb.; von ll in: BaT 21.11., S. 20, Abb.
- 500 Die Trachtengruppe Brugg feiert ihr 50 jähriges Bestehen. Von as. In: BgT 31.8.1977, S. 33, Abb.
 - S. auch Vindonissa, u.s. Nr. 8, 15, 24, 33, 37, 52, 83, 145, 158, 168, 186, 189, 190, 203, 216, 220, 251-52, 275, 297, 310-12, 345, 472, 607.
- 501 Brugg / Bezirk, Region. Der Bruggerberg wird weiter überbaut. Reben sind nicht mehr gefragt. Von adr. In: BaT 3.2.1977, S. 17, Abb.
- 502 Brunner, Robert: Jahreschronik (Nov. 1976-Okt. 1977). In: BgN 88, 1978, S. 127-144.
- R(othen)b(ach, Ernst:) Paritätische Arbeitslosenversicherungskasse Brugg u. Umgebung liquidiert. Ein soziales Werk wurde «überflüssig». In: AT 27.7.
 1977, S. 15, u. BgT 27.7., S. 21.
- 504 Die Region Brugg am Jahresende (Rückblick und Ausblick auf 1978). In: AT 29.12.1977, S. 19, Abb.; BgT 29.12., S. 25, Abb.
- 505 Weber, Hans; Widmer, Hanspeter: Brugg und seine Region. Aarau 1977.
- 506 Buchs. G(eißman)n, (Aaron S.): Buchs hat eine attraktive Bibliothek. Die neue Gemeindebibliothek wurde eingeweiht. In: AT 4.5.1977, S. 37, Abb.
 - Schützenbund s. Rohr, Nr. 705.
 - S. auch Nr. 210.
 - Bünzen s. Nr. 309.
- 507 Bünztal. Planung unteres Bünztal: Das übergeordnete Straßennetz. Von F.S. In: BaT 26.8.1977, S. 25, Planskizze.

- 508 Dietikon, ZH. Heid, Karl: Sitten und Gebräuche von Dietikon und Umgebung. In: UUns, 11, 1977, Nr. 49, Abb.
- 509 Müller, Eduard; Furger, Thomas: Geschichte der Pfarrei und Pfarrkirche St. Agatha in Dietikon. In: Neujahrsbl. v. Diet. 31, 1978, 87 S., Abb.
 - S. auch Nr. 201, 263, 442.
- 510 Döttingen. Zeuge aus dem 17. Jahrhundert restauriert: (Wegkreuz in Döttingen). Foto: ke. In: BgT 7.7.1977, S. 31, Abb. (mit Hinweis auf die Stifter).
- 511 Dottikon. Motor- und Radfahrverein Dottikon: 50 Jahre. Von chr. In: AT 5.9. 1977, S. 26, Abb.
 - S. auch Nr. 129, 175, 271.
- 512 Dürrenäsch. Vergangenheit und Gegenwart. (Orientierungsschrift, Verfasser:) Samuel Hochstraßer-Humbel. Dürrenäsch (ca. 1975). 16 S., ill.
 - S. auch Nr. 97.

Eckwil s. Nr. 175.

Effingen s. Nr. 221.

- 513 Egelsee. Nur zu Fuß erreichbares Paradies im Raume Baden. Ein Sonntag am Egelsee ... Von hab. In: BgT 9.6.1977, S. 35, Abb. (Aus: Geschichte und Sage.)
 - S. auch Nr. 3.

Eggenwil s. Widen. Nr. 786-788.

Ehrendingen s. Oberehrendingen.

- 514 Eiken. 100 Jahre Schützengesellschaft Eiken. In: FB 16.2.1977.
- Pfarrhaus Eiken soll saniert werden. Bauliche Kostbarkeit aus dem 13. Jahrh.
 Von T. W. In: AT 8.1.1977, S. 6, Abb.
 - S. auch Nr. 111.
- 515 Elfingen. Elfingen Dorf mit Vergangenheit. Bewegte Geschichte einer Gemeinde. Von er. In: AT 13.7.1977, S. 19, Abb.; BgT 13.7., S. 23, Abb., u. FB 13.7.
- 516 Ennetbaden. Aufstieg und Niedergang Ennetbadens als Kurort. Auch die kleinen Bäder hatten große Zeiten. Von b. In: AV 8.1.1977 u. BgT 11.1., S. 23.
- 517 Meyer, Kurt: Gestaltungsplan Zentrum Ennetbaden. Die politische Kunst des finanziell Möglichen. In: BaT 19.1.1977, S. 29, Tabelle.
 - S. auch Nr. 121, 440.

Etzgen s. Nr. 171.

- 518 Fahr. Enklaven haben ihre Tücken. Aargauer Klosterprozesse der Kulturkampfzeit. Von b. In: ZT 25.7.1977, AV 8.7. Dazu: efb in: BgT 14.7., Abb., u. Fritz Hauswirth, in: ZT 1.12.1977.
 - S. auch Nr. 338-340, 522.
- 519 Fahrwangen. Der Meitlisonntag in Fahrwangen und Meisterschwanden. Eine fröhliche Weiberherrschaft. Von rr. In: BaT 10.1.1977, S. 15, Abb.

- 520 Fahrwangen. Eine Orientierungsschrift (v. Verkehrsverein). Mitarb.: Emil Bertschy, Fredy Fischer. (Fahrwangen 1977.) Ill.
 - S. auch Nr. 52.
- 521 Fenkrieden. Ein Kunstwerk im Freiämter Bauerndorf: Die Wendelinskapelle von Fenkrieden. Von J.B. In: FK 68, 1978, S. 54-55, Abb.
 - Fisibach s. Nr. 268.
- 522 Fislisbach. Fislisbacher Sternsinger in Windisch. In der katholischen Kirche ... Krippenspiel nach Silja Walter. In: BgT 5.1.1977, S. 25, Abb.
- 523 Freiamt. Ba(umann, Jürg): Von Rittern und Burgen im Freiamt. In: WA 26.7. 1977, S. 5, Abb.
- 524 Freiämter Sagen: Der erlöste Götti von Villmergen. Von F.N. In: FK 68, 1978, S. 56.
- 525 (Hübscher, Max): Wald und Landschaft im Freiamt. (Wohlen 1977.) Zum 50 jährigen Bestehen des Waldwirtschaftsverbandes 6 «Freiamt».
- 526 s Johr dure (Freiämter Chronik 1977 in Bildern). In: FK 68, 1978, S. 76–117. –
 Dazu: Das Jahr 1977 in der Rückblende. In: Gbl. 29.12.1977, ill.
- Wegkreuze und Bildstöckli im Freiamt und Umgebung (Fortsetzung). 52 Fotos mit Text von Peter Koch. In: Gbl. 1-52, 1977. (Vgl. dazu: Argovia 98, 1976, S. 382 Nr. 548.)
 - S. auch Nr. 52, 66, 175, 183, 476-85, 616-19, 621-22, 626, 653-70, 688-91, 710-12, 716-18, 725-28, 731-34, 749, 757-60, 801-08.
- 528 Freienwil. Zur Totalrestauration der Freienwiler «Eintracht». (Riegelbau, als Zehnthaus für den Untervogt von Baden erbaut.) Von bp. In: BgT 21.12.1977, S. 31, Abb.
 - Freudenau s. Stilli.
- 529 Frick. Hartmann, Martin: Eine valentinianische Befestigung auf dem Kirchhügel von Frick «Aargau». In: Festschrift Walter Drack. Stäfa, 1977, S. 104 bis 108, Abb. S. auch Nr. 269.
- 530 (Schmid, H.A.:) Die Geschichte des Fricker Marktes. In: FB 14.11.1977, Abb.
 S. auch Nr. 260, 531.
- 531 Fricktal. Az(zoni, Marco:) Novum für die Schweiz: Plateosaurier-Überreste in Frick gefunden. In: AT 7.9.1977, S. 25, Abb. Dazu: AF in: FB 7.9. Abb. Dazu: (Rolf) Bue(hler) Eindrücke von einer Dinosaurier-Grabungsstelle im Fricktal. Riesensaurier im Tafel-Jura. In: BaT 7.9., S. 28, ill.; u. ZT 7.9., Abb.
- 532 Bühler, Rolf: Das Fricktaler Eisenerz. Einstmals hoher Kompensationswert. In: BaT 19.2.1977, S. 23, Abb. Dazu: H.A.: Landesverteidigung kam vor Spekulation. (Deutschland und das Fricktaler Eisenerzvorkommen.) In: ZT 13.8.1977.

- 533 Fröhlich, Heinz: Drei Beispiele stilgerechter Restauration und Rekonstruktion aus dem Fricktal: Rheinfelden: Schiefes Eck Olsberg: Hortus dei = Gottesgarten Laufenburg: St. Johannes-Kirche. In: AT 22.1.1977, ill.
- 534 Frühe urgeschichtliche Besiedlung des Fricktals. Jahresversammlung der Fricktal.-Badischen Ver.f. Heimatkunde in Möhlin. Von -er. In: AV 2.3.1977.
- 535 Geheimnisse um den Heidenberg: Entdeckten Pfarrer Egloffs Schüler Alemannengräber oder eine Wohngrube? In: FB 3.10.1977, Abb.
- Gründung des Kantons Fricktal anno 1802. Eine staatspolitische Episode jährt sich zum 175. Male. Die Rolle des Statthalters Dr. Sebastian Fahrländer (1768 bis 1841). Von g. In: AT 4.8.1977, S. 25, Portr. Dazu: er in: AV 2.8., Portr.; St. in: BaT 3.8., S. 21, Portr.; Fa in: FB 19. u. 21.12.
- 537 Hugger, Paul: Fricktaler Volksleben. Stein, Sisseln, Kaisten, Gansingen. Eine Studie zum Kulturwandel der Gegenwart. Basel (Selbstverlag) 1977. 312 S., Abb.
- 538 Jahresrückblick 77: Rückblick Region (in Bildern). In: FB 30.12.1977.
- 538a Mattern, Günter: Das Fricktal und sein Wappen. In: Schweiz. Archiv für Heraldik, 91, 1977, S. 35-40, ill.
- Opferkuch, Dieter: Der Einfluß einer Binnengrenze auf die Kulturlandschaft am Beispiel der ehemals vorderösterreichisch-eidgenössischen Grenze in der Nordwestschweiz. – Basel 1977. = Basler Beitr. z. Geographie, 21.
- 540 Das Werk eines Künstlers aus dem Fricktal: (Fritz Waleks Hochaltarbild, Klosterkirche St. Pirminsberg in Pfäfers.) In: AV 16.9.1977, Abb. (Vgl. dazu: Argovia 89, 1976, S. 383, Nr. 562.)
 - S. auch Nr. 6, 136, 146, 260, 634, 645-50, 677-79, 692-98, 815.
- 541 Friedlisberg. Kapelle in Friedlisberg: Ursprüngliche selbständige Pfarrkirche. In: AT 18.4.1977, S. 25, Abb. (Foto chr.). Mit Daten aus Geschichte u. Baugeschichte.
 - S. auch Rudolfstetten Nr. 710-712.
- 542 Gansingen. Im Sulzertal wütete der «Pfingstsprützlig» (Pfingstbrauch in Sulz und Gansingen heidnischen Ursprungs). Von g. In: AT/Ausg. Frickt. 1.6.1977, Abb.
- 543 Ruf, Bruno: Theater in und mit dem ganzen Dorfe. Gespräch mit den Regisseuren von Gansingen (Josef Senn) und Hottwil (Thomas Senn). In: BgT 8.1. 1977, S. 33., u. Neue Rheinfelder Zeitung. Dazu: E.A.R. in: AT 12.10., S. 41, Abb. (Vgl. auch: Argovia 89, 1976, S. 383, Nr. 563.)
 - S. auch Nr. 537, 577.
- 544 Gebenstorf. Abendmahlskelche zurück aus dem Exil. Von Kl. In: AT 9.4.1977, S. 27. (Seit 1915 waren sie Leihgabe im Histor. Museum Basel, nun im Landvogteischloß Baden [s. Nr. 430]; gelegentliche Verwendung in Gebenstorf.)

- 545 Heimgartner Hans: Von Darlehenskasse zur Raiffeisenbank (Gebenstorf). Ein Rückblick. In: BgT 9.9.1977, S. 41, Abb.
 - S. auch Nr. 212, 301, 403, 748 a.
- 546 Geißhof. Steiner, K(arl): Ein Weiler mit Geschichte. Die Geißhöfler feierten ihre 75 jährige Zugehörigkeit zu Gontenschwil. In: AT/NBZ 8.2.1977. (Alter Steckhof, 1902 von Reinach ab- u. Gontenschwil zugesprochen.) (Vgl. Argovia 89, 1976, S. 383, Nr. 569.)
 - Geißhubel s. Nr. 706.
- 547 Gipf-Oberfrick. Fricker, Traugott: 700 Jahre Gipf-Oberfrick. Festspiel: Erbe und Auftrag eines Fricktaler Dorfes. Aufführung als Freilichtspiel auf dem neuen Dorfplatz. Sept. 1969. Gipf-Oberfrick 1969. Masch'schr. vervielf.
- 548 Burganlage Alt-Thierstein: Beliebtes Ausflugsziel ob Gipf-Oberfrick. Von fha
 In: AT 20.8.1977, Abb. (Gesch. d. Burg u. Ausgrabungen 1934/35.)
 - Gippingen s. Leuggern.
 - Glashütten s. Murgenthal.
- 549 Gnadenthal. Rückblickend notiert. Von mr. In: WA 1.4.1977, S. 5., Abb.
- Chr(isten, Walter); Einweihung des Krankenheims Gnadenthal. Weiterer Schritt in Chronikerversorgung. In: AT 26.3.1977, S. 31, Abb. Dazu: (Hans Ulrich) Fi(scher) in: AV 28.3., Abb.
 - Gontenschwil s. Nr. 546.
- 551 Gränichen. F(röhlich) H(einz): Gränichens Kirchenrenovation brachte Überraschung: Seltene Grisaille-Malerei freigelegt. In: AT 25.11.1977, S. 45, Abb. (Vermutlich Malereien vom Aarauer Hans Ulrich Fisch von ca. 1663.)
- 552 Geschichtliches zur Renovation einer Kirche. Von hps. In: AT 5.8.1977,
 S. 27. Dazu: P.Gl.: Die Kirche in Gränichen. Chorloser Rechteckbau mit Frontturm. Beinhaus aus dem 15./16. Jahrh. In: AT 11.8.1977, S.6, Abb.
- 553 Gränichen hat ein neues Gotteshaus. Neue Chrischona-Kapelle eingeweiht. Von
 W. B. In: AT 4.5.1977, S.39, Abb. (Ersatz der Zionskapelle von 1896.)
- Gränichen im Wandel der Zeiten. Aus der ... Gemeindeverwaltung: Die Entwicklung der Schule. Von A.St. In: AT 18.1.1977, S.27. Dazu: A.G(eißmann): Die zurücktretenden Gemeinderatsglieder wurden verabschiedet (nach etwa 15 jähr. Tätigkeit). Ein Stück Dorfgeschichte. In: AT 28.12., S. 21.
- 555 100 Jahre Musikgesellschaft Gränichen. In: AT 10.6.1977, S. 45, Abb., u. 13.6., S. 29, Bildbericht.
 - S. auch Nr. 99, 331.
- 555 a Habsburg. Kleinschmidt, Erich: Herrscherdarstellung. Zur Disposition mittelalterlichen Aussageverhaltens, untersucht an Texten über Rudolf I. von Habsburg. Bern, München, 1974. (Bibliotheca Germanica 17.)

- 555b Krimm, Konrad: Baden (Markgrafsch.) und Habsburg um die Mitte des 15. Jahrhunderts. Fürstlicher Dienst und Reichsgewalt im späten Mittelalter. In: Veröffentlichungen d. Komm. f. geschichtl. Landeskunde Baden-Württbg. 15. Jahrhunderts. Fürstlicher Dienst und Reichsgewalt im späten Mittelalter. In: Veröffentlichungen d. Komm. f. geschichtl. Landeskunde Baden-Württbg. Reihe B. Forschg. Bd. 89, Stuttgart 1976. 203 S. (Reg.: Thüring v. Hallwil; Mang von Habsburg.)
- 555c Martin, Thomas Michael: Die Städtepolitik Rudolfs von Habsburg. Göttingen 1976 (Veröff. des Max Planck-Inst. f. Gesch. 44). Dazu: derselbe: Das Bild Rudolfs von Habsburg als «Bürgerkönig» in Chronistik, Dichtung und moderner Historiographie. In: Blätter für deutsche Landesgesch., 112, 1976, S. 203–228.
- 556 Schloß Habsburg. Habichtsburg, der bedeutende Wehrbau. Von P.Gl. In: AT 12.9.1977, S. 6, Abb.
 - S. auch Nr. 223, 663.
- 557 Hägglingen. Chr(isten, Walter): Jugendfest Hägglingen... (u. Erinnerung an Fest von 1910.) In: FT 27.6.1977, S. II, Abb.
- Richner, Martin: Mut und Vertrauen. Rückblick auf das Jahr 1976 Ausblick auf 1977. (Gemeindeammänner nehmen Stellung.) In: AT 12.1.1977, S. 25; FT 12.1., S. I, Portr.
 - S. Nr. 16, 77.
- 559 Hallwil. Bühler, Rolf: Steinzeitwerkstatt im Schloß Hallwil wieder geöffnet. Ausflug in die Jungsteinzeit. In: BaT 31.3.1977, S. 22, Abb., u. ZT 2.4., Abb.
- Weber, Hans: Vertrautes und Seltsames aus Hallwil. (Ausstellung über Hallwiler Bräuche im Schloß Hallwil.) Bildbericht. In: AT 28.5.1977, S. 19, ill. Dazu: H(alder), H(einer): Schloß Hallwil als Markensujet, Wasserschloß ziert Pro-Patria-Briefmarke. In: AT 18.4.1977, S. 27, Abb.
- Wi(ndfelder, Günter): Dorfchronik heute ein Anachronismus? Seit 1928 werden in Hallwil alle Ereignisse festgehalten (durch den Dorfchronisten Hansjakob Suter). In: AT/L/S 7.3.1977, S. II.
 - S. auch Nr. 52, 281, 555 a.
- 562 Hallwilersee. Sernifit-Mahlstein. Ein Unikum. Von R.B(ühler). In: BaT 23.5. 1977, S. 18, Abb.
- Wi(ndfelder, Günter): Probleme rund um den Hallwilersee. In: AT/L/S. 12.1.
 1977, S. II; 19.3., S. 33; 4.4., S. I; u. in: AT 19.3., S. 33; 4.4., S. 27.
- 564 Hausen. Eine Dorfchronik für Hausen? Eine Katalogisierung alter Gebäude wäre wünschenswert. Von rr. In: BaT 11.11.1977, S. 31, Abb.
 - S. auch Nr. 243.

Heidenberg s. Fricktal.

Hendschiken s. Nr. 138.

- 565 Hermetschwil. Die Klosterfrauen legen selber Hand an ... Von ekt. In: WA 20.5. 1977, S. 25.
- 566 Herznach. Bodmer, Philipp: Geophysikalische Untersuchung der Eisenerzlagerstätte Herznach-Wölflinswil. Kurzbericht. In: RWölf 9, 1977, S. 52-55, Skizzen.
- Bühler, Rolf: Die Pestsärge von Leutwil und Herznach. Mahnmale aus Schrekkenszeiten. In: BaT 14.2.1977, S. 16, Abb.; ZT 6.1., Abb.
- Forschungsstollen im Bergwerk geschlossen. Von ebi. In: AV 18.1.1977. –
 Dazu: Vor 10 Jahren schloß das Bergwerk Herznach. In: FB 31.1.1977, Abb.
 Hilfikon, Schloß, s. Nr. 3.
 - Hinterwil (b. Uerkheim) s. Nr. 98.
- 569 Hirschthal. 100 Jahre Schützengesellschaft Hirschthal. Von W.A. In: AT 11.8 1977, S. 27.
 - S. auch Nr. 188, 643.
- 570 Hitzkirch LU. Achermann, Emil: Sagen aus dem Hitzkirchertal. In: HSeet 50, 1977, S. 46-52., Abb.
- 571 75 Jahre Obstverwertung Hitzkirch. Wichtiger Wirtschaftsfaktor im Seetal.
 In: WA 19.4.1977, S. 11.
- 572 Holderbank. Heß, Walter: Zum Projekt einer Sondermüllverbrennungsanlage in Holderbank. Gift-Sondermüll im Zementofen (der stillgelegten Zementfabrik). In: AT 29.7.1977, S. 27, u. L/S S. I, Abb.

Holziken s. Nr. 643.

Hortenstein s. Nr. 588.

Hortus Dei s. Olsberg.

- 573 Hottwil. «Pro Hottwil» informiert über Ziel und Zweck (seiner Interessengemeinschaft). Von bt. In: BgT 10.3.1977, S. 39, Abb., u. 14.3., S. 29.
 - S. auch Nr. 213, 543.
 - Islisberg s. Nr. 401, 402.
- 574 Jonental. Cr(usius, Horst): Ein hübsches weißes Kirchlein die Wallfahrtskapelle Jonental. In: WA 24.5.1977, S. 7.
- 575 Jura. Ältester der Aarauer Juraübergänge: Benkerjoch. Von b. In: ZT 26.10. 1977. – Dazu: (Rolf Bühler: Versteinertes Leben aus dem Aargauer Jura. In: BaT 2.3., S. 27, Abb. u. derselbe: Neuer Aufschluß im Übergang vom Ketten- zum Tafeljura. Lebendige Geologie an der Benkenstraße. In BaT 21.11. S. 19, Abb.)
- 576 Drack, Walter: Die Bronzegefäße der Hallstattzeit aus dem schweizerischen Mittelland und Jura. In: Jahrb. d. Schweiz. Ges. f. Ur- u. Frühgesch. 60, 1977, S. 103–120. (Fundstücke aus Wohlen, m. Abb.) S. auch Nr. 269.

- 577 Gygi, Reinhart A.: Revision der Ammonitengattung Gregoryceras «Aspidoceratidae» aus dem Oxfordian «Oberer Jura» der Nordschweiz und von Süddeutschland. Taxonomie, Phylogenie, Stratigraphie. In: Eclogae Geolog. Helveticae, 70: 2, 1977, S. 435-542, ill. (Untersuchungsorte im AG: Ueken, Gansingen, Birmenstorf, Oberehrendingen.)
- 578 Reber, Werner: Zur Verkehrsgeographie und Geschichte der Pässe im östlichen Jura. (Diss. phil. Basel.) Liestal 1970 = Quell. u. Forschg. z. Gesch. u. Landeskde. des Kantons Baselland, 11. (AG: Bözberg, Staffelegg, Benkerjoch, Schafmatt.)
- 579 Wullschleger, Erwin: Beiträge zur Mineralogie des Aargauer Juras. In: Mitteil. der Aarg. Naturforsch. Ges. 29, 1977, S. 5-120, ill.
 - S. auch Nr. (193).

Kaiseraugst s. Augusta Raurica; s. Energiewirtschaft.

Kaiserstuhl s. Nr. 68a, 169.

- 580 Kaisten. Az(zoni, Marco:) Kaister Wendelinskapelle ... (Malereien aus dem Jahre 1350 entdeckt.) Außenrenovation noch in diesem Jahr. In: AT 26.1.1977, S.8, Abb. Dazu g. in: AT/Frickt. 6.8., Abb.
- Dorfmuseum für Kaisten. Fronmühle wird kulturelles Zentrum. Von g. In: BgT 26.4.1977, S. 27, Abb., u. BaT 4.5., S. 25, Abb.
 - S. auch Nr. 537.

Kasteln, Schloß, s. Nr. 242.

- 582 Killwangen. Killwangen präsentiert seine Dorfgeschichte. Große Chronik für die kleinste Limmatgemeinde (v. Hans Schädler, 1977 m. Ill. erschienen). In: BaT 10.5.1977, S.17, Abb.
 - S. auch Nr. 121.

Kirchdorf s. Nr. 126.

- 583 Kirchleerau. Entscheid des Verwaltungsgerichts zu einem Baugesuch in Kirchleerau: Moränenschutz durchgesetzt. Von sch. In: AT 16.11.1977, S. 5; AT 21.11., S. 5.
 - S. auch Nr. 291.
- 584 Klingnau. F(röhlich) H(einz): «Kinder wollt ihr Fasnacht machen?» Klingnaus «Räbenhegel» peitschten wieder. In: AT 18.2.1977, S. 7, Abb.
- 585 Gäste aus der Ritterzeit in Klingnau: Städtlifäscht 1977. Von as. In: AT 22.6 1977, S. 30; 25.6., S. 31, Abb.; BgT 22.6., S. 39, Abb., u. 25.6., S. 29, Abb.
 - S. auch Nr. 7, 168, 330.

Koblenz s. Nr. 169.

586 Königsfelden. Bühler, R(olf): 650 Jahre alte Weihnachtsgeschichte. Die Glasmalereien in Königsfelden. In: ZT 23.12.1977, Abb.

- Der Sozialpsychiatrische Dienst der Klinik Königsfelden. Aus der Isolation lotsen. Von L. F. (Gespräch mit Dr. med. Werner Saameli.) In: AT 31.12.1977,
 S. 25, Portr. (Vgl. auch Nr. 261: Dr. Breßler.)
 - S. auch Nr. 169.

Küttigen s. Nr. 127, 259, 264-265, 267.

Kulm s. Nr. 169, 228.

- 588 Lägern (Region Baden) Cr(usius, Horst:) Lägernschutzdekret liegt vor. Äußerst wervoller Erholungsraum soll jetzt vor Überbauung geschützt werden. In: BaT 28.4.1977, S. 17. Dazu: -rk in: AK 9.6., S. 1, Kartensk.
- 589 Schützenswerte Lägern-Geißberg-Landschaft (b. Hortenstein). Vor der Realisierung des mühsam erarbeiteten Schutzplans. Von b. In: AV 21.4.1977.

Landenhof s. Unterentfelden.

- 590 Laufenburg. Az(zoni, Marco:) Laufenburger Schloßberganlagen ... Historisches vor dem Zerfall gerettet. In: AT/Ausg. Frickt. 22.4.1977, Abb. - Dazu: St. in: ZT 23.4., Abb.
- 591 Fünf Altäre und drei Restauratoren. Von g. (u.a. St. Sebastians-Altar in der Johanneskirche). In: AT 18.10.1977, S. 31, Abb.
- 592 Die Lords im eisernen Schiff. Ein tödliches Abenteuer in den Laufenburger Stromschnellen. Übermut und Ehrgeiz forderten vor Jahrhunderten ihre Opfer. Von eb. (nach «Donaueschinger Wochenblatt» vom 27.11.1793). In: AT 15.2. 1977, S. 7, u. AV 16.2.
- 593 (Meier, Josef:) Geschichte der Narro-Alt-Fischerzunft 1386 und der Fasnachtsbräuche der Stadt Laufenburg. (Laufenburg 1977), ill.
 - S. auch Nr. 68 a, 128, 260, 533, 650.
- 594 Lengnau. Altarwand, Altar und Taufbecken für Lengnaus Kirche eingetroffen. Gelungener Dialog: Künstler-Material (Erwin Rehmann). Von muso. In: AV 28.7.1977, Abb.
 - S. auch Nr. 81.
- 595 Lenzburg. Bächtold, Daniel: Jahreschronik (von Lenzburg) 1976/77; 1.10.1976 bis 30.9.1977. In: LN 49, 1978, S. 93-118.
- Fröhlich, Heinz: Ein «Lenzburger» kehrte... zurück. (Fayence-Ofen von Hafner Jakob Frey konnte für das Heimatmuseum zurückgekauft werden.)
 In: AT 5.2.1977, S. 21, farb. Abb. (Vgl. auch: Argovia 89, 1977, S. 387 Nr. 631.)
- 597 H(alder-Zwez), A(nnelies): 300. Geburtstag der Lenzburger Rathaus-Fassade. In: AT 3.12.1977, S. 35, Abb.
- 598 H(alder), H(einer): Drei Jubiläen ergaben ein großes Fest. 100 Jahre KV Lenzburg, 75 Jahre Berufsschule u. 50 Jahre Diskussionszirkel. In: AT 13.6. 1977, S. 25; L/S S. I. (Daten u. Zahlen zur jeweiligen Geschichte.)

- 599 -- : Geschichte erleben. Kinderprogramm 1977 des Historischen Museums Schloß Lenzburg. In: AT 24.9.1977, S. 35; L/S S. I, Abb. - Dazu: Lenzburger Jugedfeschtsprüch. In: AT 11.7., S. 29, L/S S. I.
- 600 -- : Kinderarztpraxis in der «Villa Malaga» (Histor. Gebäude, 1970 der Stadt geschenkt, erhält neuen Verwendungszweck). In: AT 18.3.1977, S. 41; L/S S. I, Abb.
- 601 -- : Schützen-Spuk im Städtchen. «Absenden» und «Joggeli-Umzug» der Schützengesellschaft Lenzburg. In: AT 24.10.1977, S. 27; L/S S. I, Abb.
- 602 -- : Was aus dem «Alten Langericht» wird. Umbaupläne. In: AT 5.2.1977, S. 35; L/S S. I, Abb.
- 603 Halder, Nold: Aus einem alten Nest. Sagen und Spukgeschichten aus Lenzburg mit Bildern von Hans Eggimann. (2. Aufl.) Aarau, Frankfurt/M: (1977). Sauerländers Taschenliteratur.
- Gereimtes und Ungereimtes. (Der Lenzburger «Stadtchlaus» trägt ... in Mundartversen vor.) In: AT/LS 10.12.1977, S. III, Abb.
- Neuenschwander-Schindler, Heidi: Alltag und Fest im Spiegel alter Stadtrechnungen. Lenzburg im 17. Jahrhundert. In: LN 49, 1978, S. 55-64, ill.
- 606 Römisches: H(alder), H(einer): Lentia wie die Römer in Lenzburg lebten. Ausstellung in der Stadtbibliothek. In: AT 2.5.1977, S. 25; L/S S. 1, Abb. - Dazu: AV 11.5. und 14.5.1977, Abb.
- 607 -- «Lentia» das römische Lenzburg. Sonderausstellung im Vindonissa-Museum Brugg. Von lfl. In: AV 31.1.1977, Abb. - Dazu in: AT 31.1., S. 21, Abb., u. BgT 31.1., S. 25, Abb.; ms in: BaT 31.1.1977, S. 15, Abb.
- Sch(mid, Peter:) Lenzburg und seine «ehehafte Fischenz» am Aabach. In:
 AT u. AT/LS 5.11.1977, S. I, Abb. (Fischrecht für jeden Bürger ab 13 Jahren.)
- 609 Stuber, Fritz: Stadtgestaltung und -erneuerung in Lenzburg. In: LN 49, 1978, S. 79-89.
- Vom Lenzburger Rosengarten. (Aus der Geschichte des Lenzburger Friedhofs.)
 Hg. vom Stadtrat. 2. erg. Aufl. (Lenzburg) 1977, ill.
 - S. auch Nr. 3, 6, 38, 76, 186 (Haberer), 233, 254, 280, 293.
- 611 Lenzburg / Bezirk, Region. Es chlöpft und kracht der Chlaus erwacht. Chlauschlöpf-Wettbewerb im Bezirk Lenzburg. Von Ba/at. In: AT/LS 6.12.1977, S. I, Abb.
- 612 H(alder), H(einer): 40 Jahre Bezirks-Feuerwehrverband Lenzburg. In: AT 22.8.1977, S. 23; L/S S. I, Abb.
- 613 -- : Das Wahljahr 1977 in der Rückblende. In: AT 30.12.1977, S. 25; L/S S. I.
 S. auch Nr. 38, 103, 169, 650.

- 614 Leuggern. Gmür, Otti; Helle, H(ans): Kreisbezirksschule in Leuggern AG. Bauchronik. In: Werk/Archithese, 13/14. Jan./Febr. 1978, S. 67-72, ill.
 - S. auch Nr. 131.
- 615 Leutwil. 100 Jahre Musik 100 Jahre Dorfchronik. Ein besonderes Jubiläum der Musikgesellschaft Leutwil. In: AT/LS 18.8.1977, S. II, Abb.
 - S. auch Nr. 567.
- 616 Limmattal. Brücken im Limmattal. Von w.t. In: UUns, 11, 1977, Nr. 30, Abb.
- Das Limmattal klärt seine Abwässer (Regionale Kläranlage Baden). Von fd.
 In: UUns, 11, 1977, Nr. 22, Abb.
- 618 Theater für Kinder im Limmattal. («Spatz & Co.», Baden.) Von t.l. In: UUns, 11, 1977, Nr. 40, Abb.
- 619 Ureinwohner zwischen Limmat und Reuß. Zeugen der Stein- und Eisenzeit auf dem Mutschellen. Von -er. In: FK 68, 1978, S. 61 (s. auch Nr. 668).
 - S. auch Nr. 238, 440, 443, 509, 515, 521, 528, 582.
- 620 Lindenberg. Ba(umann, Jürg:) Grundwasseruntersuchungen auf dem Lindenberg. Mit Grundwasser sparen. In: WA 23.12.1977, S. 5. Dazu: Rolf Bühler in: ZT 5.2.1977, Abb., u. R. K. in: WA 20.12., S. 5, Abb.
- 621 Lunkhofen. Bürgisser, Walter: Vor 200 Jahren wurde die Kirche Lunkhofen vergrößert. In: FK 68, 1978, S. 58. (Zur Kirchgemeinde gehören Ober- u. Unterlunkhofen.)
- 622 Der Flachsee in Unterlunkhofen als Naturschutzreservat. Von px. In: BaT 10.1.1977, S. 13, Abb.
- 622a Die Pfarrscheune in Oberlunkhofen abbrechen? Von ag. In: WA 19.8.1977, S. 11, Abb.
- 623 Lupfig. Ein alter Brauch lebt wieder auf. Die Nacht der Maibuben. Von fr. In: BaT 9.5.1977, S. 20.
- 624 M(eier,) I(ren:) Für die Erhaltung eines schmucken alten Spychers (in Lupfig). In: BgT 10.6.1977, S. 43, Abb.
 - S. auch Nr. 223.
 - Mägenwil s. Nr. 175.
- 625 Magden. Die «gesegnete Eiche» bei Magden. Geschichten um alten Zeugen. Von mh. In: AT/Ausg. Frickt. 30.12.1977.
- 626 Maschwanden. Großes Musikantenfest. (25 Jahre Musikverein Maschwanden.) In: Gbl. 16.6.1977, Bl. 2, ill.
- 627 Meisterschwanden. Bruderklauskirche Ort der Begegnung. Einweihung der neuen katholischen Kirche Meisterschwanden. In: AT/LS 24.9.1977, Beilage, Abb.

- Wi(ndfelder, Günter): Planmäßige Kirchenrestauration in Meisterschwanden
 (Dokumente von einst in der Turmspitze). In: AT 2.9.1977, S. 39, Abb.
 - S. auch Nr. 209, 519.
- Mellingen. Beispiel eines schmucken Ortsmuseums. In UUns, 11, 1977, Nr. 2,
 Abb. Dazu: Das Museum im Zeitturm Mellingen (Sammlung «Alt-Mellingen»).
 Nur wenigen Interessenten bekannt. Von R.B. In: AT 15.2.1977, S. 7, Abb.
- 630 F(röhlich), H(einz:) Zwei Dutzend Jahre «Karnemellipser». In Mellingen brach die Fasnacht los. In: AT 14.2.1977, S. 5, Abb.
 - S. auch Nr. 186.
- 631 Mellstorf. Kleines Gotteshaus mit 200 jähriger Geschichte. Morgen wird die renovierte Mellstorfer Kapelle eingeweiht. Von BT. In: BaT 30.7.1977, S. 21, Abb. Dazu: Fi in: AV 23.7., Abb.
- 632 Menziken. Bank in Menziken, 1852-1977. (125 Jahre Partnerschaft.) Bearb.: Ernst Suter, Karl Obrist. (Menziken 1977), ill. Dazu: wr in: AT 1.3.1977, S.5.
- 633 F(röhlich), H(einz:) 75 Jahre Spital Menziken. In: AT 22.10.1977, S. 6, Abb., u. M.V. in: BaT 25.10., S. 21.
 - S. auch Nr. 199.
- 634 Merenschwand. Leuthard, Walter: Die Zusammenarbeit ist wichtig. Rückblick auf 1976 Ausblick auf 1977. (Gemeindeammänner nehmen Stellung.) In: FT 10.1.1977, S. I, Portr.
- Neueröffnung des Ortsmuseums in Merenschwand. In: Gbl. 8.6.1977, Bl. 2,
 ill. Dazu (Walter) Ch(risten) in: AT 3.6., S. 37, Abb.
 - S. auch Nr. 4.
 - Mettau, Mettauertal s. Nr. 213, 324.
- 636 Möhlin. Möhliner Breitsee größtes Hochmoor der Nordwestschweiz. Von -f. In: FB 28. 10. 1977, Abb.
 - S. auch Nr. 173, 187.
- 637 Mönthal. Ein munteres Bächlein wurde zu einem Kanal degradiert. Von adr. In: BaT 5.5.1977, S. 26. Abb. (der Schmittenbach, der von Mönthal durch Remigen an die Aare führt).
- 638 Hi(rt), G(eri): Interessanter Versuch zur Nutzung der Windenergie. In Zukunft mit dem Windrad das Haus heizen? (In Mönthal.) In: BaT 2.11.1977, S. 23, Abb.
- 639 Möriken-Wildegg. Chronik 1975, 1976. In: Gemeinde-Jahrb. Möriken-Wildegg, 1975/76. S. 171-188.
- 640 Sch(mid, Peter:) 50 Jahre Ornithologischer Verein Möriken-Wildegg... In: AT/LS 7.6. 1977, S. II.
 - S. auch Nr. 151, 294, 295, 796.
- 641 Mühlau. St. Anna zu Ehren. Von P.Gl. In: AT 12.12.1977, S. 6, Abb.: Kirchen des Aargaus.

- 642 Muhen. 100 Jahre Zionskapelle Muhen. Jubiläum in der renovierten Kapelle (d. Evangel. Gemeinschaft, heute Evang. methodist. Kirche). Von H.R. In: AT 16.4.1977, S. 47.
- Th(almann, Hans:) Regionales Altersheim Muhen-Hirschthal-Holziken eingeweiht (Dank Millionenspende des Muhener Bürgers Gottlieb Lüscher in Gümligen). In: AT 10.1.1977, S. 23, Abb.
- 644 -- : Samariterverein Muhen feierte seinen 40. Geburtstag. In: AT 12.10.1977, S. 45.
 - S. auch Nr. 302-304.
- 645 Mumpf. Das alte Mumpf: Ein Fischer-, Schiffer- und Flößerdorf. Die Rheingenossen. Von k. In: AK 17.2.1977, S. 5.
- 646 Aus dem Wirtschaftsleben. Gewerbe und Industrie in Mumpf. Von rk. In: AK 17.2.1977, S. 9.
- 100 Jahre Musikgesellschaft Mumpf. Von mr. In: AK 17.2.1977, S. 8, Abb. –
 Dazu: -23 in: AV 18.5., Abb.; AT 17.5., S. 32, Abb.; u. Bildbericht v. J. Huwiler u. M. Azzoni in: AT 23.5.
- 648 Mumpfer Fährbetrieb seit 1535. In: FB 6.5.1977, Abb. Dazu: k in: AK 17.2., S. 9.
- Mumpf im Fricktal from relay to relax Von der Relaisstation zum «Solbad»-Kurort. Von rk. In: AK 17.2.1977, S. 1–9, ill. Dazu: Solbad Schönegg Mumpf. Von Rr in: AK 17.2., S. 3–4 u. 8, ill. S. auch Nr. 441.
- Poststempel als Werbeträger. Raritäten aus Mumpf und Laufenburg. Von je/at.
 In: AT, Ausg. Fricktal, 21.5.1977, Abb.
- 651 Murgenthal. Die Kirchen des Kantons Aargau. Das moderne Gotteshaus in der Glashütten (Murgenthal). Von P.Gl. In: AT 28.1.1977, S. 6, Abb. der Kirche 18. Jahrh. u. der neuen 1962/63.
 - S. auch Nr. 204.
- Muri/Dorf. Müller, Hugo: (Muri einst und jetzt: Theater, Forts.:) (5.) Vaterländische Schauspiele (Heinrich Keller). (6.) Nationaldramen und Ritterschauspiele 4. (7.) Theater in der Fasnachtszeit (seit 15. Jh. nachweisbar). (8.) Fremde Theatertruppen. (9.) Der Streit um das Klostertheater 1861–1865. (10.) Osterspiele (m. Hinweis auf die Entstehung des «Murenser» Spiels aus dem Raum Winterthur-Kyburg). (Serie mit Ill. und archival. Angaben.) In: Gbl. 6.1.; 3.2.; 3.3.; 7.4.; 5.5.; 2.6.1977. (Vgl. dazu: Gbl. 5., 16. u. 23.5.1977 u. Argovia 89, 1976, S. 389, Nr. 663.)
- 653 Muri im Freiamt. (Hg.: Verkehrsverein Muri AG. Text: Hugo Müller.) (Muri 1977) ill.
- Steimen, Jo: Vor der Entstaatlichung im Jahre 1978. Die miesen Verhältnisse an der Bezirksschule Muri. In: AT 30.3.1977, Abb.; FT 30.3., S. I, Abb. Dazu: AT 1.4., S. 39.

- Die Wasserkatastrophe von Muri am 10.7.1977. In: Gbl. 14. u. 21.7.1977, ill. –
 Dazu: FK 68, 1978, S. 82–83, ill.
- Die Weyermühle (markanter Riegelbau) in Muri im alten Glanz. Von E. W. In:
 WA 31.5.1977, S. 3, Abb. Dazu: In Gbl. 4.8. Abb.; FT 3.3., S. II, Abb.
 - S. auch Nr. 3, 167, 169, 241, 300, 313, 314.
- 657 Muri/Kloster. Aargauische Kirchengeschichte. 950 Jahre Kloster Muri (1027 bis 1977). Von sfd. In: BaT 13.4.1977, S. 25. Dazu: Arnold Helbling in: AV 3. u. 4.6.; Hugo Müller in: AT 27.8., S. 5, Abb.
- 658 Amschwand, Rupert: Alte Ansichten des Klosters Muri (Muri: Hist. Ges. Freiamt.) 1977. Ill. = Unsere Heimat 49.
- 659 -- A', R': Gründung und Gründer des Klosters Muri. Zur Neunhundertfünfzigjahrfeier ... In: Sarner Kollegi-Chronik 39, 1977, S. 41-56. - Dazu: «Acta Murensia», umstrittene Gründungsgeschichte. Handschriften-Ausstellung im Klostermuseum Muri. Von h(ugo) m(üller). In: AT 27.4.1977, S. 27.
- 660 A', R': Rückblick auf das Kloster-Muri-Jubiläum. In: Sarner Kollegi-Chronik 39, 1977, S. 80-82. Dazu: Rolf Bühler in: ZT 29.12.1977, Abb.;
 P. Koch (Fotos) in: Gbl. 2.6., ill.; W. Meyer in: WA 3.5., S. 7, Abb.; Herb. Sigrist in: AT 29.8., S. 22, Bildbericht. Jo (Steimen) in: AT 2. und 31.5., Abb. u. in Gbl. 5.5., u. 2.6.1977, ill.
- Aus dem Murianer Klosterschatz. Tabernakel (von Johann Peter Staffelbach) aus dem Klostermuseum in Muri. In: FT 4., 5. u. 9.7.1977, Abb. Dazu in: Gbl. 31.3.1977 «Einzug in Jerusalem», Fresko in Muri. Gbl. 7.4. Kreuzabnahme aus Muri? (Spätgotische Skulpturengruppe im Landesmuseum); Gbl. 7.4. «Der gute Hirte», jeweils Abb.; Ausstellung von Handschriften aus Sarnen. Von Mitg. in: WA 2.9.1977, S. 7, u. von h m(üller) in: FT 6.9., S. III, Abb. (Vgl. dazu auch Nr. 358.)
- Bühler, Rolf: Neue Glocke für den Klosterturm. In: ZT 28.2.1977, Abb. –
 Dazu: FK 68, 1978, S. 85, Abb., u. Glockenweihe u. Priesterjubiläum. In: Gbl. 17.3.1977, ill.
- Erni, Franz Xaver: Die Habsburger Grafen gründeten das Kloster Muri (mit Geschichte bis zur Aufhebung). In: Schweizer Familie 18.5.1977, S. 12-14, farb. ill. Derselbe: 950 Jahre Kloster Muri. In: WA 20.5.1977, S. 3, Abb.; in: General Anz. Aarau 31.3.,; in ZT 2.4.; am Radio (Rezension v. -ann) in: AV 14.4.1977 jeweils verschieden.
- Osterspiel. (Müller, Hugo, bzw.) J(o) St(eimen): Das Osterspiel von Muri (das ursprüngliche und das Jubiläumsspiel 1977, dazu weitere Jubiläumsveranstaltungen). In: Gbl. 5.5., 2.6., 16.6., 23.6.1977, jeweils ill., und in: AT 18.6., S. 37, Abb., u. 23.6., S. 31, Abb. (Vgl. auch Nr. 652, Teil 10.)
- Wehrli, Max: Das Osterspiel von Muri und der Anfang des deutschen Dramas (etwas gekürzter älterer Vortrag von Prof. Wehrli, mit Hinweis auf die Entstehung vielleicht in einer Stadt oder an einem Hof). In: AV 18.6.1977. (Vgl. auch Nr. 652, Teil 10.)

- Schweizerische Erstaufführung in Muri: Francesco Cavalli: Musiche sacre (1656). 300 Sänger ... Singkonvent mit Egon Schwarb u.a. In: Gbl. 8.9.1977, Abb.
- Steiger, C.F. de: Heraldische handschriftliche Exlibris des 16. Jahrhunderts (im Besitz Steigers).
 4.: Wappen von Muri u. Abt Jakob Meyer. Mit Bio-Bibliographie u. Abb. In: Schweizer Archiv f. Heraldik, 90, 1976, S. 34-36.
 Dazu: Die Historische Gesellschaft Freiamt tagte. (Mit Rezens. v. R.Amschwands Vortrag «Murenser Heraldik».) Von mü. In: AT 9.6.1977, S. 27.
 - S. auch Nr. 3, 355-358, 652.
- 668 Mutschellen. Schamböck, Peter: Ureinwohner auf dem Mutschellen. Siedlungsspuren aus der Stein- und Eisenzeit. In: WA 20.5.1977, S. 17, ill. S. auch Nr. 619.
- Weiteres hallstattzeitliches Brandgrab auf dem Mutschellen gefunden. Eine Bestattungsanlage aus der Bronzezeit ausgegraben. Von ps. In: FT 1.10.1977,
 Abb. Dazu: bi in: AV 12.11.1977, u. in: BaT 25.11., S. 27.
- 670 Woher der Name Mutschellen kommt. (Mutschälle ist einer der mundartl. Namen des Pfaffenhütchens.) Von M.H. in: FK 68, 1978, S. 55.
 - S. auch Nr. 72, 786-788.

Neuenhof s. Nr. 121.

Niederlenz s. Nr. 262, 292, 740.

671 Niederwil. Chr(isten, Walter:) 70 Jahre Musikverein Niederwil – 20 Jahre Hans Schnegg, Dirigent. In: FT 17.1.1977, S. II, Abb.

Nußbaumen s. Nr. 233.

Oberehrendingen s. Nr. 272, 577.

Oberkulm s. Kulm.

Oberlunkhofen s. Lunkhofen.

672 Oberrohrdorf-Staretschwil. Fischli, Ernst: In Ob'-St' sind auch 1977 große Aufgaben zu lösen. Eine kleine Jahresbilanz aus dem Gemeindehaus. In: BaT 4.1.1977, S. 14, Abb.

Obersiggenthal s. Siggenthal.

- 673 Oeschgen. Ein alter Fasnachtsbrauch in Oeschgen (das Scheibensprengen, rund 200-300 Jahre alt). In: FB 28.2.1977, Abb. (die Scheiben kommen aus Stilli. S. auch Nr. 744.)
- Az(zoni, Marco): Das Schlößli in Oeschgen: Musterbeispiel gelungener Renovation. Gerichtsherrschaft u. Gemeindekanzlei. In: AT 4.8.1977, S. 25, Abb. Dazu: R. Buehler, Ein Bijou im Fricktal. In: BaT 2.7., S. 23, Abb., u. ZT 26.6., Abb.: das Schlößchen Schönau-Oeschgen. (Vgl. dazu auch Nr. 698.)
- 675 (Kuprecht, Karl:) Herbstgang am Oeschger Sisselbach. (Zur Heimatkunde.) In: FB 25.11.1977, Abb.

- 676 Oetlikon. Wo Aargauer und Zürcher Stil zusammentreffen. Die Würenloser besuchten ihren Weiler Oetlikon. Von E. R. In: BaT 20.6.1977, S. 25, Abb. Oftringen s. Nr. 76, 166.
- 677 Olsberg. Bühler, Rolf: Hortus-Dei. Das Kloster Olsberg im Fricktal. In: ZT 23.7. 1977, Abb. u. in BaT 26.7., S. 12, Abb. – Dazu: Franz Bächler: Renovation der Stiftskirche zu Olsberg. In: AT/Fricktal, 25.8.1977, Abb.; pd in: AT/Frickt. 21.5., Abb. (Vgl. auch Nr. 533.)
- 678 (Kloster) Olsberg wird kirchliches Zentrum. (Beschluß der) 101. Kantonalsynode in Zofingen. Von at. In: AT 18.5.1977, S. 6.
- 679 Olsberg kleine Landgemeinde. In: AV 12.8.1977, Abb.
- 680 Othmarsingen. Gloor, Georges-Gustave: 300 Jahre Kirchenneubau Othmarsingen. Der Bauverlauf von 1675; seine Vor- und Nachgeschichte. Othmarsingen 1977. 53 S., Abb.
- 681 «Laßt hören aus alter Zeit ...» Der bekannte Wegstundenstein von Othmarsingen kehrte zurück. Von as. In: AV 16.7.1977, Abb. (Vgl. auch: Argovia 89, 1976, S. 391, Nr. 697.)
- 682 Reinach. Die Musikgesellschaft Reinach feierte ... 100. Geburtstag. Von MV. In: AT 6.9.1977, S. 5, Abb.
- 683 Schneggli-Sanierung in Reinach. Ein Stück Ortsgeschichte offenbart sich (durch Dokumente in der Turmkugel des sogenannten Schneggli). Von M.V. In: AT 25.8.1977, S. 6, Abb.
 - S. auch Nr. 3, 276, 546.
- 684 Reitnau. Die Kirche von Reitnau. Von H. In: ZT 13.5.1977.
 - S. auch Nr. 747.
- 685 Remigen. Die «Herrliche Remiger Zeit» scheint ihrem Ende entgegenzugehen. Soll die 442 jährige Uhr durch eine Quarzuhr abgelöst werden? Von adr. In: BaT 30.12.1977, S. 31, Abb.
- Die Reduzierung der Bauzone in Remigen. Ein umstrittener regierungsrätlicher Vorschlag. Von Hanspeter Widmer: Ein Fall à la Tivoli. In AT 7.3.1975, S.35; BgT 7.3.1975, S.39, Abb.
- 687 Seit mehr als einem Vierteljahrhundert feierte Remigen erstmals wieder ein Jugendfest. In: RemD 49, Sept. 1977, S. 2-13.
 - S. auch Nr. 321.
 - Retterswil s. Nr. 728.
- 688 Reußtal. Geheimnisse der Hügel und Wälder. Verschollene Burgen im Reußtal. Von efb. In: FT 7.7.1977, S. II, u. ZT 12.7.1977.
- 689 (Käppeli, Roman:) Reußtal-Chronographie. Markante Stationen, die zur Reußtalsanierung führten. (Merenschwand, Selbstverlag, 1975.) Ill.

- 690 Reußbrücke in Sins überholt (mit Daten zur Geschichte der Brücke). Von chr. In: AT 22. 9. 1977, S. 33, Abb.
- 691 (Steimen,) Jo:; -r: Testfall für Schutz der Reußlandschaft. Aargauer Verwaltungsrat schützt Zufiker Moräne. In: AT 29.1.1977, S. 37; FT 29.1., S. I, Abb.
 - S. auch Nr. 28, 71, 238, 329.
 - Rhein s. Nr. 153-155, 169, 714, 645-50.
- 692 Rheinfelden. Boßhardt, Jürg A.: Die Stadtkirche St. Martin zu Rheinfelden. In: RhN 1978, S. 5-114, ill. Mit Bibliogr.
- 693 Manz, Paul: Dr. med. Armin Keller, Kurarzt, 18.9.1893 bis 21.7.1977. In: RhN 1978, S. 115-120, Portr. (Mit Überblick über die Rheinfelder Medizingeschichte.)
- 694 Marchal, Guy P.: St. Martin in Rheinfelden. In: Helvetia sacra. Abt. 2, Tl. 2:
 Die weltl. Kollegiatstifte der deutsch- und französischsprach. Schweiz. 1977,
 S. 400-425.
- Nostalgie-Solebohrturm im Kurzentrum. Ein kleines Museum der Solegewinnung. Von er. In: AV 20.4.1977, Abb., u. BaT 20.4., S. 24, Abb.
- Ein Prachtschild in der Rheinfelder Marktgasse. (Gasthaus zur Blume.) Foto:
 -g- In: AT/Frickt. 9.5.1977, Abb.
- 697 Rheinfelden zielt auf verkehrsarme Altstadt im Jubiläumsjahr. In: Rheinfeld.
 Volksstimme, 9.8.1977, ill.
- 698 Schlageter, Albrecht: Die ungehorsamsten Unterthanen Vorderösterreichs. Der Kampf der Bevölkerung der Herrschaft Schwörstadt um die Abschaffung der Frondienste... und sein Nachspiel in den 1790er Jahren. In: Das Markgräflerland NF 8(39) 1977, S. 4-19, ill. Mit alten Ansichten von Rheinfelden und Schloß Schönau-Schwörstadt. (Vgl. auch Nr. 674.)
 - S. auch Nr. 52, 56, 333, 411, 441, 533.
- 699 Rheinheim. Letzte Grabungen bei Rheinheim. Legionslager mit Vorstadt? Von b. In: AV 10.10.1977 u. BaT 6.10., S. 26.
- 700 Rietheim. Im Rietheimer Ried ist die Vogelwelt noch in Ordnung. Teichrohrsänger leben gefahrlos. In: BaT 8.7.1977, S. 23, Abb.
- 701 Riniken. Ausflug in die Ortsgeschichte. Von J.M. In: AV 6.10.1977.
- 702 L(ocher), H(ansueli): Rinikens Friedhof erhielt künstlerischen Schmuck (vom Brugger Bildhauer Alfred Meier). In: AT 7.4.1977, S. 33, Abb.
- 703 Wie Riniken zu seinem unbekannten Kunstwerk kam: Sappeur-Soldat (Peter Hotz) schuf aus einem Findling einen Brunnen. Von adr. In: BaT 21.10. 1977, S. 27, Abb.
 - S. auch Nr. 246.
- 704 Rohr. Rohr, Aargau. (Hg. Gemeinderat Rohr. Text: Kulturkommission.) (Rohr 1976.) Ill.

- 705 Schützen feierten den 100. Geburtstag. u.: Aus der Geschichte der Rohrer Schützengesellschaft (gegründet 1877, vereinigt sich nun mit dem Schützenbund Buchs). Von br. In: AT 22.6.1977, S. 38, Abb., u. 14.7., S. 25, Abb.
 - Rombach s. Nr. 322.
- 706 Rothrist. Baudenkmäler des Kantons Aargau. Von P.GL.: Bad Geißhubel, Rothrist. In: AT 5.2.1977, S. 6, Abb.
- 707 -- : Keine «Frohe Aussicht» mehr. Die Geschichte eines Rothrister Gebäudes. In: AT 21.10.1977, S. 6, Abb.
- 708 Dietiker, Peter: Rothrist. Ortsbild von morgen. In: ZT 3.1.1977, Abb.
- 709 (Mäder, Josef): Notizen und Anmerkungen rund um die Kirche. In: ZT 7.4. 1977, Abb.
 - S. auch Nr. 65, 265, 320.
 - Rottenschwil s. Nr. 183.
- 710 Rudolfstetten. Chr(isten, Walter): Rudolfstetten: Fahnenweihe und 90-Jahr-Jubiläum des Männerchores. In: AT 28.9.1977, S. 31; FT 28.9., S. I, Abb.
- 711 Oettli, Anne: Das Hangmoor am Chapf bei Rudolfstetten AG. Eine vegetationskundliche Studie. In: Mitteilg. d. Aarg. Naturforsch. Gesellsch. 29, 1977, S. 138-160, Abb.
- 712 Rudolfstetten-Friedlisberg: Unsere Wohngemeinde. (Orientierungsschrift für Neuzuzüger. Zeichn. Fritz Buchser.) Beilage: Nützliche Adressen. (Rudolfst. 1977.)
 - S. auch Friedlisberg Nr. 541.

Ruedertal s. Nr. 305, 745 a, 746.

Rueti s. Nr. 329.

Rupperswil s. Nr. 334, 335.

- 713 Säckingen (Baden-Württemberg). Die Säckinger Brücke. Hg. anläßlich des 60 jährigen Jubiläums der Firma Säuberli & Co. Stein 1976, 12 S., Abb.
- 714 Safenwil. Thomi, Stefan: Ist das Karl-Barth-Pfarrhaus noch zu retten? In: BaT 29.1.1977, S. 31, Portr., Abb. Dazu: at in: AT 15.9., S. 6; 7.12., S. 9; 9.12., S. 5; 24.12., S. 6.
- 715 W(alti,) K(urt): «weil ich von Gott reden will.» (Zum) Vortrag von Pfr. Dr. Eberhard Busch über Leben u. Werk Karl Barths in Safenwil. In: AT 9.11.1977, S. 7.
- 716 Sarmenstorf. Ba(umann, Jürg): 50 Jahre Kindergarten in Sarmenstorf. In: WA 6.12.1977, S. 3, Abb. Dazu: hst in: AT 5.12., S. 25, Abb.
- 717 Bühler, Rolf: Die Sage der Angelsachsen. Mit dem Kopf unter dem Arm. (Angelsachsengebeine im Hochaltar der Wendelinskapelle.) In: BaT 26.2.1977, S. 23, Abb., u. in: ZT 19.2., Abb.

- 718 Taeschler, Harold: Sarmenstorf im Jahre 1976 u. 1977. (Gemeindeammänner nehmen Stellung.) In: AT 5.1.1977, S. 21, Portr., u. FT 5.1., S. I, Portr.
 - S. auch Nr. 13.

Schafisheim s. Nr. 739.

Schafmatt s. Nr. 577.

Schenkenberg, Amt und Tal, s. Nr. 52, 244.

Scherz s. Nr. 233, 243.

- 719 Schinznach, Bad und Dorf. Baumgartner, Emma: 50 Jahre Vereinigung «Grund» (Name nach d. Berg) Schinznach-Dorf, 1927–1977. In: BgN 88, 1978, S. 115–118, Abb. Dazu: Mia in: AV 23.11.1977; u. rlf in: BaT 9.11., S.31, Abb. (Vgl. auch Nr. 1, 40, 71.)
- 720 (Heimatmuseum Schinznach-Dorf) Der mühselige Werdegang eines Museums. Von r.w. In: AT 1.9.1977, S. 25, Abb.; BgT 1.9., Abb.
- 721 Stoll-Stiftung: 40 Jahre Stoll-Stiftung. (Mit Ansprache von Ed.Gerber zu Ehren von Rektor Samuel Stoll, S. 1-7.) (Schinznach-Dorf, 1977.) Portr.
- 722 ... verkaufen, neu beginnen? Bad Schinznach sucht nach neuem Konzept. Von b. In: AV 15.4.1977.
 - S. auch Nr. 169, 223, 284, 441, 468.
- 723 Schlieren. Gerichtsbüechli von Schlieren. Jahrgerichtsprotokolle 1741–1797. Eingeleitet von Ursula Fortuna. Schlieren 1977 = Jahrheft v. Schlieren, 12.

Schloßrued s. Nr. 186, 305.

Schmittenbach s. Nr. 637.

- 724 Schöftland. Mäder, Josef: Vom Patrizier- zum Verwaltungssitz. Schloß Schöftland. In: ZT 18.8.1977, Abb.
 - S. auch Nr. 198, 344.

Schönau s. Nr. 674, 698.

Schoren (Oberrüti) s. Nr. 329.

- 725 Seetal. Bühler, Rolf: Frauen und Töchter feiern (den Meitlisunntig) im Seetal. In: ZT 10.1.1977, Abb. Dazu: E.B. in: FK 68, 1978, S. 74-75; (Günter) Wi(ndfelder) in: AT 3.1.1977, S. 24 (u. L/S Bl. I). Dazu: AT/LS 8.1. u. 10.1., Bl. I, Abb.
- 726 Wi(ndfelder, Günter): Unwetterfolgen und Arbeitskonflikte im Seetal. Beim Blättern in alten Bänden von 1927 entdeckt. In: AT/L/S 6.10.1977, Bl. II.
 - S. auch Nr. 214, 217, 281, 570, 571.
- 727 Seon. Bütikofer, A(lbert): Die Wasserversorgung von Seon in alter und neuer Zeit. In: SeSp 1977, S. 17-33, Abb.

- 728 Siegrist, Jean Jacques: Seon im Mittelalter. In: HSeet 50, 1977, S. 5-45.
 (Daraus:) Der Raum von Seon und Retterswil im Früh- und Hochmittelalter.
 In: SeSp 1977, S. 4-14. Abb.
- 728a Suter, Emil: Die 5 Seoner Pfarrherren von 1828-1958. In: SeSp 1977, S. 38-44, Portr.
 - S. auch Nr. 253.
- 729 Siggenthal. Die ersten «Dorf»-Wohnungen in Station Siggenthal sind bezogen. Das Heizungssystem ist einmalig in der Schweiz. Von px. In: BaT 9.8.1977, S. 16, Abb.
- 730 Untersiggenthal bekommt Bauernortsmuseum. Von h. In: AV 7.11.1977, Abb.
- 731 Sins. Ba(umann, Jürg): 1807 wurde die Holzbrücke in Sins projektiert. Wo Zug einst Zoll erhob. In: WA 5.8.1977, S. 3, Abb.
- 732 -- : Die sieben Kapellen in Sins. Auf kunsthistorischen Pfaden in der größten Aargauer Gemeinde. In: WA 2.12.1977, S. 5, Abb.
- 733 Ein Freiämter Gemeindehaus (früher Pfarrhaus von Sins) erzählt: «La pauvre maison d'un curé de village...» Von Br. In: FK 68, 1978, S. 42-43. Abb.
- 734 Köpfli, Wilhelm: Vorsicht auch im Jahre 1977. Rückblick Ausblick für Sins.
 (Gemeindeammänner nehmen Stellung.) In: AT 8.1.1977, S. 29, Portr.; FT 8.1., Bl. I, Portr.
 - S. auch Nr. 690.

Sisselbach s. Nr. 675.

Sisseln s. Nr. 537.

- 735 Spreitenbach. Ältestes Haus bekommt wieder sein ursprüngliches Aussehen, aber: Wie soll man den Kloster-Spycher restaurieren? Von px. In: BaT 18.3.1977, S. 25, Abb.
- 736 Bruno Weber: «Moralische Rückenstärkung …» Spreitenbachs Außenseiterkünstler mit eidgenössischem Kunstpreis ausgezeichnet. Von hf. In: AK 27.1. 1977, S. 1, Portr., u. BaT 15.1., S. 21.
- 737 Der Gemeinderat informierte: Pionierwerk «Schleipfe» vorgestellt. Von egri. In: AV 27.8.1977, Abb.
- 738 Spreitenbach hat ein falsches Image: Besser als sein Ruf. Von E.R. In: BaT 16.7.1977, S. 21-22, Abb. Dazu: Ortsbürger erwarben die Limmatinsel (als Erholungsgebiet.) Von korr. In: BaT 24.6., S. 32.
 - S. auch Nr. 121.
- 738 a Staffelbach. Mäder, Josef: Geschichte der Sandbrecherei in Staffelbach. In: ZT 11.11.1977, Abb., u. in: AT 30.12., S. 7, Abb. (Auf den Spuren eines einst bedeutsamen Baumaterials.)

738b - - : Kennen Sie eigentlich Staffelbach? Augenschein im Suhrental. In: ZT 25.7. 1977, ill. (Geschichte der seit 1900 mit Wittwil vereinigten Gemeinde. Abb. histor. Bauten.)

Staffelegg s. Nr. 578.

Staretschwil s. Oberrohrdorf Nr. 672.

- 739 Staufberg. Staufbergfest der Kirchgemeinde Staufberg (besteht aus Staufen, Schafisheim und Niederlenz). Biblisches Spiel und frohes Fest. Von VS. In: AT 8.9.1977, S. 29, Abb.
 - S. auch Nr. 3, 6, 186, 318, u. vor 344.
- 740 Staufen. Bue(hler, Rolf): Der Affe von Staufen. (1601 in Staufen geschaffener Dorfbrunnen.) In: BaT 17.5.1977, S. 16, Abb. Dazu: Neuer Standort des Postgasse-Brunnens (vom Jahr 1862). Von VS. Foto: Wi. In: AT/L/S 8.10. 1977, Bl. II, Abb.
 - S. auch Nr. 42, 253, 739.

Stein s. Nr. 537.

Steinhof s. Dottikon.

- 741 Stetten. Von Viehhändlern und Wegkreuzen in Stetten. Von Adm. In: BaT 28.4.1977, S. 22, Abb.
- 742 Stilli. Gisler, Karl: 12 Jahre Gemeinde Stilli. 1966-1977. (Rechenschaftsbericht. Stilli, Selbstverlag) 1977.
- 743 L(ocher), H(ansueli): Zum 4.Male Ausgrabungen in der Burg Freudenau bei Stilli. Zürcher Schüler entdecken, was Zürcher Krieger zerstörten. In: AT 8.7.
 1977, S. 27, Abb.; BgT 8.7., S. 31, Abb.
- 744 Scheibensprengen in Stilli: Tradition, die Freude macht. Von bp. In: BgT 1.3.
 1977, S. 29, Abb. (Vgl. dazu: Nr. 673 u.: Winfried Hecht: Die Gesellschaft d. Bäcker-, Müller- und Schuhmachergesellen in Rottweil. In: ZS. f. württbg. geschichtl. Landeskunde 34/35 Druck 1978 S. 376, Anm. 54.)
 - S. auch Nr. 46, 144, 153, 673.

Strengelbach s. Nr. 346.

- 745 Suhr. «Musikante-Stobete», neue alte Tradition. Gemütlicher Anlaß in Suhr mit volksgeschichtlichem Hintergrund. Von RP. In: AT 23.11.1977, S. 39, Abb.
 - S. auch Nr. 62, 103-105.
- 745 a Suhrental. Mattenberger-Giovanoli, Verena: Meisterwerke der Ofenbaukunst. In: Euses Blättli, Nachrichtenbl. d. Suhren-, Rueder- u. Uerkentales 1976, Nr. 16, Osterbeilage, Abb. (Mit vorläuf. Inventar alter Öfen der Täler.)
- 746 Müller, Paul: Berichtigungen und Ergänzungen zur Flora des Suhren- und Ruedertales. In: Mitteil. d. Aarg. Naturforsch. Ges. 29, 1977, S. 121–123.
- 747 Suhren- und Wynentaler Sängerverband: Jubiläumsschrift: 100 Jahre... Sängerverband, 1877-1977. Verf.: Fritz Hunziker. (Suhr 1977.) - Dazu: (Be-

richt vom) Jubiläum in Reitnau. Von er. In: AT 14.6.1977, S. 5. (S. auch Nr. 684.)

- S. Nr. 738b.

Suhrhard s. Nr. 34.

Sulz s. Nr. 542.

Sulzertal s. Nr. 542.

Tegerfelden s. Nr. 112.

- 748 Turgi. Ein Amphibien-Weiher in Turgi. Von av/kl. In: AV 15.7.1977, Abb.
- 748a Birmenstorf Gebenstorf Turgi. Nun eine einzige Kirchgemeinde. In: AT 22.6.1977, S. 30.
 - S. auch Nr. 301.

Ueken s. Nr. 577.

Uerikon s. Nr. 280.

Uerkental s. Nr. 745a.

Uerkheim s. Nr. 98.

749 Uezwil. Restauration der Kapelle in Uezwil abgeschlossen. Sakralraum und Äußeres erneuert. Von as. In: FT 9.9.1977, Bl. II, Abb. (S. auch: FT 6.7., Bl. I, Abb.; AT 6.7., S. 22, Abb., u. WA 9.9., S. 7, ill.) (Entdeckung: Laurenz Willeners 1772 gemaltes Deckenbild.)

Umiken s. Nr. 52, 151.

- 750 Unterentfelden. Linder, Walter: Seit 1891 der körperlichen Ertüchtigung verpflichtet: Turnverein Unterentfelden. In: Der Postillion 20 (= 15) 1977, S. 21-44, ill.
- 751 -- : Über 100 Jahre Restaurant «Pfeffermühle». (Seit 1776 im Besitz der Familie Stauffer, mit deren farbigem Wappen.) In: Der Postillion 20 (= 15) 1977, S. 45-46.
- 752 -- : Vor 400 Jahren wurde Unterentfelden bernisches Eigentum. In: Der Postillion 14, 1976, S. 12-15, Abb.
- 753 (Schweizerische Schwerhörigenschule Landenhof,) Unterentfelden: 100 Jahre Landenhof 1877-1977. (Beitr.: Fritz Hunziker u.a.) (Aarau 1977).
- 754 Linder, Walter; Grenacher, Herbert: 100 Jahre Schule Landenhof. In: Der Postillion 20 (= 15), 1977, S. 5-20, ill. Dazu: AK 25.8., S. 2 u. 12, Abb.; AT 13.7., S. 26, Abb., u. 31.12., S. 30; FB 16.8.1977.
 - S. auch Nr. 179-181.

Unterlunkhofen s. Lunkhofen.

Untersiggenthal s. Siggenthal.

- Villigen. Mit Gemeindeammann Oskar Widmer auf den Spuren von Alt-Villigen.
 Dorf (oder Stadt?) am Pilgerweg nach Aachen. Von adr. In: BaT 17.5.1977,
 S. 19, Abb. Dazu: bp in: AT 17.5., S. 25.
- Villigens böse Geister nehmen Reißaus. Altes Brauchtum: Räbeliechtli-Umzug.
 Von bp. In: AT 12.11.1977, S. 33, Abb.
 - S. auch Nr. 169.
- 757 Villmergen. Ba(umann, Jürg): 75 Jahre EW (Elektrizitätswerk) Villmergen. Ausstellung. In: WA 11.11.1977, S. 7.
- 758 Chr(isten, Walter): Villmerger ... feiern Erneuerung der Pfarrkirche. In: AT 9.12.1977, S. 39, Abb.; FT 9.12., Bl. I, Abb. (Zwischenbericht: AT 26.4., S. 27, Abb.) Mit Daten zur 111 jähr. Geschichte des neugotischen Baues.
- 759 Küng, Theo: Der Wirtschaft neue Impulse geben. Rückblick auf 1976 Ausblick auf 1977. (Gemeindeammänner nehmen Stellung.) In: FT 11.1.1977, Bl. I, Portr.
- 759a (Müller, Paul [Paolo], Maler von Villmergen, geb. 1894.) Kämpfer für die Gerechtigkeit. «Paolo» im Aargauischen Kunsthaus. Von F. In: AT 29.12.1977, S. 6.
- 760 Theatergesellschaft Villmergen 125 Jahre. Von A. F. In: FK 68, 1978, S. 66-67,
 Abb. Dazu: het in: AT 29.12.1977, S. 21, Abb.
 - S. auch Nr. 143, 209.
- 761 Vindonissa. Doppler, Hugo: Die Münzen der Grabung Windisch, Breite 1973.
 In: Vind 1976, S. 23-28.
- 761a Fellmann, Rudolf: Neue Untersuchungen an den Principia des Legionslagers Vindonissa. In: Studien zu den Militärgrenzen Roms II. Köln, Bonn, 1977, Beih. d. Bonner Jahrb. 38, S. 141–145, 2 Abb.
- 762 Frei-Stolba, Regula: «vicani Vindonissenses.» Bemerkungen zu CIL XIII 5195 (= HM 265). In: Vind 1976, S. 7–22, Abb.
- 763 Keltische Siedlung Vindonissa identifiziert. Eine Grabung bringt es ans Tageslicht. Von nn. In: BaT 27.10.1977, S. 28, Abb., u. AV 29.10., Abb. (Vgl. auch Nr. 438.)
 - S. auch Nr. 3.
- 764 Vordemwald. Das Gemeindezentrum von Vordemwald (und Übergabe des Dorfzentrums Untere Säge). In: ZT 6.7.1977, Abb., u. 11.7., Abb.
 - Waldhäusern s. Nr. 3.
 - Waldshut (Baden-Württemberg) s. Nr. 150.
- 765 Wallbach. Wallbacher Römerwarte restauriert. Von g. In: AT/Fricktal, 27.7. 1977, Abb.
- 766 Wallenschwil. Abschied von zwei Poststellen: Wallenschwil und Winterschwil, (mit kurzer Geschichte). In: Gbl. 25.8.1977, ill.

- 767 Waltenschwil. Cr(usius, Horst:) Erfreuliches aus Waltenschwil: Die «Burg» wird renoviert. In: WA 25.11.1977, Bl. 7, Abb.
- 768 Altes Schulhaus Waltenschwil (bis 1837 die Kirche) renoviert. Von pf. In: FT 9.4.1977, S. I, Abb.
- 769 Jubiläumskonzert der Musikgesellschaft Waltenschwil. Rückblick auf sieben Jahrzehnte. Von hst. In: AT 15.11.1977, S. 25.
 - S. auch Nr. 106.
 - Wegenstetten s. Nr. 319.
- 770 Wettingen/Gemeinde. Ausstellungen im Gluri-Suter Huus: Fotografien von sechs Generationen: Wettingen früher. In: UUns, 11, 1977, Nr. 45, Abb. Dazu b. in: AT 19.10.1977, S. 21. (Entwicklung Wettingens vom «Winzerdorf zur größten Aargauer Gemeinde» dokumentiert.)
- 771 -- «Schweizer Kunst seit 1890» aus dem Aargauer Kunsthaus. Eine sehenswerte Kunstausstellung. Von mH. In: BaT 3.2.1977.
- 772 Gemeinderat. Wettinger Stadtplaner Hans Aregger gestorben. In: BaT 2.9. 1977, S. 29. - Dazu: Vollendetes und Geplantes in Wettingen. Von b. In: AT 23.12., S. 23.
- 773 Kunstwerk am Gemeinschaftsgrab Brunnenwiese, Wettingen: Bronzener Engel von Eduard Spörri. Von hn. In: BgT 22.7.1977, S. 27, Abb. (Vgl. auch Nr. 325-26.)
- 774 Widmer, Heini: Die siedlungspolitischen Auswirkungen der Industrialisierung auf Wettingen. Fotoausstellung. In: BaT 5.11.1977, S. 30, Abb.
 - S. auch Nr. 80, 121, 199, 205-06, 230, 298-99, 746.
- Wettingen/Kloster. 750 Jahre Kloster Wettingen 1227-1977. Festschrift zum 775 Klosterjubiläum. (Red.: Heinrich Meng. 2. Aufl. - Baden: 1977.) Darin: Inge Dahm: Frühe Druckwerke aus der Klosterbibliothek (jetzt Aarg. Kantonsbibliothek), S. 49-54, 3 Taf. - Verena Fuhrimann: Baugeschichtliche Entdeckungen an der Klosterkirche Wettingen während der Renovationszeit 1972-1977, S. 68-71. - Martin Hartmann: Archäologische Untersuchungen im Kapitelsaal, S. 55-58, 2 Taf. - Peter Hoegger: Das marianische Bildprogramm Abt Peters II. im Klosterchor. S. 22-33, 2 Taf. - Heinrich Meng: 750 Jahre Cistercienserabtei W'. Die Klosteranlage als Spiegel der Klostergeschichte, S. 7-16, 7 Taf. - Vincenzo Pirovano: Die in der Turmkugel vorgefundenen Dokumente zur Klostergeschichte, S. 17-21, 1 Taf. - Jürg Schneider: Die Grablege der Rapperswiler und Homberger im Kapitelsaal. Ein Beitrag zur Geschichte der beiden gräflichen Geschlechter, S. 59-67, 2 Taf. - Kolumban Spahr: Kirchengeräte von Wettingen in der Mehrerau, S. 35-48, 1. Taf. -Dazu: Georg Boner in: BaN 53, 1978, S. 44-48 (ein Hinweis auf die Festschrift).
- 776 750-Jahrfeier. Rückblick auf ein Kapitel Kirchen-, Dorf- und Kulturgeschichte (Das Kloster und die Gemeinde). Von wr. In: AT 27.6.1977. Dazu: R.Bühler in ZT 8.8., Abb.; Doris Burckhardt in: AV 22.7. u. 25.7.,

- Abb.; Jos. Geißmann in: BaT 24.6., S. 35, Abb.; b in: AT 8.6., S. 6, Abb.; btl. in: AT 28.4., S. 32, Abb., u. BgT 24.6., S. 39, Abb.; hg. in: BaT 8.9., S. 22, Abb.; F.M. in: UUns, 11, Nr. 36, Abb.; ns (Luftbild) in: AT 4.8., S. 19, Abb.; BaT 8.9.1977, ill.
- 777 Den Brand gestoppt. Von Rr. In: AK 1.9.1977, S. 1., Abb. (Wettingen, 1507, Klosterkirche gerettet.)
- 778 Frey, Eugen: «Die Gerichtsbarkeit Wettingens ist älter als die Eidgenossenschaft». In AV 3.8.1977.
- 779 Fuhrimann, Verena: Die Renovation des Klosters Wettingen. In: Schweizer. Bauzeitung 95, 1977, S. 574-581, ill., und: Türen aus dem Kloster W', gezeichnet von V'F'. In: BaN 53, 1978, S. 53-62, ill.
- 780 Meng, Heinrich: ... Kloster Wettingen und sein künstlerisches Erbe. In: AV 24.6.1977, Abb. Dazu in: AT 27.8., S. 5, Abb., u. AV 10.9.1977, Abb.
- 781 Pirovano, Vincenzo: Die restaurierte Äbtegalerie des Klosters W'.: Wechselvolle Schicksale in Gips gebannt. In: BaT 4.1.1977, S. 16, Abb.
- Spahr, Kolumban: Das Wettinger Prachtkreuz in der Mehrerau. In: Mehrerauer Grüße, NF H. 35, 1971, S. 1-8, Abb.
- 783 -- : 750 Jahre Konvent Wettingen. Ein Rückblick auf das Jubiläum. (M. Ansprechen v. L. Heß u. K. Lauterer.) In: Cistercienser Chronik 84, (NF 138) S. 119-146, 28 Abb.
- 784 Zehnder, Sales: Wettinger im Kloster Wettingen. In: BaN 53, 1978, S. 49-52.
- Das Zisterzienserkloster in Wettingen. In: Pfarrbl. d. röm. kath. Kirchgemeinden Aarau, Erlinsbach u. Lenzbg. 1977, Nr. 35, 26.8. Beil. S. 1–2, Abb.
 - S. auch Nr. 340.
- 786 Widen. Brüschweiler, Roman W.: Zur Kirchengeschichte der Pfarrei Eggenwil-Widen. In: Bremgarter Bez. Anz. 24.11.1977.
- 787 Gasser, Werner: Die Pfarrei Eggenwil-Widen. In: WA 25.11.1977, S. 25, Abb. Dazu: Jo (Steimen) in: AT 26.11., S. 37, Abb. (Bruderklausenkirche).
- Widen. (Beitr.: Otto Stutz, Roman W. Brüschweiler u.a. Widen: Einwohnergemeinde 1977.) Dazu: Mr.: Widen am Mutschellenhang, in: WA 23.12., S.9, Abb. (Vgl. auch 668-670.)
- 789 Wiggertal. Fuchs, Andreas: Die Erholungseinrichtungen der Region Wiggertal. Ein Beitrag zur Regionalplanung. Diplomarb. Geograph. Inst. Univ. Zürich 1977, ill. (masch'schr. vervielf.).
- 790 Lienhard, Ulrich: Beitrag zur Avifauna des aargauischen Wiggertales. In: ZN 63, 1978, S. 75-100, Abb. = Pflanzen- u. Tierwelt vor der Wiggerkorrektion (4).
- 791 Marti, Hans: Bus schlägt Brücken über die Kantonsgrenzen. Eröffnungstage des Regionalbusses Wiggertal. In: AT 19.9.1977, S. 5, Abb.

- 792 (Mäder, Josef = mdr) Abschied von den Wässermatten. Im Wiggertaler Baugebiet der N2. In: BaT 18.3.1977, S. 20, Abb.; in: ZT 16.4., Abb., u. AT 30.4., S. 5, Abb.
- 793 Tanner, Hans: Eine neue Wigger. In: ZT 13.8.1977.
- 794 Zukunftskonzept für die Region Wiggertal. In: ZT 8.10.1977. Dazu: J. Mäder in: AT 13.10.1977, S. 5 (über Zofingens Stellungnahme dazu).
 - S. auch Nr. 35.
- 795 Wil (b. Etzgen). Wiler Dorfkapelle fast fertig renoviert. Außen ein Prunkstück. In: FB 16.8.1977, Abb.
 - S. auch Nr. 169.
- Wildegg. Fi(scher, Hans Ulrich): Die Wildegger Jodwasserquelle hat wieder ihr «Hüsli». Chemische und geologische Merkwürdigkeiten. In: AV 5.5.1977, Abb. Dazu: H. F(röhlich) in: AT 10.2., S. 30 u. L/S S. I, Abb. Hi. in: BaT 6.5., S. 27, Abb. u. Sch in: AT 5.5., S. 31, L/S S. I, Abb. (Vgl. auch: Argovia 89, 1976, S. 397, Nr. 794.)
 - S. auch Nr. 639, 640.
- 797 Willisau LU. Jahresversammlung der Hist. Gesellschaft des Kantons Aargau. Von P.H. (Darin: Histor. Excurs über das Amt Willisau, nach Referat v. Jean-Jacques Siegrist.) In: AT 27.9.1977, S. 5.
- 798 Windisch. Fast schon historisch: «Die Braut von Messina» im Amphitheater. (Erinnerungen an Aufführung 1907.) Von -as. In: BgT 11.8.1977, S. 27, Abb.
 - S. auch Nr. 3, 57, 258, 438, 586-87, 761-763 und Vindonissa.
 - Winterschwil s. Wallenschwil, Nr. 766.
- 799 Wislikofen. Hoegger, Peter: Ehemalige Propstei Wislikofen. In: UKD 28, 1977, S. 45-48, Abb. – Dazu: Konrad Sutter: Die Aufhebung der Benediktinerabtei St. Blasien und der Neubeginn in St. Paul/Kärnten. In: Bad. Heimat, 57, 1977, S. 401-408, Abb.
 - Wittwil s. Staffelbach.
- 800 Wölflinswil. Wölflinswil Wohn- und Bauerndorf. Von bi. In: AV 28.11.1977, Abb.
 - S. auch Nr. 215, 218, 219, 315, 566.
- 801 Wohlen. Brugisser, Guido: S' erscht Tanzchränzli 1893 im «Schterne» z Wole. In: FK 68, 1978, S. 34-35, ill.
- 802 Keller, Jac.: 500 Jahre St. Leonhard, Patron in Wohlen. Leben, Verehrung, Brauchtum. In: WA 4.11.1977, Abb., u. 15.11., Bl. 17, Abb.
- 803 M(eye)r, (Walter): Früher durfte nicht jeder ein Haus bauen... In: WA 5.8.1977, S. 12.
- 804 Sankt-Anna-Kapelle in Wohlen wird saniert. Spätgotisches Altärchen restauriert. Von hst. In: AT 16.9.1977, S. 37, ill.

- 805 S(iegrist), H(erbert): 250 Tonnen schwerer Findling entdeckt (vor Fertig grabung geschätzt). In: AT 12.8.1977, S. 28, Abb. Dazu: Cr(usius, H.): 150 Tonnen Findling in Wohlen (Gneis aus der Eiszeit) in: WA 19.8., S. 1, Abb.
- Steimen, Jo: Altes Wohler Gemeindehaus ... Abbruch muß verhindert werden.
 In: AT 4.6.1977, S. 35, Plan, u. 7.6., S. 29.
- 807 -- : Merkwürdiges über heirats(un)lustige Götti. Wohler Götti-Gesellschaft vor 1800 erstmals erwähnt. In: FT 25.2.1977, S. II.
- 808 -- : Das Wohler Jodelichörli ETV ... Seit 24 Jahren traditionsreiches Volkstheater. In: AT 12.5.1977, S. 27, Abb., u. FT 12.5., S. I, Abb.
 - S. auch Nr. 16, 59, 68, 208, 209, 342, 576.
- 809 Wohlenschwil. 20 Jahre Bauernmuseum in W'. Historische Gegenstände des Bauerntums. Von hab. In: BgT 14.9.1977, S. 39, Abb. Dazu: Vom Bauernkrieg zum Bauernmuseum. Von as. In: ZT 12.9., Abb.
- 810 Würenlingen. 150 Jahre Kirchenchor W'. Von R.E. In: BaT 11.11.1977, S. 37.
- 811 In Würenlingen wird die längste Aargauer Wasserhöhle erforscht. Von AdM.
 In: BaT 26.11.1977, S. 25, Fig.
- 812 Würenlos. Gemeinde im Brennpunkt großer Agglomerationen. ... mit dem Gemeindeschreiber von W'. (Gespräch). Von AdM. In: BaT 29.11.1977, S. 26, Abb.
- 813 Historische Bewässerungsgräben (von 1648) in Würenlos: Eine Exkursion mit Gedenksteinenthüllung. Von mara. In: AV 30.4.1977, Abb. Dazu: AdM in: BaT 3.5., S. 19, Abb.
 - S. auch Nr. 121, 676.
- 814 Wynental. Jahresschrift des Wynentaler Blattes. Querschnitt durch das Jahr 1976. Ein illustriertes ABC... Red.: Martin Suter. Menziken (1977), ill.
 - Zeihen s. Nr. 169.
- 815 Zeiningen. Pioniere suchten Kohle im Fricktal und fanden Salz. Von big. In: ZT 22.1.1977.
- 816 Zetzwil. Mehr als 80 verschiedene Sträucher u. Bäume in Zetzwil. Ein Sonderling (Dachdecker Gottfried Heimath, gest. 1953) hinterließ einen Naturpark. Von msu. In: AT 22.9.1977, S. 5.
- 817 Zofingen. Altstadt: Gesamtkonzeption für die Altstadt Zofingen. Zwischenbericht der A'. Kommission, per 30.6.1977. Zofingen (1977). Ill. Dazu: K. Blum; G. Müller in: ZT 8.1., Abb.; Ria in: AT 5.3., S.7, Abb.
- 818 Boner, Georg: St. Mauritius in Zofingen. In: Helvetia sacra. Abt. 2, Tl. 2: Die weltlichen Kollegiatstifte der deutsch- und französischsprachigen Schweiz. 1977, S. 538-564.

- B19 Durnwalder, Eugen: Prähistorische Sammlung im Naturhistorischen Museum Zofingen. In: ZT 23.8.1977, Abb.
- 820 -- : Die Zofinger Grenze und ihre Marchsteine. In: ZN 61, 1976, S. 7-28; 62, 1977, S. 53-85; 63, 1978, S. 27-64, Abb.
- 821 Hämmerle, Edwin: Zofinger Chronik vom 1.11.1976 bis 31.10.1977. In: ZN 63, 1978, S. 185–197.
- 822 Der Niklaus-Thut-Brunnen in Zofingen. Von P.Gl. In: AT 19.8.1977, S.6, Abb.
- 823 (Preiswerk, Peter, A.) Zofinger Fasnacht im Aufwind. In: ZN 63, 1978, S. 199-202.
- 824 Saxer, Oswald: Der römische Gutshof in Zofingen. In: AbN 1978, S. 17-19. Dazu: P.H. in: ZT 13.12.1977.
- Schulwesen. Das Bildungszentrum wurde eröffnet. Von sda. In: AV 13.6.1977. –
 Dazu: Werner Schär (seine Geschichte und Struktur), in: ZT 10.6., Abb.
 - - Berufsschule s. Nr. 79.
- 826 Graphische Fachschule Zofingen eingeweiht. Graphische Branche wird zur Industrie. Von P.H. In: AV 23.2.1977. Dazu: mdr. (J.Mäder) in: BaT 21.2., S. 17, Abb.
- 827 Höhere pädagogische Lehranstalt des Kantons Aargau, Zofingen. Bericht über die Vorarbeiten für die Realisierung der HPL und Jahresbericht über das Studienjahr 1976/77. Zofingen 1977.
- 828 Kantonsschule: Erstes «Uselüüte». Von P.H. In: ZT 28.2.1977, Abb.
- 829 Primarschulhaus: Die Aula (Architekturbijou) wird restauriert. Von J. Mäder. In: ZT 19.11.1977, u. in: AT 28.11., S. 6, Abb.
- 830 Siegrist, Adolf: 150 Jahre Männergesang in Zofingen. In: ZN 63, 1978, S. 147 bis 184, Abb., Tab.
- 831 -- : Zofingen in den Jahren 1876 und 1877. Eine gedrängte Zusammenstellung von Meldungen und Kommentaren. Der Zeitbilder 19. u. 20. Folge. In: ZN 63, 1978, S. 101-116.
- 832 Stadtbibliothek Zofingen: Erfreulicher Aufschwung. Von P.H. In: AT 4.5. 1977, S. 6.
- 833 -- M(ä)d(e)r, (Josef:) Französische Buchillustrationen des 18. Jahrhunderts. Ausstellung in der Stadtbibliothek. In: AT 9.5. 1977, S. 7.
- Stadtkirche. Mäder, Josef: (Mdr). Die Restaurierung der 'Zofingen. Bewahrung spätgotischer Bausubstanz. In: AT 7.6.1977, S. 5, Abb. Die Chorrestaurierung: in: AT 20.9., S. 6; ZT 19.9., Abb.
- 835 Städtisches Museum 75 Jahre. Von Kurt Blum. In: ZT 15.4.1977, Abb.

- Thüer, Hans Rudolf: Das Siechenhaus in Zofingen. S. 122–125 Abb. In: Thüer...: Der Aussatz. Ausbreitung und Bekämpfung. Die Siechenhäuser im Wiggertal u. den angrenz. Gebieten. In: Heimatkunde des Wiggertales, 1977, S. 99–135, ill. Mit Literaturverzeichnis.
- 837 Weber, Rudolf: Die Reformation in Zofingen. In: ZN 63, 1978, S. 7-26.
 - S. auch Nr. 3, 52, 114, 166, 192, 199, 205, 206, 226, 277, 317 a, 323, (vor.) 344, 794.
- 838 Zofingen/Region. Geschäftskurier. Region Zofingen, mit Wirtschafts-Information. Das neue Nachschlagewerk mit dem klaren Auf bau für eine sichere und rasche Orientierung (Ausg. 1977/78). Hg.: Alfred Grunder. (Zofingen 1977.) Ill.
- 839 Zufikon. Alter Sodbrunnen in Zufikon entdeckt. Ein Zeuge vergangener Zeiten (300 jährig). Von gr. In: BaT 12.8.1977, S. 23, Abb. – Dazu: Jo (Steimen) in: AT 10.8., S. 20, Abb.
- (Steimen), Jo: Zufiker Pfarrheim St. Martin vollendet. In: AT 9.2.1977, S. 25,
 Abb.; FT 9.2., S. I, Abb.
 - S. auch Nr. 28.
- 841 Zurzach. Edelmann, Walter: Wie die Thermalquelle Zurzach gefunden wurde. In: AV 10.1.1977.
- Fi(scher, Hans Ulrich): Die alte Zurzacher Rheinbrücke wird abgebrochen.
 In: AV 2.2.1977, Abb. Dazu: (Neue) Zurzacher Rheinbrücke wiedereröffnet.
 In: FB 21.10.1977, Abb.
- 843 Marchal, Guy, P.: St. Verena in Zurzach. In: Helvetia sacra. Abt. 2, Tl. 2: Die weltlichen Kollegiatstifte der deutsch- und französischsprachigen Schweiz. 1977, S. 597-627.
- 844 Die Mauritiuskapelle in Zurzach. Wo die heilige Verena Kraft holte. Von P.Gl. In: AT 28.2.1977, S. 6, Abb.
- B45 Der Weg Zurzachs in der Reformationszeit. Geistlichkeit mit unwürdigem Lebenswandel verbitterte das Volk. Von ar. In: BaT 1.2.1977, S. 20.
- Wenger, Walter: Zurzach; Vom Messeort zur B\u00e4derstadt. In: Schweizer Rundschau 76, 1977, Nr. 3, S. 28-34, ill.
- 847 Zurzacher Verenamünster erforscht und restauriert. Bisher Legendäres bestätigt. Von hf. In: AK 12.5.1977, S. 1-3, Abb. Dazu: Altarweihe im Verenamünster ... Von bp. In: AT 7.3.1977, S. 25, Abb.
- Zwei Maler sehen Zurzach (Anne-Luise Schwarzberg, aus München, in Neuenhof; Arnold Keller, von Endingen, geb. Zurzach 1901, gest. Luterbach SO 1975). Von Wo. In: AV 21.1.1977, Abb. Dazu: is in: BaT 18.1., S. 22, Abb.
 - S. auch Nr. 27, 60, 68 a, 169, 257, 441.